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Роман Маркелов 

ЗА ТРИ квартала 2012 года рос-
сияне перечислили в страны 
дальнего зарубежья уже 21,6 
миллиарда долларов. Об этом го-
ворит опубликованная накануне 
статистика Банка России. 

При этом есть в ней любопыт-
ные и даже странные на первый 
взгляд детали. Например, боль-
ше всего денег наши сограждане 
перечисляют за границу на гран-
ты и пожертвования. Они по ста-
тистике ЦБ проходят по статье 
«безвозмездные перечисления и 
поступления». А за июль—сен-

тябрь нынешнего года лидером 
по переводу средств за рубеж из 
России стал Китай. «РГ» вместе с 
экспертами попыталась понять, 
почему мы так охотно жертвуем 
деньги в экономически благопо-
лучные страны и чем притягива-
ет отечественные капиталы Под-
небесная.

«Возможно, гранты перечис-
ляются таким же физлицам-рос-
сиянам, живущим за границей», 
— предположил научный сотруд-
ник Центра развития НИУ «Вы-
сшая школа экономи-
ки» Дмитрий Миро-
шниченко.

ДЕНЬГИ  Почему россияне так 
охотно переводят за рубеж 
безвозмездные пожертвования 

Грант от резидента

Владимир Козловский

МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ за-
ступилось за шампанское. И не 
поддержало введение официаль-
ной минимальной цены на него. 
КАК ранее сообщала «РГ», Ро-
салкогольрегулирование пред-
ложило ввести ее для розницы — 
115 рублей за бутылку. Цель бла-

гая — сократить на прилавках 
число «левого» товара. Но это 
стало бы толчком к росту цен на 
дешевые сорта «новогоднего на-
питка». «Уже сегодня  согласи-
тельная комиссия может поста-
вить точку в споре двух ве-
домств», — сообщили 
«РГ» в Росалкогольре-
гулирования.

КОШЕЛЕК  Минэкономразвития 
бьется за дешевое шампанское 
к новогоднему столу

Цены заиграли
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Проблема  Можно ли использовать органы умершего 
без ведома родственников для спасения жизни других

Весь я не умру

Ирина Краснопольская

«Д
еловой завтрак» 
с главным кар-
диологом Севе-
ро-Западного 
федерального 

округа, директором Федерально-
го центра сердца, крови и эндок-
ринологии, академиком РАМН 
Евгением Шляхто начался с об-
суждаемого сейчас вопроса о вне-
сении изменений в законодатель-
ство о трансплантологии.

Евгений Владимирович, ми-
нистр здравоохрания Вероника 
Скворцова считает, что для но-
вого минздрава есть три ключе-
вых законопроекта, которые  
должны быть  подготовлены и 
внесены в ближайшее время в 
Госдуму. Законы касаются таба-
кокурения, стволовых клеток и 
трансплантологии. Какой из них 
наиболее актуален?
ЕВГЕНИЙ ШЛЯХТО: Они важны все. Но 
если говорить об остроте пробле-
мы, то, конечно, это транспланто-
логия. У нас, например, законода-
тельно не разрешено детское ор-
ганное донорство. Мы знаем, что 
успехи в трансплантологии за ру-

бежом, в Европе в том числе, свя-
заны с позицией Церкви, которая 
говорит: не забирайте органы на 
небо, оставляйте их на земле. Они 
могут спасти жизнь пациентам. В 
России донорских органов не хва-
тает, потому, допустим, мы в цент-
ре делаем 15 трансплантаций сер-
дца в год, а можем и должны делать 
в 3—4 раза больше.

Однако в вашем центре были 
операции по пересадке сердца 
детям? Вы в этом пионеры?
ЕВГЕНИЙ ШЛЯХТО: Невольно стали 
ими. После нас такие пересадки 
прошли в Новосибирске, Красно-
даре, Москве. У нас лежала в про-
шлом году 14-летняя девочка из 
Мурманской области, которая по-
гибала от сердечной недостаточ-
ности. Никакие средства не помо-
гали. Стало очевидным, что спасе-
ние — только в пересадке сердца. 
Детям сердце не пересаживают? 
Не пересаживается детское серд-
це, а взрослое пересаживается. В 
итоге мы пересадили ей сердце 
взрослого мужчины. Девочка нор-
мально себя чувствует, учится в 
школе. Второй случай,  
более драматичный, был  
летом  нынешнего года. 
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Непарламентских активис-
тов снова ждут для беседы 
на Охотном ряду

3
Зарплаты и доходы россиян 
будут продолжать расти,
но медленее

5
Елена Скрынник привлека-
ется в качестве свидетеля
по делу «Росагролизинга»

8
Найден мертвым в Бри-
тании российский бизнес-
мен Перепиличный

8
Российский флот остался 
без топлива из-за незакон-
ных требований украинс-
ких таможенников

10
Московские полицейские 
становились жертвами 
нападений 230 раз Трансплантология ставит острые этические вопросы, особенно, когда это касается детей. 

Олег Меньшиков
окончательно
принял власть 
в Театре
имени Ермоловой
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Австралийский доллар  32,5515
Азербайджанский манат  39,7153
Армянский драм***  76,8150
Белорусский рубль****  36,4220
Болгарский лев  20,5713
Бразильский реал  14,9414

Венгерский форинт**  14,3331
Вон Республики Корея***  28,6563
Датская крона*  53,9478
Доллар США  31,1408
Евро  40,2339
Индийская рупия**  57,0919

Казахский тенге**  20,7053
Канадский доллар  31,3162
Киргизский сом**  65,8699
Китайский юань*  50,0061
Латвийский лат  57,7966
Литовский лит  11,6558

Молдавский лей*  25,1109
Новый румынский лей*  89,2593
Новый туркменский манат  10,9304
Норвежская крона*  54,6752
Польский злотый*  98,0010
СДР  47,7466

Сингапурский доллар  25,4710
Таджикский сомони*  65,2861
Турецкая лира  17,3486
Узбекский сум***  15,8121
Украинская гривна*  38,1044
Фунт стерлингов  49,8440

Чешская крона*  15,8865
Шведская крона*  46,5323
Швейцарский франк  33,4272
Южноафриканский рэнд*  35,2299
Японская иена**  38,0578

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 29.11.12
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С какой миссией при-
ехал в Москву новый 
посол Беларуси Игорь 
Петришенко? / стр. 1

В НОМЕРЕ

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Вышел в свет очеред-
ной номер «РГ-неделя»

Анастасия Скорондаева

В 
среду в Центральном доме 
художника открылась 14-я 
ярмарка Non/fiction. В этом 

году она отмечает негласный 
юбилей — пятнадцать лет. С это-
го начал пресс-конференцию ди-
ректор Центрального дома ху-
дожника Василий Бычков. 

Идея организовать независи-
мую книжную ярмарку возникла 
в 1997 году, но осуществить этот 
проект удалось лишь через год. С 
того времени ярмарка претерпе-
ла множество изменений, и все 

они пошли ей исключительно на 
пользу. Уже то, что в первой яр-
марке участие приняло всего 
лишь сорок издательств, а в этом 
году их уже 293, говорит о мно-
гом.

Так повелось, что Non/fiction, 
как и театр, начинается с вешал-
ки, а их здесь все время не хвата-
ет. Поэтому советуем приходить 
пораньше. Сразу перед тем, как 
подняться по эскалатору, на вас 
в буквальном смысле слова об-
рушится низвергающийся водо-
пад из книг — это работа испанс-
кой художницы Алисии Мартин. 

Но на самом деле она больше на-
поминает идеальную елку книго-
люба, обильно украшенную кни-
гами. При создании этого экспо-
ната ни одной книги не пострада-
ло: все Гарри Поттеры, Василии 
Теркины и другие издания, кото-
рые вам там попадутся, — всего 
лишь макулатура.

Поднявшись на второй этаж, 
вы попадаете в небольшой зал, 
где во всей своей красе раскинул-
ся Альянс независимых издате-
лей и распространителей. В этом 
году здесь представлено 25 не-
больших издательств, которые 

получили грант на участие в яр-
марке. Если от альянса пойти на-
право, то перед вами зал с проек-
том «Слова в облаках» — это ис-
кусство рисованных историй, 
проще говоря — комикс. Специ-
ально для Non/fiction посольство 
Франции и Французский инсти-
тут культуры в России подгото-
вили выставочно-лекционную 
программу с участием француз-
ских и российских художников. 
Слоган этого проекта: «Картин-
ки со словами в облаках 
уже не пугают, а привле-
кают публику».

КНИГИ  В этом году на Non/fiction представлено 293 издательства 

Слова в облаках
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Сергей Готье, 
главный трансплантолог Минздрава России, директор 
Федерального научного центра трансплантологии и искусственных 
органов имени Шумакова, академик РАМН: 

— Вокруг пересадки органов копья ломаются с той самой поры, когда наш вели-

кий соотечественник Владимир Демихов провел первые трансплантации. Те-

перь весь мир признает ее первенство. И тем досаднее, что именно наша страна 

в этой перспективной области медицины сегодня отстает. В прошлом году в Рос-

сии проведено 1307 пересадок органов. В США их проводится в год примерно 

20 тысяч. 

Тормозит отечественную трансплантологию отсутствие четких законодатель-

ных актов о донорстве органов и тканей, о смерти мозга. Прежде всего, когда 

речь идет о детской трансплантации. Сейчас минздравом подготовлен проект 

законодательных актов, который будет вынесен на обсуждение. А пока мы рабо-

таем в рамках закона от 21 ноября 2011 года «Об основах охраны здоровья граж-

дан в РФ». Процитирую п. 7 ст. 47 этого закона: «Донорство органов и тканей че-

ловека и их трансплантация (пересадка) в случае отсутствия волеизъявления 

совершеннолетнего дееспособного умершего, право заявить о своем несогла-

сии для изъятия органов и тканей из тела умершего для трансплантации, имеют 

супруг (супруга), а при его (ее) отсутствии один из близких родственников... ». 

Трансплантология вбирает в себя весьма щепетильные этические вопросы. 

Особенно, когда это касается детей. Пункт 8 той же 47-й статьи гласит: «В случае 

смерти несовершеннолетнего или лица, признанного в установленном порядке 

недееспособным, изъятие органов и тканей из тела умершего для транспланта-

ции допускается на основании испрошенного согласия одного из родителей». 

Об этом почему-то не говорят при обсуждении проблем пересадки органов. А 

это именно то, что кардинально отличается от закона 1992 года о транспланта-

ции органов и тканей. Вводится новый принцип презумпции испрошенного со-

гласия родителей. И только их. Проект нового закона о пересадке органов пока 

не готов, он детализируется.

КОММЕНТАРИЙ
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События и комментарии

ВЫБОРЫ

ЦИК ждет 
1 миллион 200
тыс. членов 
избиркомов 

ОПЯТЬ 
ДЕФИЦИТ

Анна Закатнова

ПОКА ПАРТИИ беспокоятся, 
что им не хватит мест в избирко-
мах, в ЦИК боятся дефицита кан-
дидатов на эти места. 

Вчера в ЦИК опять обсужда-
ли, как именно теперь партии 
будут наблюдать за выборами, 
если их уже 40, и это явно не ко-
нец. Дело в том, что в ближайшее 
время должны быть заново сфор-
мированы все избирательные 
комиссии в субъектах Федера-
ции на пять лет и от партийцев 
требуется не только представить 
кандидатуры в действующий со-
став, но и подумать о том, чтобы 
отправить своих людей в так на-
зываемый резерв. 

«Я не идеализирую ситуа-
цию, — мрачно заметил вчера за-
мпред ЦИК Леонид Ивлев. — Из-
биркомам разного уровня при-
дется провести огромную рабо-
ту как по формированию участ-
ковых комиссий, так и по фор-
мированию резерва, потому что 
пока никакой работы в партиях 
не ведется, давайте скажем от-
кровенно». Ивлев заметил, что 
«деятельность заметна только в 
социальных сетях: созданы груп-
пы в «Феэйсбуке», «ВКконтак-
те», причем «по разным регио-
нам работу ведут волонтеры, ве-
дет работу «Гражданин наблюда-
тель» и т.д., — партии же эту рабо-
ту не ведут. Мы можем столк-
нуться с ситуацией, когда резерв 
будет исчерпан и возникнет де-
фицит».

В свою очередь член ЦИК Ев-
гений Колюшин возразил ему, 
что все эти процедуры могут на-
чаться только после процедуры 
принятия регионального зако-
на: «Дай бог, если в одном-двух 
субъектах Федерации такие за-
коны приняты, может быть, в 
Тульской области. А в большинс-
тве субъектов еще и конь не ва-
лялся в законодательных собра-
ниях». 

— Многие из нас родились в 
Советском Союзе, и мы пре-
красно знаем, к чему приводит 
любой дефицит — к образованию 
рынка, — заявил Владимир Чу-
ров. — И я очень боюсь, что неко-
торые упомянутые Леонидом 
Григорьевичем (Ивлевым. — 
Прим. «РГ») организации будут 
формировать на продажу спис-
ки и предлагать их партиям. Вот 
тут, наверное, нам надо провес-
ти совещание с правоохрани-
тельными органами, потому что 
тут может быть предпосылка к 
политической коррупции. И я 
надеюсь, что все политические 
партии будут нашими союзни-
ками в борьбе с этими предпо-
сылками. 

Как пояснил Николай Кон-
кин, принятые вчера за основу 
документы («О порядке форми-
рования резервов избиркомов», 
«Методические рекомендации») 
позволяют решить основные 
вопросы, хотя партии до 30 но-
ября могут принести свои пред-
ложения по формированию из-
биркомов. Но до сих пор иници-
ативу проявили только пять пар-
тий. «ЦИК не может вносить в 
текст документа те положения, 
которые не соответствуют феде-
ральному законодательству», 
—предупреждает Конкин.

«Почему-то все исходят из 
базарного принципа дефицита 
мест, — скептически заметил Чу-
ров. — Боюсь, мы во многих насе-
ленных пунктах не сумеем сфор-
мировать резерв». На выборах 
федерального уровня нужно 
иметь 830 тысяч членов участ-
ковых избиркомов, с 50-процен-
тным резервом, посчитал Чу-
ров, — 1 млн 200 тыс. людей, од-
нако в последнюю кампанию все 
партии вместе взятые (тогда их 
было семь. — Прим. «РГ») пред-
ложили чуть более 400 тыс. че-
ловек, причем ни у одной не 
было более 90 тыс. кандидатов. 
Он предложил учесть в докумен-
те возможный «дефицит не мест, 
а кандидатов». Кроме того, глава 
ЦИК, напомнив об отсутствии в 
законодательстве возможности 
об отзыве партиями членов из-
биркомов (хотя такой законо-
проект в Думе и есть), считает, 
что зато можно ввести такую 
практику для резервистов: «Эта 
норма более либеральна, чем до-
набор за 50 дней, это чтоб меня 
не обзывали консерватором».

ВЕРХНЯЯ ПАЛАТА Совет Федерации принял трехлетний бюджет

День денег
Сергей Топорков

З
адача трехлетней бюджет-
ной политики — снизить за-
висимость России от вне-

шнеэкономической конъюнкту-
ры. Об этом министр финансов 
Антон Силуанов заявил вчера во 
время рассмотрения бюджета на 
заседании верхней палаты парла-
мента. «Подготовили бюджетное 
правило, определили расходные 
обязательства, чтобы обезопа-
сить себя вне зависимости от ми-
ровой экономики и  цен на 
нефть, — сообщил министр. — Это 
ключевая задача — чтобы мы мог-
ли привлекать и направлять 
средства в инфраструктурные и 
социальные проекты».

Министр был убедителен — 
главный финансовый документ 
был поддержан единогласно. В 
соответствии с планами прави-
тельства объем ВВП в следующем 
году составит 66,515 трлн руб-
лей, инфляция — 5,5%, при слегка 
подросшем курсе доллара — 32,4 
рубля. Затем инфляция должна 
опуститься и на два года зафик-
сироваться на отметке 5%, а все 
остальные показатели будут рас-
ти — ВВП на 8 и 9 трлн в 2014 и 
2015 годах, курс доллара подрас-
тет до 33 и 33,7 рубля.

При расчете параметров бюд-
жета впервые учитывалось кон-
сервативное правило расчета 
цены на нефть, которое, по мне-
нию экспертов, позволяет сни-
зить риски бюджета и его зависи-
мость от нефти и газа. Прогнози-
руемая величина Резервного 
фонда на 2013 год составляет бо-
лее 3 трлн рублей, Фонда нацио-
нального благосостояния — 2 
трлн 769,8 млрд рублей.

«Это очень важно, это говорит 
о доверии к политике правитель-
ства РФ, о нашем общем понима-

нии того, куда должна двигаться 
бюджетная политика государс-
тва в ближайшие три года», — про-
комментировал Силуанов парла-
ментское единодушие при голо-
совании. Валентина Матвиенко 
уточнила, что дело не только в до-
верии, но и в интенсивной сов-
местной работе. «Многие предло-
жения сенаторов были учтены 
при формировании идеологии 
бюджета», — подчеркнула она, 
уточнив, что «идеальных бюдже-
тов, которыми все были бы до-
вольны, не бывает».

Председатель Комитета по 
бюджету и финансовым рынкам 
Евгений Бушмин, выступая с до-
кладом о бюджете, обратил вни-
мание минфина на то, что после 
принятия ряда налоговых попра-
вок в законодательство у ряда ре-
гионов могут начаться проблемы 
с доходами. «Дефицитных регио-
нов много, тенденции на сниже-
ние их количества не видим, — со-
общил Бушмин. — Вопрос доход-
ной базы субъектов — ключевой. 
Встала проблема финансирова-
ния полномочий регионов. В бюд-
жете планируется сокращение 
бюджетных трансфертов, не в 
полной мере учтены выпадаю-
щие доходы».

Однако Антон Силуанов, как 
оказалось, знает о проблеме и 
имеет программу действий. 
«Есть ресурс, проблему знаем, 
вместе с вами будем мониторить 
ситуацию. Уже в этом году помо-
жем субъектам, которые получа-
ют отрицательный результат по 
изменению налогового законода-
тельства», — ответил сенатору 
министр.

Во время правительственного 
часа сенаторы выслушали доклад 
министра по развитию Дальнего 
Востока Виктора Ишаева. «Поче-
му Дальний Восток устоял в кри-

зис? — спросил министр и сразу 
ответил: — Потому что структура 
производства более примитив-
ная. Тогда мы смогли выжить, но 
если коренным образом не поме-
нять ситуацию, тенденция будет 
сохраняться».

Ишаев напомнил, что в конце 
80-х годов прошлого века обра-
ботка давала более 50% ВРП, а 
75% производства шли на внут-
рироссийский рынок. Сейчас на 
обработку осталось только 5% 
регионального продукта, а 21% 
международной торговли — это 
продажа сырья и ресурсов. «Ста-
ло больше экспорта, но при этом 
мы — сырьевой придаток», груст-
но констатировал министр.

«На Дальнем Востоке работа-
ют на 30% более напряженно, 
чем в среднем по России, а живут 
на 30% хуже, — сообщил Ишаев. — 
Пенсионеры получают на 1000 
рублей больше, но если смотреть 
по покупательской способности, 
то средний пенсионер может на 
пенсию купить 0,98 продуктово-
го набора, а наш — 0,82». По мне-
нию министра, именно низкий 
уровень жизни провоцирует от-
ток населения из региона.

«Сегодня Дальний Восток — 
ключевое звено в развитии Рос-
сии, и мы должны понимать, что 
отношение к нему должно быть 
другое, — продолжал Ишаев. — Он 

имеет недоразвитые и недофи-
нансированные отрасли, в кото-
рые Россия может вложить де-
ньги и получить отдачу».

Выступление министра произ-
вело впечатление на сенаторов — 
Совет Федерации в итоговом до-
кументе призвал правительство 
как можно скорее разработать за-
кон о развитии Дальнего Востока, 
предусматривающий льготы для 
этого региона по уплате налогов 
и тарифам на электроэнергию.

Также сенаторы предложили 
правительству внести изменения 
в транспортную стратегию РФ до 
2030 года, обозначив «необходи-
мость опережающего развития 
транспортной инфраструктуры 
Дальневосточного региона».

«И основными факторами, 
сдерживающими реализацию 
экономического потенциала 
Дальнего Востока, являются 
сложные природно-климатичес-
кие условия, неразвитые энерге-
тическая и транспортная инфра-
структуры, устаревшая произ-
водственная база и невысокая 
степень диверсификации и инно-
вационности региональной эко-
номики, а также высокая затрат-
ность обеспечения завоза грузов 
для арктических и северных 
районов на фоне недостатка тру-
довых ресурсов», — говорится в 
документе.

Также вчера сенаторы одоб-
рили собственный закон о по-
рядке формирования верхней 
палаты парламента. Комменти-
руя закон, глава верхней палаты 
парламента отметила, что не 
ожидает стихийной смены сена-
торов после его принятия. «В 
сентябре следующего года прой-
дут выборы губернаторов в ряде 
субъектов, и уже в этих услови-
ях сенаторы будут выбираться в 
соответствии с новым законом, — 
рассказала Валентина Матвиен-
ко. — Эти сенаторы либо сменят-
ся, либо будут участвовать в вы-
борах. Если выиграют эти выбо-
ры, то подтвердят свои полномо-
чия, и стихийной смены сенато-
ров не будет». Спикер уточнила, 
что закон заработает с 1 января 
2013 года.

На брифинге после заседания 
Валентина Матвиенко рассказа-
ла, что, по ее информации, Пос-
лание президента к Федерально-
му Собранию запланировано на 
начало декабря. Кроме того, она 
заявила, что пресекает попытки 
трудоустроить в сенат людей с 
сомнительной репутацией. «Вот 
нужно устроить нужного чело-
вечка на работу, и по-прежнему 
пытались устроить для этого в 
Совет Федерации. Я всем объяс-
няла и жестко стояла на пози-
ции — времена на дворе другие. 
Мы не являемся организацией 
для трудоустройства, для обеспе-
чения имени людям с сомнитель-
ной репутацией, и мы ни одного 
такого человека не пропустили, — 
сообщила Матвиенко. — В верх-
нюю палату теперь приходят 
только местные люди. Уже нико-
го не было, ни одного человека из 
пределов Садового кольца. Если 
такие попытки были, то, повто-
ряю, мы сопротивлялись и доби-
вались позитивного результата».

Президент Владимир Путин поговорил с губернаторами об угле 
и демографии

Острый уголь
Кира Латухина 

О 
том, что происходит 
на Кузбассе в связи с 
падением мировых 
цен на уголь, а также 
в целом об экономи-

ке региона, Владимир Путин рас-
спросил кемеровского губерна-
тора Амана Тулеева.

Общий объем инвестиций в 
области может составить 230 
миллиардов рублей, в том числе 
15 миллиардов иностранных вло-
жений — в основном, связанных с 
автомобильным производством. 
Так, уже открыт завод по произ-
водству БелАзов.

Но главное, конечно, это 
уголь. Запущен мощный разрез 
«Первомайский» — там будет до-
бываться 15 миллионов тонн в 
год. «По вашему заданию по 
угольной отрасли мы выходим на 
200 миллионов тонн, это что-то 
невообразимое для Кузбасса», — 
радовался губернатор. «Главное, 
чтобы продавалось», — ответил 
ему Путин.

Из-за падения мировых цен на 
уголь на складах вместо норма-
тивных 4 миллионов тонн лежит 
16 миллионов тонн угля. «Грох-
нулась» и металлургия, посето-
вал Тулеев: цены снизились на 30 
процентов, что привело к пере-
производству. «И мы сейчас, чес-
тно говоря, мечемся везде, где 
только можно, отдушину ищем, — 
признался глава региона. — Глав-
ное — заключить контракты на 
следующий год». Впрочем, он 
убежден, что «безысходности 
нет».

Запущены две обогатитель-
ные фабрики, еще одна начнет 
работу в декабре. Введен в экс-
плуатацию Яйский нефтехимпе-
рерабатывающий завод. Плани-
руется открыть производство 
рельс для высокоскоростного 
движения.

Тулеев также рассказал о пе-
реселении горняков из аварий-
ного жилья. На это область полу-
чила 1,2 миллиарда рублей толь-
ко в этом году. Всего же по про-
грамме новые квартиры получи-
ли около 40 тысяч семей. Губер-
натор попросил президента 
включить в программу частные 
и одноквартирные дома и за-
крыть три шахты, где применя-
ется ручной труд. «Люди просто 
на коленях лазают», — возмутил-
ся он.

Кроме того, Тулеев пригласил 
Путина в Кемеровскую область: 
в следующем году ей будет 70 
лет.

Об экономике региона рас-
сказал и другой губернатор, ко-
торого пригласил к себе в под-
московную резиденцию прези-
дент.

В целом ситуация неплохая, 
доложил глава Тульской области 
Владимир Груздев. Прирост вало-
вого регионального продукта со-
ставит чуть более 4 процентов, 
средняя зарплата по промышлен-
ности на конец года будет 19 800 
рублей.

По поручению президента ре-
гиональные власти должны были 
довести до этого же показателя 
зарплату учителей. Средства на 
это заложены, сказал губерна-
тор, около 140 миллионов руб-
лей. «Поэтому здесь, я думаю, мы 
вас не подведем, все поручения 
исполним», — пообещал он.

«Готовимся сейчас к исполне-
нию указов президента от 7 
мая», — произнес Груздев. «Как 
готовимся? Я думал, что уже ис-
полняете», — удивился такой не-

расторопности Владимир Пу-
тин.

«Мы исполняем, — поправился 
Груздев, — но сейчас очень серь-
езная идет подготовка именно к 
2013 году, потому что начиная с 
2013 года начинаются основные 
мероприятия». Так, почти 1,5 
миллиарда рублей пойдут на по-
вышение заработной платы, при 
этом почти 550 миллионов — по-
мощь, которая должна поступить 
из госказны. «Задачи действи-
тельно очень амбициозные, но 
уверен, что мы справимся с 
ними», — заверил он.

Отметив, что с безработицей 
все нормально: зарегистриро-
ванная — чуть больше процента, 
глава региона посетовал на слож-
ности с демографией.

«У вас современные родиль-

ные дома, перинатальные цент-
ры отсутствуют?» — поинтересо-
вался Путин. «Да, отсутству-
ют», — кивнул Груздев. «Это воп-
рос, который нужно решать. В ва-
шей области, в центре России, та-
кие учреждения должны быть», — 
указал президент.

Груздев был полностью согла-
сен. «Да, тем более мы всего в 200 
километрах от Москвы, и, конеч-
но, разница в уровне обслужива-
ния, который на сегодняшний 
день есть, и оборудовании, ко-
нечно, существенная», — добавил 
он. При этом пообещал, что про-
грамма модернизации здравоох-
ранения будет выполнена до кон-
ца года.

Впрочем, с демографией не 
так все плохо. Растет рождае-
мость (почти на 10 процентов), 
снижается смертность. «Все-таки 
демографическая программа ра-
ботает», — констатировал прези-
дент. А Груздев поделился амби-

циозной задачей, которую сам 
себе поставил, — чтобы рождае-
мость превысила смертность. 
«Когда я начинал работать, коэф-
фициент составлял 2,2 раза в 
пользу смертности, к сожале-
нию», — пояснил он.

Сейчас еще и стандарты из-
менились, так что задача услож-
нилась, заметил глава государс-
тва. И дело даже не в статистике, 
а в организации и качестве рабо-
ты административных структур 
и медиков. Кстати, в Тульской 
области средняя зарплата вра-
чей почти в полтора раза выше, 
чем в среднем по экономике — 27 
тысяч рублей, и власти планиру-
ют повышать ее и дальше. Моск-
ва забирает лучшие кадры, и 
чтобы их удержать, нужно су-
щественно поработать, объяс-
нил Груздев.

Президента интересовало, 
как в регионах исполняются его 
указы от 7 мая.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Депутаты фракции КПРФ внесли вчера в Госдуму законо-
проект, запрещающий  государственным и муниципаль-
ным органам  власти покупать для своих нужд легковые 
автомобили стоимостью более 2 млн рублей. Для покупки 
автомобилей повышенной комфортности стоимостью 
более 2 млн рублей, согласно законопроекту, требуется  
специальное распоряжение федерального правительства.

МЕЖДУ ТЕМ
Бывшая глава минсельхоза Елена Скрынник не является обвиняемой по 
какому-либо уголовному делу. Она упоминается как свидетель по ряду 
эпизодов, сообщил вчера «Интерфаксу» пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков. Он напомнил, что Скрынник не работает в кремлев-
ской администрации ни в качестве помощника, ни в качестве советни-
ка главы государства.
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ДУМА Непарламентские 
партии ждут
на Охотном Ряду

Место встречи 
изменить нельзя

Тамара Шкель

ЛИДЕРОВ непарламентских партий ждут на Охотном 
Ряду в пятницу, 30 ноября. В этот день состоится вторая 
встреча  званых думских гостей из российского партак-
тива со спикером нижней палаты Сергеем Нарышкиным.

Вообще-то в этом году представители непарламент-
ских партий в Госдуму, можно сказать, зачастили. Дейс-
твующий закон предусматривает предоставлять им дум-
скую трибуну как минимум раз в год. Но этот минимум 
они использовали 28 февраля, когда в первом чтении об-
суждался президентский пакет законопроектов по поли-
тической реформе. А потом еще участвовали в дискуссии 
перед голосованием о принятии законопроектов в треть-
ем чтении. Правда, октябрьская встреча с  Сергеем На-
рышкиным, как и предполагаемая завтра, — это уже дру-
гой формат, введенный в шестом созыве. Результатом 
этих встреч может стать создание Совета непарламент-
ских партий при председателе Госдумы. Сергей Нарыш-

кин о таком плане 
объявил в начале 
осенней сессии. 4 ок-
тября обсудил его с 
самими представи-
телями непарла-
ментских партий. И 
теперь Совет пред-
стоит оформить ор-
ганизационно.

На Охотном Ряду 
не исключают, что на этой встрече могут обсуждаться 
вопросы о резонансных законопроектах из думского пор-
тфеля. В том числе, и депутатские поправки в Уголовный 
кодекс и Кодекс об административных правонарушени-
ях, которые ужесточают ответственность за оскорбление 
религиозных чувств верующих. Законопроект предпола-
гает высокие штрафы, обязательные работы и даже лише-
ние свободы за публичное унижение богослужений, дру-
гих религиозных обрядов и церемоний, за осквернение 
объектов и предметов религиозного почитания. Законо-
проект вызвал серьезную критику в обществе, в Обще-
ственной палате, Совете при президенте РФ по правам че-
ловека, и в Кремле.

Поэтому на Охотном Ряду решили не спешить с выне-
сением этой инициативы, в актуальности которой боль-
шинство депутатов не сомневаются, на пленарное заседа-
ние палаты. Законопроект не вошел в декабрьский план-
календарь Думы,  расписанный на шесть пленарных засе-
даний, оставшихся до конца осенней сессии.  Законодате-
ли решили уточнить, что же следует понимать под оскор-
бленными чувствами верующих и другие формулировки, 
испугавшие общественность.

Зато в плане, несмотря на протесты думских комму-
нистов, осталось второе чтение законопроекта «Об обра-
зовании в РФ», намеченное на 11 декабря. В этот же день 
депутаты намерены взяться за «точечную», поэтапную 
правку Гражданского кодекса РФ, которая в результате 
должна  дать новую редакцию ГК. А 12 декабря Дума пла-
нирует рассмотреть в первом чтении новую редакцию за-
кона о Счетной палате РФ, внесенную спикером палаты 
Сергеем Нарышкиным и двумя первыми вице-спикерами 
— «единороссом» Александром Жуковым и коммунистом 
Иваном Мельниковым. В предварительную повестку 14 
декабря внесен правительственный законопроект второ-
го чтения «О федеральной контрактной системе в сфере 
закупок товаров, работ  и услуг». На 19 декабря намечено 
второе чтение поправок в Закон «О государственной 
гражданской службе Российской Федерации», которые 
на пять лет отодвигают предельный возраст для высоко-
поставленного чиновника, по достижении которого он 
должен уйти в отставку.

Не собираются думцы откладывать до весны и прави-
тельственный законопроект «Об охране здоровья населе-
ния от воздействия окружающего табачного дыма и пос-
ледствий потребления табака», заметно построжавший 
по отношению к курильщикам. По думскому календарю 
первое чтение — 14 декабря.

На последние заседания осенней сессии  оставлено и 
немало законопроектов думской оппозиции. Это про-
шлогодняя инициатива коммунистов о создании Высше-
го совета для контроля за соблюдением законности в воп-
росах защиты нравственности на телевидении и радио. 
Это многочисленные поправки в Жилищный кодекс РФ.

Нашли место в календаре и предложения «справорос-
сов» и коммунистов о прогрессивном подоходном налоге 
с  доходов физических лиц, и идеи либерал-демократов по 
совершенствованию избирательного законодательства.  
Не забыт и проект  нового закона «О культуре в РФ», пе-
решедший из прошлого созыва. Все это, возможно, будет 
рассмотрено. Но далеко не факт, что принято.

Лидеры непарла-
ментских партий 
приглашены в 
Госдуму  30 ноября

И
Т

А
Р

—
Т

А
С

С



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 ноября 2012 
четверг №275 (5948)

События и комментарии

Юлия Кривошапко

В
кладывать деньги в акции и 
облигации будет так же вы-
годно, как хранить в банке. 

Но только для мелких инвесто-
ров. Такие поправки готовит мин-
фин, сообщил вчера глава ве-
домства Антон Силуанов на фи-
нансовом форуме в Москве.

Речь о том, чтобы уравнять ус-
ловия налогообложения доходов 
от банковских депозитов, акций 
и облигаций. Сейчас перевес 
явно в пользу вкладов. Как пояс-
нил «РГ» партнер компании «На-
логовик» Сергей Варламов, по 
действующему закону прибыль 
от вкладов вообще не облагается 
сборами, если ставка по депозиту 
не превышает ставку рефинанси-
рования ЦБ — на данный момент 
8,25 процента. Подоходный на-
лог включается, если человек по-
ложил деньги на счет под очень 
высокий процент. Как минимум 
на пять пунктов выше, чем ставка 
рефинансирования. В случае с ва-
лютными вкладами сбор начина-
ет действовать при ставке выше 9 
процентов годовых. 

Операции с ценными бумага-
ми подоходным налогом облага-
ются при любом раскладе. Он 
платится с прибыли от разницы 
между суммой, полученной от 
продажи актива, и той, которую 
инвестор потратил на его покуп-
ку.

«Перед минфином стоит зада-
ча выравнять условия с точки 
зрения справедливости налого-
обложения», — сообщил Антон 
Силуанов. Как вариант, верхний 
предел суммы, которая сбором 
облагаться не будет, можно уста-
новить на уровне одного милли-
она рублей, предположил глава 
минфина. А с более внушитель-
ных доходов продолжать соби-
рать налог, поскольку их облада-
тели уже подпадают под катего-
рию богатых людей.

Эксперты инициативу одоб-
ряют. Профессор кафедры фондо-
вого рынка и рынка инвестиций 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Александр Абрамов конста-
тирует, что, несмотря на все уси-
лия, в России пока так и не уда-
лось создать комфортные усло-
вия для внутренних инвесторов. 

Тем временем иностранные пор-
тфельные инвесторы стали отсю-
да уходить, мотивируя свои дейс-
твия ожиданиями девальвации 
рубля и возможным снижением 
цен на нефть. «Как результат, оте-
чественные компании продолжа-
ют размещаться в Лондоне. Там 
крутится больше денег и спрос на 
акции гораздо выше», — поясняет 
собеседник «РГ». По мнению Аб-
рамова, мера, которую предлага-
ет минфин, вряд ли кардинально 
изменит ситуацию, но точно при-
ведет к оживлению рынка. 

Управляющий директор по 
фондовому рынку Московской 
биржи Анна Кузнецова надеется, 
что изменения в налогообложе-
ний повысят привлекательность 
российского рынка ценных бу-
маг в глазах инвесторов, многие 
из которых сейчас отдают пред-
почтения депозитам. «Любая сти-
мулирующая российский рынок 
мера будет позитивно сказывать-
ся на работе Московской бир-
жи», — резюмирует Кузнецова.

К слову, Антон Силуанов так-
же предложил ввести для держа-
телей ценных бумаг налоговые 
льготы, которые действуют сей-
час для владельцев недвижимос-
ти. Схема проста: если собствен-
ник продает квартиру спустя бо-
лее трех лет после ее покупки, он 
имеет право вообще не платить 
налог с полученного дохода. Если 
срок владения квартирой не пре-
вышает трех лет, продавец может 
уменьшить налоговую базу по до-
ходу. Сергей Варламов уточняет, 
что таким образом стимулирует-
ся рост рынка недвижимости. На 
акции аналогичный порядок 
предлагается распространить 
для того, чтобы привлечь на ры-
нок как можно больше долго-
срочных инвесторов. Как сказал 
Силуанов, размер налогового вы-
чета могут ограничить тремя 
миллионами рублей за три года.

Александр Абрамов говорит, 
что во всем мире подобные льго-
ты предоставляются не просто 
для стимулирования сбережений 
в ценных бумагах, а для решения 
конкретных задач. «Например, 
таким образом на Западе поощ-
ряются пенсионные накопления 
или накопления на образование. 
То же самое нужно сделать и в 
России», — считает эксперт.

ПРОГНОЗ Министерство 
признало замедление 
роста экономики

Зарплаты 
не добавят

Елена Кукол 

В РОССИИ обостряется проблема экономического роста, 
признал замглавы минэкономразвития Андрей Клепач. 
Риск того, что экономика замедлится, останется высоким 
до конца этого года и в начале следующего, сказал он. 

Годовые темпы роста ВВП снижаются пятый месяц под-
ряд, следует из мониторинга социально-экономического 
развития страны за январь-октябрь, подготовленного ми-
нистерством. В октябре экономика прибавила 2,3 процен-
та, в сентябре было 2,7 процента. Независимые эксперты 
уверены, что эта тенденция продолжится. И предрекают, 
что уже в следующем году это непременно скажется на до-
ходах населения.  

Тревожные сигна-
лы о замедлении рос-
та идут сразу по не-
скольким направле-
ниям. В октябре за-
медлились и ушли в 
минус по сравнению 
с сентябрем темпы 
грузооборота транс-
порта, в годовом вы-
ражении этот показа-
тель перешел в стаг-
нацию, сообщил 

Центр макроэкономических  исследований Сбербанка. А 
это наглядный индикатор спроса, его можно трактовать 
как замедление экономической активности, объясняет эк-
сперт-аналитик Института проблем естественных моно-
полий Александр Полыгалов. По его оценке, погрузка това-
ров инвестиционного спроса — черных и цветных метал-
лов, машиностроительной продукции, строительных гру-
зов — снижается достаточно длительное время. В октябре 
стала снижаться и погрузка товаров потребительского 
спроса — например, продукции пищевой и автомобильной 
промышленности, уточняет Полыгалов. 

Экономика стагнирует три квартала подряд, не удивля-
ется эксперт Центра развития НИУ «ВШЭ» Николай Конд-
рашов. Среднеквартальные темпы роста ВВП в этом году 
составляют, по расчетам центра, всего 0,4 процента. В 
этом году замедление экономики просто не успело перело-
житься на плечи населения, говорит Кондрашов. Но долго 
так продолжаться не может. А в ускорение эксперт не ве-
рит. На 2013 год минэкономразвития прогнозирует рост 
ВВП на 3,7 процента. Но таким показателям просто неот-

куда взяться. Цены на нефть, по прогнозу минэкономраз-
вития, снизятся до 97 долларов за баррель. Потребитель-
ский спрос замедлится: в этом году темпы кредитования 
граждан в годовом исчислении более 40 процентов, в 
2013-м, по прогнозам ЦБ, будут 30 процентов. Экономика 
прибавит не более 2 процентов, считает Кондрашов. При 
таких показателях рост зарплат замедлится с 4,2 процента 
до 3,8 процента, рассчитал он.  

Некоторые эксперты надеются, что низкие темпы рос-
та можно преодолеть. В следующем году экономика приба-
вит немного — 3 процента, полагает  начальник отдела 
оценки «ФинЭкспертизы» Александр Дорофеев. «Но пра-
вительство ориентируется на то, чтобы разобраться с бюд-
жетной сферой, направить деньги в инфраструктуру и обо-
ронку, что подтянет рост в смежных отраслях. Это не даст 
эффект сразу, но есть шансы ускориться с 2014 года, а если 
успокоится ситуация в Европе, реально выйти на темпы 
роста до 5 процентов», — размышляет эксперт.

Экономический прогноз-2013: 
вероятные сценарии, комментарии экспертов
www.rg.ru/economy

Тревожные сигналы 
о замедлении тем-
пов роста ВВП идут 
сразу по несколь-
ким направлениям 

Правительство Россия растет в глазах и рейтингах инвесторов 

Бизнес пошел в гору
Сергей Белов

В
чера премьер-министр 
Дмитрий Мед ведев 
провел заседание Пра-
вительственной комис-
сии по контролю за осу-

ществлением иностранных ин-
вестиций.

На встрече, в ходе которой 
обычно согласовываются сделки 
с участием иностранного капи-
тала, глава правительства также 
предложил обсудить поправки в 
законодательство, призванные 
стимулировать бизнес из других 
стран работать в России.

Вся предыдущая работа в 
этом направлении уже дает оп-
ределенные результаты. В том 
числе это выражается в движе-
нии России вверх в отдельных 
международных рейтингах. Так, 
заявил на заседании Дмитрий 
Медведев, Россия поднялась на 
8 позиций, до 112-го места в 
рейтинге стран по ведению биз-
неса, который составил Всемир-
ный банк. «Это лучше, чем 120-е 
место, но хуже, чем все 111 
предшествующих», — отметил 
он.  «По показателю налогообло-
жения мы находимся на доста-
точно неплохом 64-м месте, — 
подчеркнул премьер-министр. 
— Это означает, что нашу систе-
му налогообложения восприни-
мают иностранные инвесторы. 
Теперь задача, конечно, сохра-
нить все эти позитивные изме-
нения и сделать акцент на качес-
тво долгосрочных инвес тиций».

Для этого правительство го-
товит поправки в Федеральный 
закон «О порядке осуществле-
ния иностранных инвестиций в 
хозяйственные общества, имею-
щие стратегическое значение 
для обеспечения обороны стра-
ны и безопасности государства». 
Они, в частности, исключают не-
обходимость предварительного 
согласования сделок иностран-
ных инвесторов, которым прина-
длежит 75 процентов и более в 
уставном капитале недропользо-
вателей. «В интересах зарубеж-
ного инвестора предусматрива-
ется возможность обращения с 
заявлением о продлении срока 
действия решения о предвари-

тельном согласовании сделки, 
уже рассмотренной Правительс-
твенной комиссией, — напомнил 
глава правительства. — И предла-
гается исключить из перечня 
стратегических видов деятель-
ность, связанную с использова-
нием возбудителей инфекцион-
ных заболеваний в производстве 
продуктов питания».

— Смысл этих новаций заклю-
чается в том, чтобы стимулиро-
вать иностранный бизнес к реа-

лизации новых проектов в стра-
тегических отраслях российской 
экономики, — указал Медведев.

Правительственная комиссия 
признала действительными сдел-
ки Telenor с акциями Vimpelcom, 
претензий к норвежской компа-
нии нет. «Telenor не нужно будет 
проходить никаких перерегист-
рационных мероприятий, обра-
щаться в Правительственную ко-
миссию или куда-либо, — сооб-
щил глава Федеральной антимо-

нопольной службы Игорь Арте-
мьев. — Все сделки, которые они 
совершили и которые вызывали 
споры, комиссия легализовала, 
поэтому у нас не осталось не 
только желания спорить о чем-
либо, но даже материального со-
става для каких-либо споров».

Также было одобрено вхожде-
ние национальной компании Ка-
захстана в проект Роскосмоса по 
освоению космического про-
странства. А вот китайской ком-
пании Pacific Andes Правительс-
твенная комиссия вынесла пред-
писание продать все российские 

активы в области вылова биоре-
сурсов. Как пояснил глава ФАС, 
компания должна получить раз-
решения на работу в России.

Не возникло возражений по 
продаже Архангельского тралово-
го флота компании «Русское 
море». «Если они выиграют аук-
цион по приватизации, то в этом 
случае они уже получили разре-
шение, чтобы приобрести компа-
нию без каких-либо дополнитель-
ных условий», — заявил Артемьев.

Сделать акцент на качество долго-
срочных инвестиций — такую зада-
чу поставил премьер.

Акцент

 Россия поднялась на 8 пози-
ций, до 112-го места в рейтинге 
стран по ведению бизнеса, 
который составил Всемирный 
банк

ГРАНТ 
ОТ РЕЗИДЕНТА

Заметим, что на так на-
зываемые «гранты» от 
резидентов-физлиц за 

три квартала этого года из стра-
ны было направлено более семи 
миллиардов долларов. Цели пе-
ревода, по словам эксперта 
«РГ», зачастую одни и те же — 
это оплата учебы или переезд на 
постоянное место жительство за 
рубеж. 

Но по действующему законо-
дательству, из России за рубеж 
нельзя переводить больше пяти 
тысяч долларов в течение одно-
го операционного дня, уточняет 
управляющий партнер группы 
юридических и аудиторских 
компаний Ольга Пономарева. 
Кроме того, для крупных сумм 
банк всегда требует обоснова-
ние для платежа. Сумма перево-
да, правда, не ограничивается, 
если деньги отправляются в 
пользу близких родственников. 
А также в том случае, когда 
гражданин России отправляет 
денежные средства в иностран-
ной валюте на свой собственный 
валютный счет в зарубежном 
банке. Но при втором варианте 
он обязан уведомить налоговые 
органы об открытии счетов за 
пределами России. 

Однако, видимо, ставить в из-
вестность налоговиков хотят не-
многие, и пока не все обзавелись 
близкими родственниками за 
границей. Вот и перечисляются 
средства друзьям и знакомым, 
которые живут, допустим в Ев-
ропе. И ограничения по сумме 
переводов таким образом могут 
обходиться через «пожертвова-
ния» и «гранты», размышляют 
эксперты. 

С другой стороны, теорети-
чески возможно было бы и пере-
водить ежедневно эти пять ты-
сяч долларов, а не крупные сум-
мы денег сразу. «Но ходить каж-

дый день в банк, как на работу? 
Я думаю, это малореалистич-
ный вариант. Тем более что на 
регулярные транзакции от од-
ного и того же человека банки-
ры неизбежно обратят внима-
ние», — говорит Мирошниченко. 
Кроме того, переводы на гранты 
и пожертвования ЦБ классифи-
цирует как неторговые опера-
ции, которые не облагаются на-
логом, добавляет Ольга Понома-
рева.  

Что же касается стран, куда 
переводятся деньги, то по дан-
ным с начала года, а не за третий 
к в а рта л ,  то   б ол ь ш е  в с е го 
средств отправляется все-таки 
не в Поднебесную, а в Швейца-
рию, Соединенные Штаты Аме-
рики и Великобританию. Но вот 
последние четыре года подряд  
каждый раз в третьем квартале 
пальму первенства у них пере-
хватывает Китай. Так, за июль—
сентябрь нынешнего года физи-
ческие лица-резиденты пере-
числили в Поднебесную 432 
миллиона долларов, а средняя 
сумма одного такого перевода, 
по подсчетам Центробанка, со-
ставила 3351 доллар США. 

«Сезонность в переводе де-
нег — частое явление. А Китай 
сейчас — крупнейший постав-
щик рабочей силы на мировой 
рынок труда», — объясняет стар-
ший научный сотрудник Центра 
развития НИУ «Высшая школа 
экономики» Сергей Пухов. По 
его словам, крупнейшие потоки 
переводов денег в Китай идут из 
сферы торговли и строительс-
тва. Поэтому рекорды каждый 
третий квартал, полагает Пухов, 
создают китайские гастарбайте-
ры, работающие в России. Они, 
как оказалось, по действующе-
му Федеральному закону «О ва-
лютном регулировании и валют-
ном контроле» тоже могут попа-
дать под понятие «резидента». 

Как будет складываться ситу-
ация с переводом денег из Рос-
сии за рубеж дальше? «Рост пе-
реводов из России наблюдался в 
предкризисный период. Тогда 
просто-напросто была волна 
строительного и торгового 
бума», — говорит Сергей Пухов. 
Схожая тенденция была и после 
кризиса. «Но дальнейший рост 
денежных переводов из России 
за рубеж мне представляется с 
трудом. И 2013 год в этом плане 
будет поскромнее, в лучшем 
случае объем переводов уло-
жится в рамки года текущего», — 
полагает эксперт «Российской 
газеты». 

Выскажите мнение на сайте
www.rg.ru
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По закону 
из России 
за рубеж нельзя 
отправить более 
5 тысяч долларов 
в течение одного 
операционного 
дня

ИНИЦИАТИВА Минфин предлагает не облагать 
налогом доходы от акций и облигаций 
до миллиона рублей

Поблажка для рантье

Антон Силуанов: Инвесторы, получающие от операций с ценными бумага-
ми доход больше миллиона рублей, вполне могут платить налоги.
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Тамара Пересыпкина, 
Гульназ Данилова,
«Российская газета», Уфа

О  Н Е О Б ХО Д И М О СТ И  пере-
смотреть критерии оценки эф-
фективности высших учебных 
заведений заявил вчера в Уфе 
председатель Государственной 
Думы Сергей Нарышкин, посе-
тивший с рабочим визитом сто-
лицу Башкортостана.

— За последние двадцать лет в 
России появилось слишком боль-
шое количество вузов, которые 
выдают выпускникам дипломы, 
но при этом не обеспечивают 
должного уровня подготовки спе-
циалистов, — заметил Сергей На-
рышкин. — Следующим шагом ре-
формирования системы высшего 
образования должен стать тща-
тельный мониторинг деятельнос-
ти ее учреждений путем разра-
ботки более объективной систе-
мы оценки. Все вузы следует раз-
делить на несколько профильных 
групп, и для каждой определить 
свои критерии.

Более подробно спикер рос-
сийского парламента остано-
вился на обсуждении системы 
подготовки специалистов в об-
ласти юриспруденции. По его 
мнению, юристов в России се-
годня не переизбыток, как счи-
тают многие, а, наоборот, дефи-
цит. Однако касается это ут-
верждение лишь высококвали-
фицированных специалистов, 
которых остро недостает и в 
экономики, и в муниципальной 
службе, и даже в органах зако-
нодательной власти.

— Я специально попросил ор-
ганизовать в Уфе встречу не толь-
ко с председателями комитетов 
законодательного собрания рес-
публики, но еще и с преподавате-

лями, аспирантами и студентами 
Института права Башгосунивер-
ситета, чтобы мы все вместе 
смогли обсудить, в том числе, и 
эту важную тему, - пояснил Сер-
гей Нарышкин.

Во время разговора один из 
будущих юристов затронул боль-
ную для многих студентов тему 
нехватки денег, особенно акту-
альную в условиях платного об-
разования. 

В первую очередь, это касает-
ся тех, кто приезжает на учебу в 
столицу из других населенных 
пунктов. 

 — Размер выделяемой матери-
альной помощи составляет от од-
ной до пяти тысяч рублей, и с нее 
студенты должны заплатить еще 
и 13-процентный подоходный на-
лог, — прокомментировал ситуа-
цию председатель студенческой 
профсоюзной организации Баш-
ГУ Сергей Корлыханов. —  Полу-
чается, что государство одной  
рукой дает деньги, а другой их за-
бирает. 

Вдобавок вся эта процедура 
требует сбора и предоставления 
определенного пакета докумен-
тов — как в первом, так и во вто-
ром случаях.  

Сергей Нарышкин обещал, 
что поручит изучить данный воп-
рос профильному комитету 
Госдумы РФ. 

Все вузы следует 
разделить 
на несколько 
профильных групп, 
и для каждой 
определить свои 
критерии

Сергей Нарышкин: В России появи-
лось слишком много вузов, кото-
рые выдают дипломы, но при этом 
не обеспечивают должного уровня 
подготовки специалистов.
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ОБРАЗОВАНИЕ Система оценки 
вузов нуждается в пересмотре
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Андрей Клепач признал, что есть проблемы с ростом эконо-
мики. 

ПОГОДА Столица обрастет 
сугробами

И дождь, 
но не ледяной

Ирина Огилько

СТОЛИЧНЫЕ синоптики подкорректировали прогноз. 
Сегодня и завтра  регион  может испытать не только ме-
тели и обильные снегопады, но еще и  дождь. К счастью, 
не ледяной, как обещали еще вчера.

 «К пятнице высота снежного покрова может вырасти  
аж до 70 см, — пояснила «РГ» главный специалист Метео-
бюро Москвы и области Татьяна Позднякова. — Ухудшит 
ситуацию метель, сильный ветер и гололедица». Комму-
нальные службы города уверены в том, что им не составит 
труда справиться с последствиями непогоды. Со вчераш-
него дня  они  работают в усиленном режиме. Как расска-
зал заммэра столицы по вопросам ЖКХ и благоустройс-
тва Петр Бирюков,  аварийные бригады оснащены совре-
менной и мощной техникой. Заммэра рекомендовал води-
телям быть осторожнее, соблюдать правила парковки, а 
лучше — пользоваться общественным транспортом, что-
бы сократить количество пробок. Отметим, что накануне, 
несмотря на слабый снегопад, к 19.00 улицы столицы  
были загружены на 8 баллов из 10 возможных.

МЕЖДУ ТЕМ
Дмитрий Медведев встретился с тренерами и спортсменами Всерос-
сийской федерации гребли на байдарках и каноэ. Премьер обратил вни-
мание на подготовку тренерского состава и работу детско-юношеских 
спортивных школ. «Закон перехода количества в качество в спорте 
срабатывает всегда, его никто не отменял, — заявил он. — То что рос-
сийские гребцы сделали на Олимпиаде в Лондоне — это большое дости-
жение. Есть на кого равняться подрастающему поколению».

КСТАТИ
По долгосрочному прогнозу Гидрометцентра России, вы-
павший снег в декабре в столичном регионе не растает. 
Грядущий декабрь обещает стать более холодным, чем 
прошлый на 1—2 градуса. 



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 ноября 2012 
четверг №275 (5948)

События и комментарии

Николай Дегтярев

БЫТУЕТ мнение, что, чем выше 
налоговая планка, тем полнее 
казна. Идеал же сторонникам по-
добной точки зрения видится 
так: никакие частные лица ника-
кой прибыли не извлекают, а все, 
что заработано непосильным 
трудом под руководством муд-
рых государственных мужей, не-
медленно направляется в бюд-
жет — на социальные программы. 
Именно так, кстати, мы и жили 
примерно до 1985 года, а некото-
рые государства живут и сей-
час — например, Куба или Север-
ная Корея.

Есть и другая крайность — на-
логи взимаются по минимуму, 
соответственно и социальные 
программы урезаны до миниму-
ма же. Не на что содержать ар-
мию, полицию, делать танки, 
строить дороги, всюду анархия и 
торжество частного капитала. В 
чистом виде подобная экономи-
ческая модель сегодня уже мало 
где встречается. Говорят, что так 
было в России 90-х. И почти так 
же было в Соединенных Штатах 
на заре их юности. Далее, одна-
ко, наши дороги со Штатами 
сильно расходятся…

В чем, однако, сохраняется 
определенное сходство между 
Россией и США — там, как извес-
тно, в каждом штате свои зако-
ны. И у нас субъект от субъекта 
порой очень отличается отно-
шением к мерам экономическо-
го поощрения, иначе называе-
мым политикой налоговых 
льгот. Есть регионы, где никаких 
поблажек не дают никому, нало-
ги собирают вовремя и в полном 
объеме (ну, почти в полном), а 
казна пополняется в основном 
за счет федеральных субсидий. 
А есть регионы, где у власти в 
любимчиках ходят то нефтяни-
ки, то лесопромышленники, то 
вовсе инноваторы любого сорта 
— и вот там, как ни странно, не-
смотря на регулярно выпадаю-
щие статьи налоговых доходов, 
живется привольнее и перспек-
тивнее. Но не будем голослов-
ными.

Тюменская область. Област-
ная Дума из года в год принима-
ет законы о частичном или пол-
ном освобождении от уплаты на-
лога на имущество многих пред-
приятий. Итог: опережающий 
(по сравнению с Россией) рост 
НДС, НДФЛ, доходной части 
бюджета. Скажете — там все-таки 
нефть добывают. Хорошо, Кеме-

ровская область. За один про-
шлый год в экономику региона 
привлечено больше 225 млрд 
рублей инвестиций. Да-да, мил-
лиардов! На что же ориентиру-
ются инвесторы? Возможно, на 
предельно низкую ставку налога 
на прибыль — 13,5 процента, 
ниже некуда. Или на полное ос-
вобождение от уплаты налога на 
имущество. Или на субсидирова-
ние инновационных программ 
областной администрацией. Или 
на наличие зон экономического 
благоприятствования — то есть 
таких зон, где для бизнеса уже 
создана вся инфраструктура.

Налоговые льготы весьма ус-
пешно применялись в Ханты-
Мансийском АО, в Ростовской и 
Кировской областях. В одной 
только Оренбургской области за 
2011 год в результате примене-
ния налоговых льгот на имущес-
тво для двух организаций — 
«Оренбургнефти» и «Бугурус-
ланнефти» в объеме 3,2 млрд 
рублей — объем инвестиций вы-
рос на 4,8 млрд, а общая при-
быль до налогообложения — на 
40 млрд рублей!

Долгое время за счет налого-
вых льгот бил все рекорды по 
темпам развития Уральский фе-
деральный округ. Сейчас фокус 
сместился на восток — в Кеме-
ровскую и Иркутскую области и 
Красноярский край. Именно там 
наблюдаются самые высокие 
темпы прироста валового регио-
нального продукта, именно там 
ежегодно создаются десятки ты-
сяч новых рабочих мест. 

Деньги и бизнес как вода — те-
кут туда, где для них проложено 
русло…

НАЗНАЧЕНИЕ Национальный 
союз предприятий 
«ИНЭКОТЕХНОЛОГИИ» 
будет модернизировать 
экоотрасль

Грызлов 
займется 
экологией

Леонид Карасев

28 НОЯБРЯ 2012 года бывший спикер Госдумы, предсе-
датель Высшего совета партии «Единая Россия», Борис 
Грызлов возглавил наблюдательный совет Национально-
го союза предприятий, использующих и разрабатываю-
щих инновационные экологические технологии 
(«ИНЭКОТЕХНОЛОГИИ»).

В настоящее время Национальный союз является круп-
нейшим союзом, объединяющим более 500 предприятий и 
организаций — профессиональных участников рынка, — 
покрывающих всю территорию РФ. 16 июня 2011 года 
между всероссийской политической партией «Единая Рос-
сия» и ГК «Ростехнологии» было подписано Соглашение о 
сотрудничестве и взаимодействии. Данное назначение Бо-
риса Грызлова можно рассматривать как выстраивание от-
ношений на новом уровне между Национальным союзом 
предприятий «ИНЭКОТЕХНОЛОГИИ» и Государственной 
корпорацией «Ростехнологии» для условий формирования 
современной национальной индустрии ресайклинга.

Эта комплексная задача предусматривает разработку и 
реализацию крупных проектов на всей территории РФ. 
Она включает в себя создание совместных предприятий с 
участием как иностранных партнеров, так и отечествен-
ных производителей, внедрение инновационных техноло-
гий и инжиниринга, снижающих негативное воздействие 
на окружающую природную среду, формирование отрас-
ли как таковой.

В отрасль будут 
привлекаться и мас-
штабные инвести-
ции. С этой целью 
Союз поддерживает 
законотворческие 
инициативы, в част-
ности, внесение из-
менений в Федераль-
ный закон от 
24.06.1998 г. №89-
ФЗ, предусматриваю-
щих установление ответственности производителей и им-
портеров, которые будут обязаны либо самостоятельно 
утилизировать произведенную или ввезенную на террито-
рию РФ продукцию. Либо, в случае невозможности сделать 
это самостоятельно, передать эту ответственность Нацио-
нальному объединению СРО операторов. В этих целях На-
циональным объединением СРО операторов создается спе-
циальный резервный фонд, который и будет аккумулиро-
вать в себе средства, предназначенные на модернизацию 
отрасли и внедрение инновационных технологий. 

Кроме того, данные изменения предусматривают су-
щественное расширение полномочий органов исполни-
тельной власти субъектов Федерации, отмену лицензиро-
вания, обязательное членство в саморегулируемых орга-
низациях для операторов, задействованных в отрасли, а 
также иные весьма значимые положения. 

Эти меры поспособствуют появлению дополнительных 
средств, которые можно будет направить на финансирова-
ние модернизации действующих предприятий или устра-
нения ущерба, уже нанесенного окружающей среде, а так-
же позволят в будущем снизить расходы муниципальных, 
региональных и федерального бюджетов и граждан РФ на 
утилизацию. 

Парафискалитет  как финансовый инструмент давно, 
успешно и эффективно используется во многих европейс-
ких странах, включая Германию, Австрию, Францию, Анг-
лию не только в сфере ресайклинга, но также во многих 
других сферах общественных отношений. 

Правительство РФ уже предприняло ряд действий, на-
правленных на совершенствование нормативно-правовой 
базы в этой сфере. В частности, в Государственную Думу 
внесен законопроект, предусматривающий ряд сущест-
венных изменений в Федеральный закон от 24.06.1998 г. № 
89-ФЗ и иные федеральные законы. 

В целях снижения негативного влияния на окружаю-
щую среду усилия Союза и «Ростехнологий» будут направ-
лены на совершенствование нормативно-правовой базы в 
данной области. Они примут участие в разработке и совер-
шенствовании технических регламентов, приведении их в 
соответствие с международными экологическими стан-
дартами. А также в развитии, приобретении, финансиро-
вании и внедрении передовых технологий и оборудования, 
в том числе финансировании отечественных научных раз-
работок. Союз и «Ростехнологии» возьмут на контроль и 
использование уже имеющихся инновационных разрабо-
ток. В частности, предлагается оснастить транспортные 
средства, используемые для перевозки отработанных ма-
териалов, аппаратурой спутниковой навигации «ГЛО-
НАСС», позволяющей осуществлять постоянный монито-
ринг их передвижения.

ОПРОС Почти половина россиян против введения квот 
на присутствие женщин в руководстве компаний

Леди на общих правах
Елена Домчева

П
о мнению большинства 
россиян,  женщины не 
должны стремиться к ру-

ководящей работе. Об этом за-
явили 46 процентов опрошен-
ных. Однако 29 процентов все-та-
ки убеждены, что России необхо-
дим закон, где будут установлены 
квоты на присутствие женщин в 
советах директоров компаний.

Таковы итоги опроса Исследо-
вательского центра рекрутинго-
вого портала Superjob.ru. Тем вре-
менем восемь европейских стран 
по рекомендации Еврокомиссии 
внедрили квоты для женщин на 
крупных предприятиях, частично 
государственных. А депутат Госду-

мы Николай Левичев предложил 
перенять опыт европейских кол-
лег и подготовил законопроект о 
присутствии дам в советах дирек-
торов акционерных обществ с го-
сударственным участием. 

В законопроекте говорится, 
что количество женщин в руко-
водстве таких компаний должно 
составлять не менее 40 процентов. 
Он предлагает начать с акционер-
ных обществ, где численность ра-
ботающих превышает тысячу че-
ловек. 

«В нашей стране вводить ка-
кие-то квоты нецелесообразно, — 
считает завкафедрой труда и со-
циальной политики Российской 
академии народного хозяйства и 
госслужбы при президенте РФ Ни-

колай Волгин. — Это законодатель-
ное унижение и оскорбление дело-
вых женщин. Неужели толковые 
дамы сами не пробьются? Эта нор-
ма не только не ликвидирует ген-
дерный дисбаланс, но и, наоборот, 
даст повод говорить о дискрими-
нации прекрасного пола».

«Я тоже думаю, что Россия в 
этом не нуждается, — заявил «РГ» 
директор Института социальной 
политики и социально-экономи-
ческих программ  НИУ «Высшая 
школа экономики» Сергей Смир-
нов. — Все, что является обязатель-
ным, в нашей стране не всегда при-
водит к положительным результа-
там. Пусть акционерные общества 
сами решают, брать им женщин на 
руководящие должности или нет. 

Определяющим фактором при 
приеме на такую работу должен 
быть не гендерный показатель, а 
деловая хватка кандидата. Все упи-
рается в квалификацию и эффек-
тивность работы — если человек 
справляется, то пусть хоть все ак-
ционеры будут женщинами». 

Те, кто поддержал введение 
квот, говорили о том, что в нашей 
стране мир бизнеса всегда рас-
сматривает мужчину как более ус-
пешного кандидата на позицию 
топ-менеджера. И эту дискрими-
нацию необходимо ликвидиро-
вать на законодательном уровне. 
«Женщины подходят к любой про-
блеме более ответственно и по-хо-
зяйски», — уверены эти респон-
денты. 

АКТУАЛЬНО Деньги и бизнес 
текут туда, где для них 
проложено русло…

Налоги 
без крайностей

ПЕРЕПЕЧАТКА «Письма счастья» 
принудительно выселяют 
в Интернет

Письмецо 
в конверте погоди 
не рви…

Леонид Фрайберг, АПН

СО следующего года россиянам 
не будут рассылать по почте т.н. 
«письма счастья» от Пенсионно-
го фонда РФ. Теперь граждане 
смогут ознакомиться с состоя-
нием своих пенсионных накоп-
лений через Интернет или не-
посредственно обратившись в 
ПФР. Пенсионный фонд сэконо-
мит на этом 2,5 млрд руб. и, каза-
лось бы, ускоренный переход 
страны на современные техно-
логии следует только приветс-
твовать. 

Однако данные опроса ВЦИ-
ОМ свидетельствуют о том, что 
большинство наших сограждан не 
готовы к таким инновациям, что 
называется, по техническим при-
чинам. По данным опроса, 53% 
опрошенных пользуются Интер-
нетом, но только треть из них 
предпочитают электронные го-
суслуги. В целом 61% взрослого 
населения (в возрасте от 18 лет) 
предпочитают получать те самые 
письма традиционно по почте. 
Ожидаемо, что в возрастных 
группах свыше 45 лет показатель 
еще выше — 72%. Даже среди мо-
лодежи лишь треть выбирает са-
мостоятельную регистрацию на 
сайте государственных услуг для 
получения информации.

Крайне мало желающих обра-
щаться непосредственно в ПФР — 
всего 6% населения России. Дру-
гими словами, предлагаемые но-
вым законом альтернативы при-
вычной почтовой рассылке не 
устраивают две трети населения 
страны. Очередная модерниза-
ция носит принудительный ха-
рактер. Неудивительно, что та-
кой поворот событий вызвал 

возмущение граждан. Они пи-
шут письма в вышестоящие инс-
танции с требованиями и жало-
бами на нововведения. 

На имя президента РФ уже на-
правлено 14 866 писем, в Госу-
дарственную Думу — 11 020, в 
правительство РФ — 3556. И на 
этом вряд ли процесс оборвется. 
Почин подхватили региональ-
ные профсоюзные и обществен-
ные организации, которые уже 
направили 349 писем президен-
ту РФ, в Государственную Думу и 
в правительство РФ. И это неуди-
вительно. По свидетельству 
представителей оператора «Рос-
телекома», россияне активно 
интересуются состоянием пен-
сионного счета: «пенсионный» 
раздел портала госуслуг на тре-
тьем месте по популярности. 
При этом число пользователей 
сайта составляет 3,5 млн — около 
четырех процентов от общего 
числа граждан, получающих се-
годня «письма счастья».

Возникает резонный вопрос: 
откуда будут получать информа-
цию о состоянии их пенсионных 
накоплений остальные 96% «ин-
тересующихся», если больше не 
будут получать писем по почте? 
У людей есть также опасения, что 
с отменой «писем счастья» резко 
снизится прозрачность пенсион-
ной системы. Не все смогут вов-
ремя узнать об ошибках в начис-
лениях, чтобы успеть их испра-
вить. И в наиболее уязвимом по-
ложении окажутся как всегда на-
именее обеспеченные слои насе-
ления. Непродуманность инно-
ваций может привести к соци-
альному напряжению. Не слиш-
ком ли высокая цена за эконо-
мию на будущих пенсионерах?

Началось 
формирование сов-
ременной нацио-
нальной индустрии 
ресайклинга

Где налоговые 
льготы, там и самые 
высокие темпы 
прироста валового 
регионального 
продукта, именно 
там ежегодно 
создаются десятки 
тысяч новых 
рабочих мест

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Единые нефтепромысловые энергетические системы» уве-
домляет о начале общественных обсуждений (в форме слушаний) 
проектной документации по объектам: «Строительство эксплуата-
ционных скважин № 401,404,406 на тульский и тимано-пашийский 
эксплуатационный объекты Капканского нефтяного месторожде-
ния», «Строительство эксплуатационных скважин № 301,302 на 
каширо-верейский эксплуатационный объект Капканского нефтя-
ного месторождения», «Обустройство площадки эксплуатационных 
скважин № 301, 302, 401, 404,406 Капканского нефтяного место-
рождения».

Строительство скважин 401,404,406,301,302 и обустройство их 
кустовой площадки планируется осуществлять на территории госу-
дарственного природного биологического охотничьего заказника 
регионального значения «Капкан гора».

Местоположение проектируемых объектов: Чернушинский му-
ниципальный район Пермского края, Капканское нефтяное место-
рождение, 1,4 км от деревни Капкан.

Заказчик проекта: ООО «Единые нефтепромысловые энергетиче-
ские системы», 614990, г. Пермь, Комсомольский пр., 34, офис 201.

Разработчик проектной документации: ООО «НАСТ», 614051,  
г. Пермь, ул. Юрша, 72, офис 6.

Ответственный за организацию общественных слушаний: Адми-
нистрация Чернушинского муниципального района.

С материалами оценки воздействия на окружающую среду и 
основными проектными решениями можно ознакомиться в здании 
Администрации Чернушинского муниципального района по адресу: 
Пермский край, г. Чернушка, ул. Юбилейная, д. 9, каб. № 314 и Перм-
ский край, Чернушинский район, с. Деменево, ул. Ленина, 15 (здание 
администрации). Замечания и предложения по представленным ма-
териалам принимаются в срок до 9 января 2013 г. по адресу: Перм-
ский край, г. Чернушка, ул. Юбилейная, д. 9, каб. № 314, телефон для 
справок 8(34261)4-44-53.

По результатам общественных обсуждений проектной докумен-
тации состоятся общественные слушания 10 января 2013 года в 14.00 
в помещении клуба д. Капкан по адресу: Чернушинский район, д. 
Капкан, ул. Центральная, 44.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Следствие Сердюкова допросят, когда будут основания

Обслужили 
с роскошью
Юрий Гаврилов

В
чера стало известно об 
аресте еще одного фи-
гуранта громкого уго-
ловного дела, связан-
ного с многомиллион-

ными хищениями в подведомс-
твенной минобороны компании 
«Славянка».

По словам руководителя Глав-
ного военного следственного уп-
равления СКР Александра Сороч-
кина, взят под стражу гендирек-
тор закрытого акционерного об-
щества «Безопасность и связь» 
Андрей Луганский. Известно, что 
учредителем и фактическим вла-
дельцем этого ЗАО являлся глава 
«Славянки» и давний приятель 
Луганского — Александр Елькин. 
Его и главбуха фирмы Юлию Ро-
танову две недели назад правоох-
ранители задержали по подозре-
нию в крупном мошенничестве. 
Елькину уже предъявлено соот-

ветствующее обвинение. Теперь 
выясняется, что в преступной це-
почке было и третье звено — Лу-
ганский.

Какие аферы проворачивала 
эта троица, корреспонденту «РГ» 
рассказал официальный предста-
витель СКР Владимир Маркин. 
По версии следствия, в декабре 
2010 года минобороны заключи-
ло с акционерным обществом 
«Безопасность и связь» двухлет-
ний госконтракт на оказание ус-
луг по комплексному содержа-
нию зданий и сооружений воен-
ного ведомства. Среди объектов, 
в которых фирма должна была 
обслуживать инженерные систе-
мы, производить уборку помеще-
ний и прилегающей территории, 
значился дом № 4 в Колымажном 

переулке Москвы. По другому 
контракту в этом особняке с фев-
раля 2011-го по июль 2012 года 
планировали сделать капиталь-
ный ремонт с демонтажом всех 
инженерных систем. Несмотря 
на то что никакие работы в зда-
нии не проводились, чиновники 
минобороны, руководители 
«Славянки» и ЗАО «Безопас-
ность и связь» подписали фик-
тивные акты об их выполнении. 
При этом на счета коммерческой 
фирмы было перечислено более 
52,6 миллиона рублей.

Кроме того, по данным следс-
твия, Луганский, ставший генди-
ректором закрытого акционер-
ного общества в апреле прошлого 
года, вместе с Елькиным с помо-
щью различных коммерческих 
организаций и фирм-однодневок 
организовали хищение бюджет-
ных средств, выделенных на тех-
ническое содержание зданий ми-
нобороны.

Когда предприимчивые де-
льцы поняли, что «попали на 
крючок» правоохранителей, то 
бросились уничтожать улики. 
После задержания Елькина его 
подельник начал давить на свиде-
телей и пытался «тормозить» 
расследование уголовного дела. 
Поэтому дальше оставлять его на 
свободе было нельзя.

Напомним, что «Славянка» и 
сотрудничавшие с ней коммер-
ческие фирмы оказались в поле 
зрения СКР в рамках расследова-
ния махинаций с армейской не-
движимостью в «Оборонсерви-
се». Вчера Александр Сорочкин 
уточнил, что семь уголовных дел 
по крупным хищениям в этом ак-
ционерном обществе объедине-
ны в одно производство.

— Речь идет о 14 имуществен-
ных объектах. Ущерб, нанесен-
ный государству, превышает 6,7 
миллиарда рублей, — заявил ру-
ководитель военно-следственно-
го главка.

На их «выгодной» продаже 
предприимчивые чиновники и 
коммерсанты в прямом смысле 
слова озолотились. Показанные 
по телевидению кадры изъятого 
при обыске 13-комнатной квар-
тиры экс-директора департамен-
та имущественных отношений 
минобороны Евгении Василье-
вой добра буквально всколыхну-
ли страну. Бывшая чиновница те-
перь сидит под домашним арес-
том, а  следователи подсчитыва-
ют суммы и оценивают драгоцен-
ности, изъятые у фигурантов это-
го дела. По словам Сорочкина, 
общая стоимость ценностей, най-
денных у задержанных, составля-
ет более миллиарда рублей, а на-
личности набралось на 740 мил-
лионов. Воровали, что называет-
ся, с размахом.

От более подробных коммен-
тариев руководитель военно-
следственного главка вчера воз-
держался, поскольку расследова-
ние дела «находится в начальной 
стадии». Вместе с тем он не скры-
вал, что масштабы этих преступ-
лений действительно обращают 
на себя внимание. И вопрос здесь 
не только в заоблачных масшта-

бах воровства, но и особом стату-
се должностных лиц, возможно, 
причастных к этим махинациям.  
Конкретно — бывшего министра 
обороны Анатолия Сердюкова. О 
его роли в деле «Оборонсервиса» 
в последнее время сказано и на-
писано немало. 

— Этот вопрос волнует печать, 
мы тоже следим за публикация-
ми, — сказал Сорочкин. — Но дела 
эти сложные, у нас есть опреде-
ленный опыт расследования 
этих дел, и хотелось бы, чтобы 
мы в этом деле не допустили про-
машки. Ранее также говорили, 
что бывший руководитель де-
партамента имущественных от-
ношений минобороны Евгения 
Васильева уйдет от ответствен-
ности. Что, мол, двух фигуран-
тов посадили, а Васильева «гуля-
ет». Но, как видите, это оказа-
лось ошибочным. Бывший ми-
нистр — он такой же гражданин, 
закон говорит, что исключений 
для него быть не должно. Хоте-
лось бы, чтобы наши следствен-
ные действия — приглашение для 
дачи объяснений, участия в до-
просе — не прошли вхолостую. 
Поверьте, мы работаем, гото-
вимся. Придет время, будут ос-
нования — мы спросим у бывше-
го министра.

Бывшая чиновница минобороны 
Евгения Васильева находится под 
домашним арестом.

Акцент

 У фигурантов громкого дела 
изъяли драгоценностей на 
миллиард рублей и 740 мил-
лионов наличными
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События и комментарии

ПРИГОВОР Пособник 
бандитов получил 15 лет

Террористы 
не дошли

Владимир Федосенко

ВЧЕРА в Мосгорсуде вынесен приговор за подготовку 
теракта на Красной площади Москвы 31 декабря 
2010 года. 

Подсудимый Ильяс Саидов был признан виновным в 
этом преступлении и получил 15 лет колонии строгого 
режима.

Саидов признан виновным по 18 эпизодам соверше-
ния преступлений, предусмотренных шестью статьями 
УК РФ — в бандитизме, теракте и покушении на теракт, 
незаконном обороте оружия, посягательстве на жизнь 
сотрудника правоохранительного органа, убийстве.  

Практически впервые по таким тяжким статьям суд 
рассмотрел дело в особом порядке. Без допроса свидете-
лей и исследования письменных доказательств. В связи с 
этим согласно законодательству ему  назначили наказа-
ние, не превышающее две трети максимального срока, 
предусмотренного за подобные преступления. Хотя све-
тило ему пожизненное заключение или как минимум 25 
лет, потому что он проходил по делу как пособник. 

В Следственном комитете РФ сообщили, что в ходе 
предварительного расследования с Саидовым было за-
ключено досудебное соглашение о сотрудничестве, и ма-
териалы уголовного дела выделили в отдельное произ-
водство. 

Следствием и судом установлено, что Саидов входил в 
губденский джамаат — одно из структурных подразделе-
ний преступного сообщества, действующего на террито-
рии Дагестана с 2003 года. Целями этой банды было на-
сильственное изменение конституционного строя, 
убийство представителей органов государственной 
власти, сотрудников правоохранительных органов и во-
еннослужащих, дестабилизация общественно-полити-
ческой обстановки в стране. Саидов доставил в столицу 
два пояса смертника, которые должны были привести в 
действие шахидки. Но до Красной площади они не дошли 
- одна из них погибла, а вторую задержали. 

Четыре участника банды уже осуждены, расследова-
ние в отношении шестерых находится в завершающей 
стадии. Несколько участников преступного сообщества 
были уничтожены при проведении контртеррористичес-
ких операций в Дагестане и Ставропольском крае. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Аркадий Мамонтов: 
Пусть подает в суд

Обозреватель «РГ» задала несколько вопросов тележурналисту Аркадию Ма-

монтову после выхода нашумевшего фильма на канале «Россия 1».

— Аркадий, будете ли вы продолжать снимать такого рода фильмы-расследова-

ния?

— Как я уже говорил в своей передаче, хотелось бы продолжать делать фильмы 

из серии «Коррупция» — первый, второй, третий, четвертый, двадцатый… Но, как 

получится: это — очень сложно и тяжело… 

— По поводу «сложно и тяжело» — у вас в фильмах много оперативной съемки. 

Можно даже сказать, что она лежит в основе всей работы. Означает ли это, что 

вам помогают спецслужбы?

— Ваши журналисты, которые работают в газете и пишут материалы-расследова-

ния, и их коллеги из других изданий — все они пользуются разными источниками. 

Оперативная съемка — это достаточно расхожее понятие. Снято что-то из-под 

полы, и все говорят: «оперативная съемка», и думают, что это сняли спецслужбы. 

А может быть, и не спецслужбы сняли. Так что для меня лично не существует по-

нятия оперативная съемка, а есть — эксклюзивный, достоверный и правдивый 

материал, который позволяет вывести на чистую воду жуликов и мошенников. 

Что касается работы с разными источниками, да — мы работаем. И не только я, а 

все журналисты во всем мире. Какие они — эта тайна всегда остается у журналис-

та, в его багаже, и он не обязан никому, кроме как суду, про них рассказывать.

— Читали ли вы в «КП» интервью Елены Скрынник, где она говорит, что не соглас-

на с изложенным в фильме и будет судиться по этому поводу?

— Статью не читал. Но смотрел новостные выпуски в Интернете, где ссылаются 

на то, что бывший министр сельского хозяйства говорит, что она не согласна с 

тем, что было в репортаже Александра Рогаткина. Это ее право. Пускай судится! 

И хорошо бы, чтобы процесс был открытым. И чтобы вся трудовая деятельность 

на посту министра госпожи Скрынник была вскрыта. И чтобы мы все знали: в то 

время, когда она была министром, куда какая копейка уходила, какая у нее была 

зарплата, какие часы и сумочки она носила, и чтобы на это были представлены 

чеки. Нужно, чтобы была известна каждая бюджетная копейка. Я за суд, за от-

крытый суд присяжных. И пусть он фиксируется в Интернете, и на нем присутс-

твуют журналисты, и разбираются, кто виноват, кто сказал правду, а кто — нет. 

Кто принес пользу своему отечеству, а кто у него украл, а потом уехал во Фран-

цию. И вообще, мне очень интересно следующее — у нас госслужащие в России 

все, видимо, живут в каком-то другом государстве. Но у нас страна не похожа на 

Кувейт или на Саудовскую Аравию, где каждому новорожденному дают 10 000 

долларов. Однако у нас госчиновники в массе своей покупают недвижимость за 

рубежом, живут там — в Лондоне, в Майами, а также — в Испании, Италии, Фран-

ции…. Интересно — откуда это все? Раз Скрынник такой хороший министр, да-

вайте узнаем (я — за!) во Франции в каком доме она живет, что это за дом? Ей лич-

но принадлежит? Или она его арендует? Если последнее — откуда у нее эти де-

ньги, когда она их заработала — будучи министром или нет? Так что я — за суд. 

Пусть подает в суд! 

О чем говорят Журналисты рассказали о коррупции отдельных чиновников 

Елена Скрынник 
стала свидетелем
Иван Егоров

П
оздно вечером во 
вторник на канале 
«Россия 1» вышла 
очередная програм-
ма «Специальный 

корреспондент», которую ведет 
Аркадий Мамонтов. 

На этот раз темой журналист-
ского расследования под назва-
нием «Всласть имущие», которое 
провел Александр Рогаткин, ста-
ла роскошная жизнь отдельных 
российских чиновников.

Казалось бы, какая связь мо-
жет быть между комбайнами, ко-
ровами и океанскими яхтами. 
Оказалось, самая что ни на есть 
прямая. На сэкономленные, а 
точнее, украденные, от продажи 
несуществующей техники и пос-
тройки виртуальных коровников 
государственные деньги чинов-
ники устроили себе райскую 
жизнь на Лазурном побережье 
Франции. Автор фильма Алек-
сандр Рогаткин проводит экскур-
сию по своеобразным туристи-
ческим достопримечательностям 
— «скромным» виллам российс-
ких чиновников в Ницце и их не 
менее «скромным» хижинам на 
Рублевке. Да что там дома — обыч-
ные часы на руках этих людей тя-
нут на несколько комбайнов и 
тысячи голов крупного рогатого 
скота.

Елена Скрынник, которая воз-
главляла министерство с марта 
2009 по май 2012 года, имела в 
свое время прямое отношение к 
«Росагролизингу». Авторы филь-
ма утверждают, что бюджетные 
средства из «Росагролизинга» 
уходили через британскую фир-
му.

По данным нынешнего руко-
водства «Росагролизинга», кото-
рые приводятся в фильме, ущерб, 
нанесенный деятельностью пре-
дыдущих топ-менеджеров, соста-
вил ни много ни мало — 39 милли-
ардов рублей! Как говорят в ком-
пании, на эти деньги можно было 
так развить сельское хозяйство, 
что Россия бы уже в ближайшее 
время смогла кормить не только 
себя, но и всю Европу. Но, види-
мо, кто-то из ближайшего окру-
жения бывшего сельского минис-
тра решил по-другому: кормить 
нужно только достойных…

Раскрутка этой криминаль-
ной истории началась еще в апре-
ле, когда Главное управление эко-
номической безопасности и про-
тиводействия коррупции МВД 
России сообщило, что выявило 
организованную группу, участ-
ники которой подозреваются в 
систематических хищениях 
средств федерального бюджета, 
выделенных «Росагролизингу» с 
2001 по 2009 год. По данным по-
лиции, группа получила более 

500 миллионов рублей за фик-
тивные поставки оборудования 
для спиртовых заводов и ферм 
крупного рогатого скота. Как со-
общил корреспонденту «РГ» офи-
циальный представитель МВД 
Р о с с и и  А н д р е й  П и л и п ч у к , 
«Скрынник проходит по уголов-
ному делу о хищениях средств 
федерального бюджета, выделен-
ных «Росагролизингу» как свиде-
тель».

Среди фигурантов дела — ген-
директор «Межрегионторг+» 
Сергей Бурдовский, гендиректор 
«Липецкагротехсервис» Игорь 
Коняхин и «правая рука» минис-
тра Скрынник — директор депар-
тамента по административной 
работе минсельхоза Олег Донс-
ких. С 2007 по 2009 год Донских  
возглавлял одно из подразделе-
ний «Росагролизинга» и был гла-
вой ряда фирм. 

По данным правоохраните-
лей,  во время реализации дого-
воров лизинга и поставки това-
ров, бюджетные деньги выводи-
лись на расчетные счета подкон-
трольных организаций, а затем 
переправлялись аффилирован-
ным организациям или обнали-
чивались. Одновременно состав-
лялись фиктивные документы о 
якобы произведенных поставках. 
Именно Донских, по данным 
МВД, договаривался о выделении 
денежных средств, участвовал в 
подготовке документов по сдел-
кам, а также договаривался о со-
крытии фактов отсутствия обо-
рудования. Бурдовский и Коня-
хин были задержаны, и сразу пос-
ле этого Донских срочно офор-
мил внеплановый отпуск, а затем 
направил в минсельхоз докумен-
ты об увольнении по собственно-
му желанию. Ему заочно предъ-

явлено обвинение, он объявлен в 
розыск. В фильме показан и не-
большой замок бывшего госслу-
жащего, правда, не во Франции, а 
на Рублевке, но зато построеный 
на бюджетные деньги.   

На одних чиновниках мин-
сельхоза авторы «Всласть иму-
щих» не остановились. Под жур-
налистский пресс попали чинов-
ники разного уровня — от Москвы 
до Дальнего Востока. Например, 
бывший замглавы департамента 
здравоохранения Москвы Сергей 
Волков с виллой за несколько де-
сятков миллионов долларов и 
квартирой, полученной за счет 
государства и оформленной на 
тещу. Авторы фильма показыва-
ют его счета на обслуживание 
виллы, чеки на ремонт Bentley 
его супруги и бассейна, страхов-
ку на виллу и другие документы. 
В прошлом году Волкова аресто-
вали по подозрению в корруп-
цию, а в апреле этого года Пре-
сненский суд оправдал его. Для 
контраста в фильме показаны 
будни чиновников Амурской ад-
министрации, которые за счет 
казны арендуют джип «Лексус» и 
в противовес им главу сельского 
поселения, который ездит на ста-
ром УАЗе и пытается подзарабо-
тать на валенках.

Сразу после громкой телеви-
зионной премьеры в интервью 
«Комсомольской правде» Елена 
Скрынник поспешила опроверг-

нуть все обвинения, выдвинутые 
против нее.

— То, что представляет телека-
нал «Россия 1», — клевета. И то, 
что я слышу: ущерб нанесен в 39 
миллиардов рублей, — это все 
просто из-за отсутствия компе-
тентности тех, кто эти цифры 
произносит, — заявила  Елена 
Скрынник.

По ее мнению, эту гигантскую 
задолженность в 39 миллиардов 
рублей специально сделали, что-
бы декапитализировать компа-
нию и продать ее как убыточную. 

Экс-министр напомнила, что 
ушла из совета директоров ком-
пании еще четыре года назад, ког-
да возглавила минсельхоз. Она 
рассказала, что по итогам 2008 
года задолженность лизингопо-
лучателей составила 1 миллиард 
рублей. А сейчас у них задолжен-
ность, которую они почему-то на-
зывают хищением, 39 миллиар-
дов рублей - недоумевает Скрын-
ник.

А еще экс-министр рассказа-
ла, что с 1993 по 2000 год зани-

малась собственным бизнесом, а 
в «Росагролизинг» перешла в 
2000 году председателем Россий-
ской ассоциации лизинговых 
компаний. При этом, по ее сло-
вам, с 1993 по 2009 год она имела 
право заниматься бизнесом, 
даже работая в компании «Росаг-
ролизинг».

— У меня в контракте это про-
писано. Поэтому у меня и недви-
жимость во Франции, и все есть. 
И со всего заплачены налоги, — 
объяснила наличие зарубежной 
недвижимости Скрынник. Что 
касается своего бывшего по-
мощника  - Олега Донских, то по 
словам экс-министра, все, что с 
ним связано, не имеет к ней ни-
какого отношения, а касается 
его прежней работы в Липецкой 
области.

- Я его не оправдываю, если на 
самом деле подтвердятся те фак-
ты, я первая его наказала бы, - за-
метила Скрынник.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
Пресс-секретарь президента Дмитрий Песков подтвердил вчера, что 
Елена Скрынник, по данным МВД, ни в чем не обвиняется и упомина-
ется как свидетель по ряду эпизодов. Он также уточнил, что эксми-
нистр не работает в администрации президента, не является ни по-
мощником, ни советником главы государства.

Акцент

 Елена Скрынник: 
То, как телеканал преподно-
сит информацию об ущербе 
в 39 миллиардов рублей, — 
клевета

Информация  
о проведении общественных обсуждений

Федеральное государственное унитарное предприятие «Произ-
водственное объединение «Маяк» (ФГУП «ПО «Маяк»), юриди-
ческий адрес: 456780, г. Озерск Челябинской области, проспект 
Ленина, дом 31, ОГРН-1027401177209, ИНН 7422000795, КПП 
742150001, в соответствии с Положением об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации, утвержденным приказом Гос- 
комэкологии России от 16.05.2000 № 372, информирует обще-
ственность и всех заинтересованных лиц о проведении оценки воз-
действия на окружающую среду намечаемой ФГУП «ПО «Маяк» 
деятельности по эксплуатации ядерной установки — комплекса 
с ядерными материалами, предназначенного для химико-метал-
лургической переработки ядерных материалов.

Сроки проведения процедуры оценки воздействия на окружа-
ющую среду намечаемой деятельности по эксплуатации ядерной 
установки — комплекса с ядерными материалами, предназначен-
ного для химико-металлургической переработки ядерных мате-
риалов ФГУП «ПО «Маяк»: с 30.11.2012 по 02.03.2013.

Месторасположение намечаемой деятельности: Озерский го-
родской округ Челябинской области.

Органом, ответственным за организацию общественных об-
суждений, является администрация Озерского городского округа 
Челябинской области. Заказчиком выступает ФГУП «ПО «Маяк». 
Форма проведения общественных обсуждений - общественные 
слушания.

Предварительный вариант оценки воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой деятельности по эксплуатации ядерной ус-
тановки — комплекса с ядерными материалами, предназначенного 
для химико-металлургической переработки ядерных материалов 
ФГУП «ПО «Маяк», будет доступен с 30.11.2012 по адресам:

г. Озерск Челябинской области, улица Советская, дом 8 (Цен-
тральная городская библиотека, читальный зал), время работы: 
понедельник — четверг, суббота 9.00—19.00, пятница 9.00—18.00, 
воскресенье 11.00—18.00 (время местное);

г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 32а (Ин-
формационный центр ФГУП «ПО «Маяк»), время работы: поне-
дельник — пятница 8.00—18.00 (время местное), суббота, воскре-
сенье — выходные.

В сети Интернет предварительный вариант оценки воздейс-
твия на окружающую среду намечаемой деятельности по эксплуа-
тации ядерной установки — комплекса с ядерными материалами, 
предназначенного для химико-металлургической переработки 
ядерных материалов ФГУП «ПО «Маяк» будет доступен для озна-
комления на интернет-сайте администрации Озерского городско-
го округа: www.ozerskadm.ru с 30.11.2012.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтере-
сованных лиц по предварительному варианту оценки воздействия 
на окружающую среду намечаемой деятельности по эксплуата-
ции ядерной установки — комплекса с ядерными материалами, 
предназначенного для химико-металлургической переработки 
ядерных материалов ФГУП «ПО «Маяк», принимаются в пись-
менном виде в местах ознакомления с указанными материалами 
с 30.11.2012 по 30.12.2012.

Техническое задание на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду намечаемой деятельности по эксплуатации 
ядерной установки — комплекса с ядерными материалами, пред-
назначенного для химико-металлургической переработки ядер-
ных материалов ФГУП «ПО «Маяк», будет доступно по указан-
ным выше адресам с 30.12.2012 и на интернет-сайте администра-
ции Озерского городского округа: www.ozerskadm.ru.

Замечания и предложения от общественности и всех заинте-
ресованных лиц по техническому заданию на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду намечаемой деятельности по 
эксплуатации ядерной установки — комплекса с ядерными мате-
риалами, предназначенного для химико-металлургической пере-
работки ядерных материалов ФГУП «ПО «Маяк», принимаются в 
письменном виде в местах ознакомления с указанными материа-
лами с 30.12.2012 по 29.01.2013.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантной должности:

— судьи Грозненского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Российской 

Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации», принимаются по рабочим дням с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. №120.

Последний день приема документов — 27 декабря 2012 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.
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Это вилла Ротшильдов в Монако, 
где проходят светские рауты 
с участием наших чиновников.
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ВЛАСТЬ

Владислав 
Сурков 
объяснил, 
зачем нужно 
развивать
инновации

ДЕМОКРАТИЯ — 
ЭТО РОСКОШЬ

Виталий Петров

ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР Владислав Сур-
ков увязывает развитие иннова-
ционной деятельности с про-
чностью демократии.

Вчера зампред правительства 
приехал в инновационный центр 
«Сколково», чтобы поговорить с 
бизнесменами и политиками о 
создании креативной среды для 
взаимодействия инноваторов и 
государства.

Для государства, напутство-
вал участников разговора Сур-
ков, инновационная деятель-
ность по-прежнему является од-
ним из ключевых приоритетов. 
«Я считаю инновационную рабо-
ту первичной политической за-
дачей. Она предшествует парт-
строительству, она предшеству-
ет выборам, она в начале всего, 
потому что если не будет высо-
ких технологий, если не будет 
расти производительность тру-
да, то не будет никакой демокра-
тии», — заявил вице-премьер. И 
появилась демократия ровно 
тогда, когда возникли техноло-
гии. «Потому что демократия — 
это роскошь, — пояснил Сурков. 
— Если у вас много продуктов, то 
можно позволить себе быть сво-
бодными. Если у вас мало про-
дуктов, вы волей-неволей начне-
те ужесточать правила, просто 
из жизненной необходимости».

От того, получится ли работа 
по развитию инноваций или нет, 
зависит не только жизнеспособ-

ность демократии как таковой, 
но и стратегия развития страны, 
ее возможности и ресурсы на 
ближайшее будущее. Поэтому 
Сурков отметил важность про-
ведения подобных мероприятий. 
Он призвал активнее включать-
ся в работу представителей 
«Единой России», с которой ин-
новаторы, по его словам, готовы 
активно сотрудничать. Правда, 
при условии, что они придут в 
эту область, поймав соответс-
твующий кураж. «Ведь в иннова-
ционной деятельности важны не 
только законы, не только норма-
тивные акты, важно еще настро-
ение», — подчеркнул Сурков.

Вице-премьер отметил, что 
государство уже сейчас ждет от-
дачу от деятельности инновато-
ров. С одной стороны, консоли-
дированная лоббистская де-
ятельность по продвижению ин-
новационных проектов необхо-
дима. С другой стороны, Сурков 
напомнил, что государство не 
один год вкладывает внушитель-
ные средства в развитие иннова-
ционной деятельности. «Поэто-
му мы бы хотели уже сейчас ви-
деть определенные результаты 
от работы инноваторов. А не 
только выбивание денег на но-
вые проекты», — отметил он. Ви-
це-премьер призвал не только 
запрашивать новые ресурсы, но 
и эффективно реализовывать 
уже выделенные средства.

Глава Комитета Госдумы по 
экономической политике, инно-
вационному развитию и пред-
принимательству Игорь Руденс-
кий предложил проверять посту-
пающие в нижнюю палату зако-
нопроекты на инновационную 
составляющую. Он также счита-
ет, что России нужен закон об 
инновациях и конкурентоспо-
собности. Разработать его мог 
бы отдельный от парламента ин-
ститут. «Здесь нужны большие 
ресурсы, а у Госдумы такой воз-
можности нет», — пояснил он. Но 
вице-спикер Госдумы Сергей 
Железняк попросил не перекла-
дывать на кого-то столь тяжелые 
законодательные задачи.

Владислав Сурков никаких 
определенных комментариев по 
предложению Руденского не дал. 
«Что касается закона об иннова-
циях и конкурентоспособности, 
то если он и нужен, то только для 
того, чтобы понять, что такое ин-
новация», — полагает он.

Демократия появи-
лась тогда, когда воз-
никли технологии

ИНТЕРНЕТ В России запустят 
поисковик, который будет 
вылавливать вредную 
информацию в Сети

Найти 
и обезвредить 

Татьяна Шадрина 

РОСКОМНАДЗОР настаивает на  введении администра-
тивной ответственность для операторов связи, которые 
вопреки закону не блокируют запрещенные интернет-ре-
сурсы, сообщило вчера ведомство на своем сайте. 

Сейчас административного наказания для таких сото-
вых компаний нет.  А уже в апреле следующего года в Рос-
сии может быть запущен специальный поисковик, кото-
рый будет «вылавливать» в Сети вредный контент. Созда-
нием поисковика занимается Лига безопасного Интерне-
та. Идет проработка программного обеспечения, которое 
могло бы быстро распознать не только тексты и картинки, 
но и видео, и звуковые файлы. Система позволит просле-
дить, кто был  инициатором создания сайта с запрещенной 
информацией,  появится точная статистика нарушений в 
Сети. Работу поисковика смогут обеспечить 500 серверов, 
рассказал глава Лиги Денис Давыдов.  На закупку «желе-
за» для создания поисковика общественная организация 
намерена потратить примерно  500 тысяч долларов.  

К борьбе с преступной информацией из виртуальной 
среды подключат и суды. На основании их решений плани-
руют создать базу запрещенной информации. Это даст 
возможность оперативно блокировать появившийся вто-
рично незаконный контент, а также  пресечь его миграцию 
с ресурса на ресурс, пояснил Давыдов. Прототипом такой 
системы можно назвать хранилище противоправного кон-
тента в четыре терабайта с детским порно, по которому  су-
дебные решения о блокировке были приняты еще до нояб-
ря этого года. То есть до вступления в силу закона о защите 
детей от вредной информации.  Планируется также орга-
низовать своеобразную учебу судей и разъяснять им,  что 
такое преступление в Сети. Сейчас судьи порой выносят 
приговоры по интернет-делам, плохо понимая, какой вред 
может нанести размещенная на ресурсах информация. 
Между тем, подтолкнуть человека к поиску способов изго-
товления наркотиков или суицида может даже рекламный 
баннер. Но часто нельзя проконтролировать, что именно 
всплывет в рекламе на школьном сайте, «лежащем» на бес-
платном сервере, объясняет Давыдов. Исправить ситуа-
цию, полагает он, может диалог с держателями крупных 
баннер-обменников. Их в России не так уж много. И с пред-
ставителями этого бизнеса можно просто-напросто дого-
вориться, чтобы на их баннерах не было противоправной 
информации. Кроме того, рассчитывает Давыдов, созна-
тельность проявят и соцсети, которые часто посещают 
дети и подростки.

ПЛАНЫ Минтруд хочет 
пересмотреть саннормы 

Кому молоко 
за вредность

Марина Грицюк

ЧАСТЬ рабочих мест, которые сейчас признаются вредны-
ми, таковыми считаться уже не будут. Со всеми вытекаю-
щими из этого последствиями. Нет тебе молока за вред-
ность, нет и досрочного выхода на пенсию.

Произойдет это, если минтруд пересмотрит систему 
нормирования вредных факторов на производстве и смяг-
чит ряд санитарных требований. То, что он намерен это 
сделать в связи с вступлением России в ВТО, рассказал ди-
ректор департамента условий и охраны труда министерс-
тва Валерий Корж. Сейчас, по данным Роструда, каждый 
третий россиянин работает в условиях, не соответствую-
щих нормам. И наши требования жестче, чем в Европе. 
Есть опасения, что другие страны могут воспринять их как 
искусственное выставление барьеров. Корж, правда, поо-
бещал, что смягчение произойдет, если будет достигнут 
консенсунс в профсообществе: «Если окажется, что кор-
ректировать норму нельзя — оставим без изменения. В 
этом случае мы сможем доказать, что это не препятствие, а 
забота о здоровье населения». 

Также министерство работает над дифференциацией 
тарифов социального страхования в зависимости от усло-
вий труда. По мнению работодателей, главная проблема, 
по которой они медленными темпами обновляют произ-
водство — это отсутствие экономических стимулов. Любо-
пытно, что с позиций работодателей согласны и профсою-
зы. Должна меняться налоговая политика, считает секре-
тарь Федерации независимых профсоюзов России (ФНПР) 
Виталий Трумель. Он уточнил, что, по мнению профсою-
зов, средства из чистой прибыли, направленные на улуч-
шение условий труда, не должны облагаться налогами, на-
логи на амортизацию тоже должны поменяться для тех, 
кто активно обновляет производство.

Деловой завтрак Социальная защита москвичей станет более адресной

О «ракушках», 
путевках и других 
льготах 
Любовь Проценко,
Ольга Нестерова 

В
чера на «Деловом за-
втраке» в «РГ» побывал 
руководитель департа-
мента социальной за-
щиты населения Моск-

вы Владимир Петросян. Разговор 
начался с проверки слуха, взвол-
новавшего на днях  многих моск-
вичей. 

Владимир Аршакович! Горожа-
не, у которых сохранились «ра-
кушки» у дома, дорожат ими: 
хотя и неказистые, такие гаражи 
очень удобны, например,  для ин-
валидов. Стоят, как правило, ря-
дом с домом, зимой от снега не 
надо откапывать —  завел машину 
и поехал. А сейчас, говорят, в по-
гоне за благоустройством дворы 
совсем  зачистят от «ракушек»…
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: С постройками, 
которые портят облик  дворов и 
кварталов, городские власти бо-
рются  уже больше 10 лет. И все не-
законные действительно сносят-
ся. Последние два года на их месте 
оборудуются парковочные места 
и карманы на улично-дорожной 
сети для хранения автомобилей 
жителей всего дома. Но есть  кате-
гории граждан, которые имеют за-
конное право на размещение «ра-
кушек», пеналов или металличес-
ких тентов. Это инвалиды Великой 
Отечественной войны, инвалиды-
колясочники, семьи, в которых 
растут тяжелые дети-инвалиды — 
всего около 40 тысяч человек. Ко-
нечно, машины есть не у всех. Но у 
тех, у кого имеются, гаражи раз-
мещены на основании договоров с 
Земельным комитетом города. Их 
снос не касался прежде, не коснет-
ся и сейчас.

Но 13 ноября этого года при-
нято постановление правительс-
тва Москвы № 636 о размещении 
и установке на территории горо-
да объектов, не являющихся объ-
ектами капитального строитель-
ства. Этот документ объявил ут-
ратившими силу все прежние 
постановления, где были пропи-
саны меры по улучшению соци-
ального обслуживания инвали-
дов и отдельных категорий граж-
дан, имеющих транспортные 
средства. По нему  право на жизнь 
теперь имеют спортивные, игро-
вые и детские площадки, места 
для выгула собак, фонтаны и даже 

голубятни. А «ракушки» и пена-
лы для автомобилей социально 
незащищенных москвичей среди 
этих объектов не значатся. В не-
которых райуправах это воспри-
няли как сигнал к уничтожению 
всех «ракушек» без  суда и следс-
твия…

Владимир Петросян: Всех, кто 
так толкует позицию власти, поп-
равят и объяснят, что этот  доку-
мент не предполагает сноса «ра-
кушек» людей, пользующихся 
ими законно. Я обращаюсь к чи-
тателям «РГ»: если у кого-то из 

инвалидов ВОВ и колясочников 
уже попытались под шумок снес-
ти такой гараж — звоните нам на 
«горячую линию»,  обязательно 
придем на помощь.

А договора на участки, занимае-
мые «ракушками», продлевать 
будут? Некоторые чиновники 
утверждают, что это не предус-
мотрено. То есть  законные «ра-
кушки» после окончания  дого-
вора превратятся в незаконные, 
и снос для них будет все равно 
неминуем. 

ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Договоры как 
продляли, так и будут продлять. 

Волнует москвичей и другой 
вопрос. Инвалид 2-й группы 
Алексей Спирин спрашивает: 
«Почему Москва не выполняет 
распоряжение правительства 
РФ о ежегодном предоставле-
нии инвалидам санаторно-ку-
рортных путевок?» В управле-
нии соцзащиты говорят — не по-
ложено...
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Ни в одном до-
кументе не указано, что путевки 
должны выдаваться ежегодно. 
Мы  обращались в минздравсоц-
развития РФ с просьбой устано-
вить порядок предоставления пу-
тевок. Теперь он утвержден, но  
опять не прописано, как часто  
должны выдаваться путевки. 

Как Москва поступает? 
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: В год обеспечи-
ваем бесплатными путевками 

90% льготников. Такого нет ниг-
де в мире! Нынче город закупил 
158 тысяч путевок. Курс  лечения 
прошли 75 тысяч федеральных 
льготников и 45 тысяч регио-
нальных. 

Очередь есть? 
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Недавно ввели 
на сайте департамента электрон-
ную очередь. Теперь каждый моск-
вич в реальном времени видит, как 
она продвигается. Все прозрачно. 
Здесь же вывешен перечень  сана-
ториев, причем не только по про-
филям, но и по климатическим зо-
нам. В новом году введем и элект-
ронную запись на путевки.

Полный текст 
«Делового завтрака» 
читайте в ближайших 
номерах «РГ»

Акцент

 Сносить «законные» 
«ракушки» столичные власти 
никому не позволят 

СОБЫТИЕ Архив режиссера 
вернется в Юрьевец

Дорогой Тарковский

Жанна Васильева, 
Светлана Биткина, Иваново

ТО, ЧТО торги за архив Андрея 
Тарковского будут напряженны-
ми, можно было предположить. 
Но то, что они примут такой раз-
мах, не ожидали, по-видимому, 
даже представители Sotheby’s. В 
результате 18-минутной битвы, в 
которой на финише участвовало 
три покупателя, первоначальный 
эстимейт был превышен в 15 раз. 
В результате,  как сообщает 
Sotheby’s, архив русского режис-
сера был продан за полтора мил-
лиона британских фунтов (в руб-
лях — 74,6 млн). 

Как выяснилось почти сразу, 
неизвестный покупатель, кото-
рый не постоял за ценой почти в 
75 млн рублей, старался для до-
ма-музея Андрея Тарковского в 
Юрьевце. Представитель Иванов-
ской области, оставшийся неназ-
ванным, сообщил после заверше-
ния торгов, что «архив приобре-
тен по инициативе правительс-
тва Ивановской области, чтобы 
сохранить наследие гениального 
кинорежиссера на его родине в 
городе Юрьевец в России. Архив 
будет показан в залах мемори-
ального музея Тарковского в Ива-
новской области. Он, несомнен-
но, вызовет интерес гостей и 
участников международного ки-

нофестиваля «Зеркало», который 
ежегодно проводится здесь».

Не менее впечатлен был пред-
ставитель Sotheby’s. Доктор Сте-
фан Рое, глава отдела Книг и ру-
кописей, заметил, что «напря-
женная и долгая борьба, свидете-
лями которой все мы стали, — под-
черкивает международную цен-
ность архива». И добавил, что это 
были исторические торги в исто-
рии кино». 

Для истории российского кино 
— безусловно. Напомним, что сре-
ди архивных материалов, выстав-
ленных на продажу, были режис-
серские разработки для фильмов 
«Солярис», «Зеркало» и «Стал-
кер», четыре фотоальбома со 
снимками последних лет эмигра-
ции, а также обширный аудиоар-
хив — 32 аудиокассеты и 13 мини-
дисков интервью с Тарковским, в 
том числе не публиковавшиеся. 

Архив принадлежал Ольге Сур-
ковой, киноведу, критику, другу 
Андрея Арсеньевича, соавтору 
книги Тарковского «Запечатлен-
ное время». Почти сразу, когда 
стало известно об аукционе, в Рос-
сии началось обсуждение возмож-
ности его покупки. В частности, 
губернатор Ивановской области 
Михаил Мень заявил, что необхо-
димо найти внебюджетные средс-
тва для возвращения националь-
ного наследия в Россию. 

ПРАЗДНИК К Новому году Москву украшают 
в новом стиле

С пряником в 2013-й

Ирина Огилько

Д
о праздников осталось чуть 
больше месяца. Чем укра-
сят столицу  к встрече Но-

вого 2013 года,  выяснял коррес-
пондент «РГ». 

Витрины всех московских 
магазинов и кафе должны на-
чать радовать глаз посетителей 
своим праздничным видом уже 
к 1 декабря, а к 10 декабря на 
улицах города появятся и ново-
годние ели. Ставить их планиру-
ют с 5 по 7 декабря, затем еще 
пару дней уйдет на украшение. 

Елок  будет больше, чем в про-
шлом году, так как стало больше 
на два и округов, созданных  на  
присоединенных территориях. 
В общей сложности в городе ус-
тановят  63 искусственные ели 
высотой около от 15 до 46 мет-
ров. Самая высокая красавица 
«Гиперель», украшенная разно-
цветными обручами, появится 
на Поклонной горе.  На улице 
Косыгина поставят 25-метро-
вую елку, наряд которой напом-
н и т  в ол о го д с к и е  к р у ж е в а . 
18-метровое дерево  на Арбатс-
кой площади  украсят спираля-

ми. Подальше от центра, напри-
мер, на Профсоюзной улице, Ле-
нинградском проспекте и ряде 
других улиц вырастут 15-метро-
вые елочки с традиционными 
снежинками  и гирляндами.

С 20 декабря появятся ново-
годние поздравления на реклам-
ных конструкциях, на всех видах 
общественного транспорта и его 
остановках. Департамент СМИ и 
рекламы города выбрал для них 
три темы, среди них и пряничная. 
На видных местах установят све-
тодинамические конструкции. 
«Идею подсказал фестиваль све-
та, прошедший минувшей осе-
нью, — поделился  пресс-секре-
тарь департамента Владимир 
Яковлев. — Если в прошлом году 
перед Триумфальной аркой была 
просто композиция из тройки с 
Дедом Морозом в санях, то в этом 
благодаря световым и динами-
ческим эффектам будет казаться, 
что сани летят. Здесь же «разо-
бьют» сквер из светящихся дере-
вьев». 

На площадке перед Кутафьей 
башней поставят пряничничный 
домик. А площадку на Воробье-
вых горах украсят хрустальные 
«скульптуры» снежинок. На Цен-
тральном телеграфе запустят ро-
лик, где будут «песочные» и «пря-
ничные» картинки.За сладкими пряниками семь верст ходить теперь не надо. 
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Владимир Петросян: На санатор-
ные путевки в столице введена 
электронная очередь.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 
А

Н
Т

О
Н

 П
Е

Р
Е

П
Л

Е
Т

Ч
И

К
О

В
 /

 
А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

А
 В

А
Р

А
В

А

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 
А

Н
Т

О
Н

 П
Е

Р
Е

П
Л

Е
Т

Ч
И

К
О

В
 /

 
А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

А
 В

А
Р

А
В

А



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 ноября 2012 
четверг №275 (5948)

События и комментарии

ТРАНСПОРТ  Подмосковье 
просит отсрочить запрет 
грузовиков на МКАД 

Стоп, бетонка 

Ирина Рыбникова 

ВЧЕРА в Мособлдуме обсуждали принятое столичными 
властями решение об ограничении движения грузови-
ков по МКАД. В середине ноября мэр Москвы Сергей Со-
бянин подписал постановление о запрете с 1 февраля 
2013 года движения на МКАД транзитным грузовым ав-
томобилям массой свыше 12 тонн с 7.00 до 22.00. А с 1 
мая запрет распространится и на весь остальной грузо-
вой транспорт той же тоннажности. 

Заммэра Москвы, 
руководитель сто-
личного департамен-
та транспорта и раз-
вития дорожно-
транспортной инф-
раструктуры Мак-
сим Ликсутов объяс-
нил подоплеку реше-
ния. Ежедневно по 
московским дорогам 
движется 150 тысяч 
грузовиков, треть из 

которых выезжает на МКАД. Именно большегрузный 
транспорт наносит кольцевой дороге 75% ущерба. Сред-
няя загрузка трассы не в самые пиковые часы составляет 
120%. От временных ограничений будет лучше всем. А 
если область беспокоится, что  нарушится система ее жиз-
необеспечения, то, как сказал Ликсутов, Москва готова 
обеспечить часть грузовиков пропусками. 

«Мы больше беспокоимся о том, что с введением за-
прета транзитный транспорт уйдет на Малое и Большое 
бетонные кольца, — взял слово министр транспорта Мос-
ковской области Александр Воробьев. — Тогда первое вста-
нет вообще, а скорость движения по второму упадет 
вдвое». И эти опасения, как считает начальник УГИБДД по 
Московской области Виктор Кузнецов, вполне обоснова-
ны: «На Малом бетонном кольце всего две полосы. И ни 
освещения нормального, ни обочин, ни пешеходных пере-
ходов. С увеличением транспортного потока мы прогно-
зируем и рост ДТП в пределах обоих колец». А зав отделом 
НИИ автомобильного транспорта Юлий Кунин и вовсе 
считает, что ограничение не принесет должного эффекта: 
«Высвободившееся на дороге пространство тут же займут 
малотоннажные грузовые машины. А если ввести пропус-
ка на МКАД для «служебных» большегрузов — ситуация 
рано или поздно вернется на исходную точку». 

Депутаты Мособлдумы решили выйти на федераль-
ный минтранс с просьбой отсрочить начало действия за-
прета. 

 АРМИЯ Прокуроры
подскажут, где есть жилье
для военных очередников

Квартиры-
призраки

Юрий Гаврилов

МИНИСТР обороны Сергей Шойгу продолжает разби-
раться с военной недвижимостью на востоке страны.

Многое из того, что числится за армией, но не исполь-
зуется воинскими частями, готовы взять на свой баланс 
местные власти.  Военные согласились безвозмездно пе-
редавать им непрофильные активы и максимально уп-
ростили эту процедуру. Например, по решению Шойгу в 
Приморье уже переоформляют на новых хозяев 382 ар-
мейских городка. А до нынешнего конца года число таких 
объектов в дальневосточном крае увеличится до четырех 
сотен.  

На этой неделе министр обороны обсудил имущест-
венную проблему с губернатором Сахалинской области 
Александром Хорошавиным. На острове и Курильской 
гряде тоже простаивают без дела немало военных объек-
тов, да и свою землю там минобороны практически не 

использует для 
«службы». Поэтому 
с частью ведомс-
твенной территории  
министерство, ско-
рее всего, расстанет-
ся. Как только завер-
шится перерегист-
рация прав собс-
твенности, на месте 
пустующих полиго-
нов начнется жи-
лищное строительс-
тво. 

Пока же сахалин-
цы переделывают под концертный зал областной филар-
монии бывший Дом офицеров. А заодно решают, как воз-
родить сельское хозяйство в оказавшемся на грани за-
крытия военном совхозе села Петропавловское 
Анивского района. Его армейское командование тоже 
хочет передать местным чиновникам.

С одной недвижимостью военные расстаются, а дру-
гую, что называется, ищут днем с огнем. Речь — о кварти-
рах для очередников минобороны. Помочь армейскому 
руководству навести законность и порядок в распреде-
лении и оформлении такого жилья готовы правоохрани-
тели. Вчера эту тему обсуждали на коллегии Главной во-
енной прокуратуры. 

Руководитель ГВП Сергей Фридинский сообщил, что 
только в нынешнем году его сотрудники выявили более 
4,5 тысячи нарушений жилищного законодательства. 
338 чиновников привлекли к дисциплинарной и матери-
альной ответственности, более 18 тысяч военнослужа-
щих и членов их семей были восстановлены в своих жи-
лищных правах. Судя по данным ГВП, проблем на воен-
но-квартирном фронте множество. Они присутствуют 
практически в каждом звене ведомственной жилищной 
цепочки — начиная с расходования бюджетных денег, вы-
деленных под строительство и покупку квартир, и закан-
чивая реакцией чиновников на жалобы недовольных 
очередников.  Зачастую на эти заявления должностные 
лица просто не обращают внимание.

— В Подмосковье военными прокурорами выявлены 
десятки квартир, оказавшихся вне учета и в последую-
щем утраченных при реформировании органов военного 
управления, — заявил на коллегии Фридинский. — В Моск-
ве более десяти объектов со сроком строительства от 5 
до 8 лет все еще не введены в строй.  До настоящего вре-
мени не оформлены правоустанавливающие документы 
более чем на 700 квартир, которые готовы к заселению.

По мнению руководителя ГВП, снизить коррупцион-
ные риски и злоупотребления в армии можно за счет бо-
лее открытого и прозрачного механизма жилищного 
обеспечения военнослужащих.

ТЕХНОЛОГИИ Новый
телевизионный стандарт
должен стать не фантастикой, 
а обыденностью

Телеэкран поумнел

Андрей Иванов

СПЕЦИАЛИСТЫ с полной уве-
ренностью заявляют: с прихо-
дом новой технологии HbbTV 
наш самый обыкновенный теле-
визор может превратиться в уст-
ройство, способное потеснить 
даже  интернет-сервисы. Причем 
внедрение цифрового интерак-
тивного эфирного телевидения 
уже идет полным ходом. 

Работы по этому проекту ве-
дет «Российская телевизионная 
и радиовещательная сеть». Сов-
местное использование цифро-
вого ТВ с широкополосным до-
ступом в Интернет предоставит 
пользователям новый уровень 
интерактивности. И все это бла-
годаря технологии HbbTV 
(Hybrid broadcast broadband TV) 
— телевизионному стандарту пе-
редачи дополнительных мульти-
медийных данных из Интернета 
в телевизор. 

Если пользоваться общепри-
нятыми терминами, то HbbTV 
основан на стандарте CE-HTML 
(Consumer Electronics HTML), 
который поддерживает 
JavaScript, CSS и DOM. По сути, 
это специальный адаптирован-
ный для телевизора сайт, кото-
рый можно вызвать на экран 
всего лишь нажатием определен-
ной кнопки на пульте. Для пол-
ноценной работы с HbbTV ну-
жен телевизионный приемник, 
поддерживающий эту техноло-
гию, либо специальная пристав-
ка; плюс необходимо подключе-
ние к широкополосному Интер-
нету.

Потенциал технологии HbbTV 
значительно выше, чем у обыч-
ного телевидения и интернет-
сайтов. Возможности ограниче-
ны только фантазией телекомпа-
ний, что открывает хорошие пер-
спективы для монетизации биз-
неса. Например, при просмотре 
кино становится доступна масса 
сервисов — зритель сможет пос-
мотреть биографию актеров, уз-
нать, как снимался фильм, зака-
зать книгу, по которой он снят, 
или купить фигурку главного су-
пергероя для подарка своему ре-
бенку. Тематические программы 
будут сопровождаться специаль-
ными интернет-магазинами. 
Зритель смотрит передачу про 
ремонт — и сразу может заказать 
строительные материалы. Если  
передача посвящена туризму, то 
появится возможность приоб-
рести путевку.

Телевизионный приемник с 
поддержкой HbbTV обеспечива-
ет зрителям прямой доступ к ин-
терактивному контенту, воспро-
изведению видео из библиотек 
телеканалов. Посмотреть пере-

дачи за прошедший период ста-
нет проще, их не надо больше за-
писывать, достаточно зайти в со-
ответствующий раздел меню те-
лекомпании и выбрать нужный 
файл. Дополнительно можно бу-
дет посмотреть новости, прогноз 
погоды, курс валют, биржевые 
котировки и другую интересую-
щую информацию.

У этой технологии пока нет 
полноценных конкурентов. Раз-
работки Google TV и Apple TV 
проигрывают по своим возмож-
ностям технологии HbbTV. Они 
лишь предлагают контент «как 
есть». То есть  пользователь мо-
жет выбрать передачу, видеоро-
лик или кинофильм из обширной 
базы данных либо просмотреть 
фотоматериалы с различных ре-
сурсов. Это привычное телеви-
дение с немного расширенным 

функционалом. Чтобы получить 
дополнительную информацию, 
телезритель вынужден самосто-
ятельно штудировать поиско-
вик. Причем в большинстве слу-
чаев информация либо нереле-
вантна, либо недоступна. Кроме 
того, зритель должен обладать 
определенными навыками ин-
тернет-серфинга. В случае же  с 
HbbTV реализован максимально 
доступный и понятный интер-
фейс управления.

Таким образом, игроки теле-
визионного рынка получают 
возможность для развития своих 
продуктов без революционных 
потрясений и переделов сфер 
влияния. Да и для новичков до-
рога на этот рынок не закрыта. 
Даже, наоборот, у начинающих 
появятся более широкие воз-
можности реализовать свой по-
тенциал.

Очевидно, что новая техноло-
гия серьезно потеснит позиции 
интернет-поставщиков контента 
и заставит их предпринимать от-
ветные шаги. А это значит, что в 
скором времени мы станем сви-
детелями появления новых услуг 
и предложений, что только на 
руку и телезрителям, и поклон-
никам Интернета.

Цены заиграли

Минэкономразвития 
сомневается, что бла-
гие цели Росалкоголь-

регулирования могут быть до-
стигнуты. «Остается неясным, 
говорится в заключении ведомс-
тва, каким образом, учитывая 
действующую систему просле-
живаемости алкогольной про-
дукции, может быть решена про-
блема контрафактной продук-
ции посредством установления 
минимальных цен». Сейчас, 
уточняется в документе, чтобы 
выпустить алкогольную продук-
цию на рынок, необходимо полу-
чить свидетельство о ее государс-
твенной регистрации в Роспот-
ребнадзоре, а также принять и 
зарегистрировать декларацию о 
соответствии в Федеральном 
агентстве по техническому регу-
лированию и метрологии. И там, 
и там продукция проходит необ-
ходимую экспертизу. Кроме этих 
двух документов, подтверждаю-
щих безопасность и качество, 
надо иметь лицензию, которая 
подтверждает легальность обо-
рота. Добавьте сюда федераль-
ные специальные марки, получе-
ние которых тоже является сви-
детельством легальности произ-
водства, перечисляет министерс-
тво экономического развития. 
Не забудем и Единую государс-
твенную автоматизированную 
систему учета объема произ-
водства и оборота этилового 
спирта, алкогольной и спиртосо-
держащей продукции (ЕГАИС). 
Тем не менее нелегальное шам-
панское все-таки доходит до при-
лавков. И его не менее 25 процен-
тов. 

Полагаем, говорится в заклю-
чении министерства, что предла-
гаемое введение минимальной 
цены «могло бы привести лишь к 
выравниванию цен поставок 
контрафактного и легально про-
изведенного игристого вина 
(шампанского) для розничной 
продажи». То есть «пойло» прос-
то станет дороже, но с рынка не 

уйдет. Однако с ним подорожают 
и легальные дешевые сорта шам-
панского. 

«А я полностью поддерживаю 
идею введения закупочных, опто-
вых и розничных минимальных 
цен на шампанское и игристые 
вина, — заявил в разговоре с «РГ» 
председатель Национального со-
юза защиты прав потребителей 
Павел Шапкин. — Более того, счи-
таю, что необходимо ввести их 
для всех продуктов питания, даже 
для молока и колбасы». Прези-

дент Союза виноградарей и вино-
делов России Леонид Попович 
уточняет: минимальные рознич-
ные цены не должны быть ниже 
себестоимости производства 
вина. «Своим знакомым, — гово-
рит эксперт, — я категорически не 
рекомендую покупать шампанс-
кое дешевле 100 рублей». По его 
словам, уже сейчас 70 процентов 
заводов-производителей отпус-
кают свою продукцию дороже 95 
рублей за литр. Только сам вино-
материал стоит минимум 35—40 
рублей, подчеркивает Попович, 
сюда необходимо прибавить сто-
имость бутылки, работы и акци-
зы. Вот и получается около сотни. 
В любом случае продажа вина 
ниже себестоимости — это откро-
венный демпинг и ломка рынка, 
подчеркивает собеседник «РГ». 

Пока в России минимальные 
цены установлены только на 
крепкий алкоголь: водку, коньяк 
и бренди.  
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СОТРУДНИЧЕСТВО 

Таможенный
союз 
и Украина
облегчат
взаимную
торговлю

БЕЗ БАРЬЕРОВ 
Татьяна Зыкова 

РОССИЯ, Белоруссия и Казахс-
тан, входящие в Таможенный 
союз, договорились ликвидиро-
вать барьеры во взаимной тор-
говле с Украиной. 

Об этом сообщили журналис-
там министр по торговле Евра-
зийской экономической комис-
сии (ЕЭК) Андрей Слепнев и ми-
нистр экономического развития 
и торговли Украины Петр Поро-
шенко. Вчера они провели пер-
вое заседание «Диалога по торго-
вым вопросам» между ЕЭК и пра-
вительством Украины. 

Решение об этом новом фор-
мате было подписано в сентябре. 
Но уже есть практический ре-
зультат — подписано соглашение 
об отмене ограничений поставок 
на Украину спичек. В ближайшее 
время российские и белорусские 
фабрики смогут заметно увели-
чить объемы поставок этого то-
вара. Пришел конец и так назы-
ваемой «карамельной» войне 
между нашими странами. А ры-
нок «тройки» вновь откроется 
для украинских производителей 
нержавеющих труб. 

По данным Слепнева, с каж-
дой стороны пока еще существу-
ет с десяток торговых запретов. 
Но в течение ближайших четы-
рех месяцев проведут их уско-
ренную ревизию. После чего 
многие ограничения будут сня-
ты. А возникающие во взаимной 
торговле споры договорились ре-
шать мирно и без судов. На ап-
рель—май 2013 года в Киеве на-
значено второе заседание «Тор-
гового диалога». Но, по словам 
Слепнева, возможно, в подобном 
формате ЕЭК будет работать еще 
с несколькими странами.

Тем временем, по словам По-
рошенко, украинская сторона 
полностью согласовала с минп-
ромторгом России решение о не-
применении утилизационного 
сбора на Украине. И в ближайшее 
время выйдет на подписание 
правительственного соглаше-
ния.

Специалисты про-
гнозируют увеличе-
ние числа ДТП на 
Малом и Большом 
бетонных кольцах

В Москве военные 
прокуроры нашли 
700 готовых к засе-
лению, но не оформ-
ленных как положе-
но, квартир

У технологии HbbTV  
нет полноценных 
конкурентов, 
а существующие 
сегодня проигрыва-
ют ей по своим 
возможностям 

Надо установить 
такие минимальные 
цены, чтобы никто 
на рынке не прода-
вал вино ниже 
себестоимости

ЖКХ Жильцы будут участвовать 
в содержании своих домов

Капремонт 
в складчину
Денис Бережковский 

Д
епутаты Госдумы опре-
делились с поправками 
в федеральные законы 
о капитальном ремонте 
и о Фонде ЖКХ. Долгая 

работа над внесениями измене-
ний в законопроекты принесла 
свои результаты.

Новая редакция закона о 
Фонде ЖКХ предусматривает 
изменение условий предостав-
ления средств Фонда. Ряд из них 
существенно корректируется. 

Например, полностью отменя-
ются и в дальнейшем не контро-
лируются перекрестное субси-
дирование и региональные про-
граммы энергосбережения и по-
вышения энергетической эф-
фективности.

При этом вводятся новые тре-
бования, например, принятие 
субъектами РФ нормативных и 
правовых актов, направленных 
на создание постоянно действую-
щей системы капремонта (с 1 
июля 2013 г.), а также принятие 
региональными и муниципаль-
ными властями мер по привлече-
нию инвестиций в коммунальную 
инфраструктуру.

Теперь предлагаемые поправ-
ки предусматривают изменение 
доли участия региональных бюд-
жетов в фондах капремонта и мо-
дернизацию систем коммуналь-
ной инфраструктуры субъектов 
РФ. Федеральные средства на эти 
задачи будут сокращены. Соот-

ветственно доля регионов возрас-
тет с 30% до 35—70%.

Для жильцов введут 
ежемесячный взнос

Одновременно возрастает и 
финансовая нагрузка на собс-
твенников жилья (кроме домов, 
признанных аварийными). Они 
будут обязаны платить мини-
мальный ежемесячный взнос за 
капремонт, размер которого оп-
ределят местные органы власти.

Директор направления «Город-
ское хозяйство» Института эконо-

мики города Сергей Сиваев особо 
подчеркивает: «Должны платить 
собственники. Государство долж-
но помочь им и прямой бюджет-
ной поддержкой, и привлечением 
финансовых институтов, чтобы 
это были не только накопитель-
ные схемы, но и кредитование».

Стоит отметить, что граждане 
постепенно осознают необходи-
мость более активного участия в 
финансировании капремонта 
своего жилья (при непосредс-
твенном участии государства). 
По итогам социологического оп-
роса ВЦИОМ, проведенного в 
сентябре 2012 г., 36% считает, 
что оплачивать расходы на кап-
ремонт дома должны собствен-
ники, но при участии государс-
тва. Еще 12% уверены, что это их 
прямая обязанность.

Важная особенность законо-
проекта — возможность выбора 
гражданами системы финансиро-
вания капремонта: самостоятель-

ное накопление средств на номи-
нальном счете в банке или переда-
ча взносов региональному опера-
тору с обязательством последнего 
обеспечить проведения ремонта в 
установленный срок.

Законопроект предусматрива-
ет защиту накоплений при любом 
способе накопления и предостав-
ляет равные возможности полу-
чения государственной подде-
ржки всем собственникам жилья.

Приоритет Фонда ЖКХ – 
расселение аварийного 
жилья

Основным направлением де-
ятельности Фонда ЖКХ станет ре-
ализация программы переселения 
граждан из аварийного жилья, об-
щий объем которого в стране, по 
данным экспертов госкорпора-
ции, составляет 10,56 млн м2. 

Не снимается с госкорпорации 
и задача капитального ремонта. 
По данным Росстата, из 3,2 млн 
многоквартирных домов более 
1,84 млн достигли степени износа 
от 31—70%. Общая площадь домов, 
требующих капитального ремон-
та, составляет почти 1,2 млрд м2 
из 2,6 млрд м2 всего жилфонда 
многоквартирных домов.

Вместе с тем появляется новое 
направление предоставления 
Фондом средств регионам — на мо-
дернизацию систем коммуналь-
ной инфраструктуры. На все эти 
три программы предусмотрено 
выделение Фонду ЖКХ 140 млрд 
рублей. Из них 15 млрд рублей 
пойдет на модернизацию комму-
нальной инфраструктуры, 18 
млрд рублей — на капремонт, а ос-
тавшаяся часть (около 107 млрд 
рублей) — на ликвидацию аварий-
ного жилья. Кроме того, согласно 
изменениям в федеральный бюд-
жет на 2012 г. Фонд ЖКХ дополни-
тельно направит на переселение 
граждан из аварийного жилья 20 
млрд рублей. Прямо скажем, не-
густо, учитывая реальное положе-
ние дел в отрасли и глобальность 
поставленных задач.

Акцент

 По итогам опроса ВЦИОМ, 
36% считает, что оплачивать 
расходы на капремонт дома 
должны собственники
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События и комментарии

СКАНДАЛ  Индийского 
миллиардера обвинили 
в неуважении к Франции

Миттал 
под давлением

Вячеслав Прокофьев, Российская газета, Париж

ИНДИЙСКИЙ миллиардер Лакшми Миттал, который 
владеет сталелитейным заводом на северо-востоке Фран-
ции, второй раз оказался на ковре в Елисейском дворце. 

Франсуа Олланд вызвал магната с тем, чтобы опреде-
литься с судьбой предприятия, над которым нависла угро-
за закрытия. Без работы могут остаться 650 человек. А это-
го президент-социалист не хочет допустить. Компромисс 
не был достигнут. Французы стремятся сохранить рабочие 
места, а Миттал — избавиться от убыточной части завода: 
если конкретно, — от двух доменных печей.

Олланд во время беседы с крупнейшим мировым про-
изводителем стали настаивал на том, чтобы тот дал «доб-
ро» на продажу всего промышленного комплекса, вклю-
чая прокатные мощности. Говорят, что французский пре-
зидент даже припугнул индийца возможной национализа-
цией завода. Еще раньше атаку на индийца повел министр 
подъема производства Арно Монтебур.  Он занимался по-
исками потенциальных покупателей на завод, но безре-
зультатно. Раздосадованный  Монтебур резко высказался 
в адрес сталелитейного магната. «Присутствие группы 
Миттал во Франции нежелательно, поскольку он не уважа-
ет нашу страну», — заявил он. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Российский 
бизнесмен Александр 
Перепиличный найден 
мертвым в Британии

Альбион не спас 

Ольга Дмитриева, «Российская газета», Лондон

ВНЕЗАПНАЯ кончина, убийство, покушение на убийс-
тво. Подобного рода сообщения, касающиеся российс-
ких бизнесменов, обосновавшихся на Туманном Альбио-
не, в последние годы стали появляться в криминальных 
сводках Британии с настораживающей периодичностью.

 Во всяком случае это настораживает британцев, не без 
оснований опасающихся, что улицы их городов могут 
стать местом криминальных разборок поселившихся 
здесь богатых русских. В среду британская газета «Инде-
пендент» сообщила о смерти при невыясненных «загадоч-
ных» обстоятельствах российского бизнесмена Александ-
ра Перепиличного, которого в газетном заголовке обозна-
чили «суперстукачом» в деле Сергея Магнитского. На по-
казаниях Перепиличного основывается, как утверждают 
на Западе, так называемый «список Магнитского», содер-
жащий имена тех, кто якобы причастен к гибели юриста 
британского инвестиционного фонда Hermitage Capital 
Management. 

44-летний бизнесмен Перепиличный, перебравшийся 
на Альбион три года назад, был обнаружен мертвым на 
полу в собственном доме в Уэйбридже, в графстве Суррей. 
Газетное сообщение появилось, однако, лишь две недели 
спустя после смерти россиянина. 

С учетом всех об-
стоятельств его гибе-
ли и неопределеннос-
ти заключений коро-
нера полиция сочла, 
что для установления 
истинных причин 
случившегося потре-
буется дополнитель-
ная экспертиза и дли-
тельное расследова-
ние. По словам близ-
ко знавших Перепи-
личного людей, на 
здоровье бизнесмен 
не жаловался.

В Британии Перепиличный, как и большинство пере-
бравшихся сюда российских бизнесменов, жил на широ-
кую ногу. Поселок Сент Джорджз Хилл на окраине Уэйб-
риджа, где в роскошном особняке обосновался россиянин, 
прозывают британским Беверли Хиллз. Его выбирают в 
качестве места жительства преимущественно звезды спор-
та и шоу-бизнеса, а также именитые предприниматели. 
Аренда дома, в котором жил Перепиличный, составляет 
около 20 тысяч долларов в месяц. 

В элитном Сент Джорджз Хилл жильцы могут восполь-
зоваться 15 теннисными кортами, гольф-клубом, четырь-
мя кортами для сквоша, бассейном и прочими атрибутами 
джентльменского набора жизни, которая «удалась». Поли-
цейское расследование внезапной смерти российского 
бизнесмена, понятное дело, оставляет горький привкус у 
местных обитателей рая. 

Не далее как весной лондонцы были шокированы кри-
минальным происшествием, касавшимся еще одного рос-
сийского предпринимателя, искавшего убежища на Аль-
бионе. Шесть пуль было выпущено из автоматического 
оружия в 45-летнего россиянина Германа Горбунцова, ког-
да тот вышел из такси напротив своего дома в столичном 
районе Кэнэри Уорф. Горбунцов, владевший банками в 
России и Молдавии, намеревался просить политического 
убежища в Британии. 

Между тем Кишинев требовал его экстрадиции по делу 
о растрате. Источники в британской прессе утверждали, 
что покушение на Горбунцова носило явные следы ганг-
стерских разборок. В лондонском госпитале к пребывав-
шему в коме Горбунцову приставили вооруженную охра-
ну. Британское следствие квалифицировало нападение на 
банкира как «покушение на убийство».

Весомое присутствие на Альбионе россиян, сбегающих 
от правосудия у себя на родине и перевозящих в Британию 
не всегда праведные капиталы, не слишком положительно 
сказывается на благополучии и имидже Лондона, недаром 
прозванного «Москвой на Темзе». 

Нет сомнений, что российские капиталы выгодны стра-
нам Запада, Британии в том числе. По данным риелторс-
ких агентств, в сделках по британским объектам недвижи-
мости ценой свыше миллиона долларов россияне состав-
ляют клиентский сектор в 30 — 35 процентов. Именно рос-
сийские богачи, как считают жители Альбиона, «вскипя-
тили» недвижимость Лондона до астрономических высот. 
Увы, у этих выгодных сделок, как следует из тех же крими-
нальных хроник, есть и обратная сторона медали.

КОНФЛИКТ Украинские таможенники оставили Российский флот 
без топлива

Моряков приравняли 
к коммерсантам
Павел Дульман,
Российская газета, Киев

У
краина вопреки действую-
щим двусторонним догово-
р е н н о стя м  за д ер ж а л а 

крупную партию топлива, пред-
назначенного для нужд Черно-
морского флота России. Поводом 
для недружественного шага пос-
лужило якобы желание Киева за-
щитить собственных производи-
телей от топливного импорта. 

Государственная таможенная 
служба Украины задержала в Се-
вастополе 14 тысяч тонн российс-
кого дизельного топлива, приве-
зенных для Российского флота. Ук-
раинские таможенники требуют 
от черноморцев уплаты всех ввоз-
ных пошлин и налога на добавлен-
ную стоимость. В сумме это со-
ставляет более 1,2 миллиона евро. 
Украинская таможня настаивает 
на перечислении этих денег. Она 
аргументирует свои требования 
тем, что межгосударственные со-
глашения, касающиеся флота, не 
запрещают им это делать. «Льгот в 
налогообложении при ввозе на та-
моженную территорию Украины 
товаров, поступающих в адрес во-
енных формирований Черноморс-
кого флота России, не предусмот-
рено», — заявил  замглавы украин-
ской таможни Александр Доро-
ховский. 

До этого случая таможенные 
споры вокруг товаров для флота 
РФ возникали только во времена 
правления Виктора Ющенко. Од-
нако и тогда официальный Киев 
чтил особый статус Российского 
флота. Теперь же украинская сто-

рона в одностороннем порядке ре-
шила уравнять черноморских мо-
ряков с местными торговыми ком-
паниями и хозяйствующими субъ-
ектами. 

«Такое положение дел не мо-
жет не беспокоить российскую 
сторону. Действия украинских та-
моженных органов явно не впи-
сываются в рамки отношений 
стратегического партнерства, ус-
тановившиеся между РФ и Украи-
ной. Украинская таможня требует 
уплаты налогов, вновь не приводя 
необходимых правовых основа-
ний. Это явно противоречит как 
законодательству Украины, так и 
положениям базовых соглашений 
по флоту о невмешательстве орга-
нов государственной власти Укра-
ины во внутреннюю жизнь рос-

сийских воинских формирова-
ний, обеспечении сохранности их 
имущества», — заявила в связи со 
сложившейся ситуацией замести-
тель главы департамента инфор-
мации и печати МИД России Ма-
рия Захарова. Также, по ее словам, 
украинские дипломаты отказа-
лись от запланированной в про-
шлом месяце встречи, на которой 
и должны были обсуждаться воп-
росы обложения налогами това-
ров для флота. 

В налоговой службе Украины 
«РГ» заявили, что «переговоры по 
ситуации ведутся», однако под-
робности сообщить отказались. 
По словам собеседника, новые 

требования к флоту объясняются 
общей государственной полити-
кой энергосбережения и защиты 
собственного производителя. 
Действительно, с 1 декабря прави-
тельство Украины намерено ввес-
ти защитные импортные пошли-
ны на все нефтепродукты не укра-
инского происхождения: якобы 
из-за импорта без работы оста-
лись местные нефтеперерабаты-
вающие заводы. 

В свою очередь, в службе ин-
формации и общественных связей 
ЧФ РФ «РГ» пояснили, что задерж-
ка с поставками топлива «пока не 
является критичной и в ближай-
шее время не помешает флоту вы-
полнять поставленные задачи». 

«Такие проблемы, на самом 
деле, возникали и раньше. Но на-
столько напористо украинская 
сторона действует, пожалуй, впер-
вые, — рассказал «РГ» бывший на-
чальник разведки ЧФ РФ контр-
адмирал в отставке Владимир Со-
ловьев. — И раньше наши корабли 
уходили на заправку в Новорос-
сийск или заправлялись вне укра-
инских территориальных вод пря-
мо с танкеров. Теперь украинцы не 
дают танкеру разгрузиться. В 
действительности 14 тысяч тонн — 
это не так много, не критичная ве-
личина. Да и альтернативные спо-
собы заправиться, повторюсь, 
есть. Но весь этот скандал нельзя 
рассматривать вне контекста. Это 
все связано и с ведущимися пере-
говорами о перевооружении фло-
та, которому Киев противится, и с 
газовыми переговорами. Украин-
цы так набирают себе очки перед 
серьезным разговором». 

КОНФЕРЕНЦИЯ

Эксперты 
из России и ЕС 
обсудили 
пути выхода 
из кризиса

ЕВРАЗИЙСКИЙ 
ПОЛЮС 

Екатерина Забродина, 
Милан — Москва

ВЫХОД из глобальной рецессии, 
в которую скатываются европей-
ские экономики, невозможен без 
масштабных инфраструктурных 
проектов, в том числе с участием 
России, — об этом говорили на 
конференции «Трансевразийс-
кий коридор RAZVITIE: новое из-
мерение сотрудничества».

 Экономисты, бизнесмены и 
транспортники из России и Ита-
лии обсуждали, как перезапус-
тить реальную экономику в усло-
виях кризиса. «Стоять на месте 
нельзя, — считает Михаил Байда-
ков, председатель правления ЗАО 
«Миллениум Банк», который ор-
ганизовал форум вместе с уни-
верситетом Боккони. — Евразийс-
кий регион может стать новым 
полюсом производства обще-
ственного богатства». Идею ка-
чественно новой кооперации 
между Россией и западными пар-
тнерами поддержал президент 
ОАО «РЖД» Владимир Якунин. 
«Необходимо создавать точки ре-
ального роста. Российская эконо-
мика может внести существен-
ный вклад в такое сотрудничест-
во, — считает глава «РЖД». — На 
огромных территориях сосредо-
точены интеллектуальные и при-
родные ресурсы, требующие 
прихода реальных средств». А со-
ветник президента России Сер-
гей Глазьев уверен: идея способ-
на вдохнуть новую жизнь в отно-
шения между Россией и ЕС. 

Горячая точка Станет ли президент Египта для Запада новым «Асадом»,
который должен будет тоже уйти? 

Смотрины фараона
Владислав Воробьев

З
ападным дипломатам, 
которые все активнее 
раздают ярлыки неугод-
ным им главам иност-
ранных государств, час 

от часу не легче. Не успели они 
справиться с сирийским лиде-
ром, а на очереди, похоже, уже 
новый «диктатор» с пропиской в 
Каире.

Только вот одна проблема: 
происходящее сейчас в Египте 
явно не входит в стратегические 
планы ни Вашингтона, ни запад-
но-европейских столиц на бли-
жайшее время. Отсюда столь от-
кровенная растерянность, кото-
рая царит в рядах западных по-
литтехнологов, ответственных 
за расклад сил на Ближнем Вос-
токе. В США, к примеру, точно 
пока не знают, что делать с еги-
петским президентом Мухамме-
дом Мурси. Оттого и столь не-
внятные комментарии, которые 
последние дни звучат из Вашинг-
тона.

Официальный представитель 
госдепа США Виктория Нуланд 
не стала лукавить и призналась, 
что ситуация в Египте пока оста-
ется неясной: «Мы продолжаем 
консультации с несколькими 
партиями (Египта. — «РГ»), что-
бы понять, как они воспринима-
ют ситуацию». А представитель 
Белого дома Джей Карни лишь 
крайне невнятно добавил, что 
«конституционный тупик — внут-
ренняя проблема Египта, и най-
ти выход из него может лишь еги-
петский народ посредством мир-
ного демократического диало-
га».

Оказывается, в Белом доме 
понимают, что все же есть госу-
дарства, у которых могут быть 
свои «внутренние проблемы» и в 
них США не стоит вмешиваться. 
Очевидно, что именно сейчас 
американцам просто нет нужды 
влезать в тахрирские разборки. В 
отличие от, к примеру, Сирии, где 
внутренние проблемы уже давно 
стали всеобщими, а президенту 
Сирии Башару Асаду практичес-
ки все высокопоставленные ва-
шингтонские политики напере-
бой не просто советуют, а в уль-
тимативной форме приказывают 
уйти. 

В чем же разница между Мур-
си и Асадом? Оба сконцентриро-
вали в своих руках много власти. 
Оба разговаривают с оппозици-
ей на языке силовиков. Оба не го-
товы идти на компромиссы с оп-
позицией. Есть, правда, и разни-
ца. Все вышесказанное про Аса-
да, который, без сомнения, сде-
лал много стратегических оши-
бок, относится к прошлому. Се-
годня ситуация в Сирии, где счет 

погибших идет на  тысячи, куда 
более драматичная, чем в Егип-
те. В Каире пока убит только один 
человек. Неужели и египтянам 
нужно начать умирать сотнями, 
чтобы Вашингтон определился, 
отвечает ли демократическим 
ценностям (о чем так любят рас-
суждать американские полити-
ки) принятый на прошлой неделе 
Мурси декрет о концентрации в 
своих руках практически всей 
госвласти?

Только что госсекретарь США 
Хиллари Клинтон смогла вместе с 
египетскими политиками вер-
нуть мир в сектор Газа. И амери-
канцам, очевидно, показалось, 
что они, наконец, нашли общий 
язык с руководством ключевой 
арабской страны, в которой, 
правда, не так давно к власти при-
шли «братья-мусульмане». В гос-
депе явно рассчитывали закре-
пить успех и вывести американо-
египетские отношения на качест-

венно новый уровень. После чего 
Каир мог бы стать для Вашингто-
на трамплином для восстановле-
ния своих изрядно подпорченных 
позиций на Ближнем Востоке.

Но у Мурси относительно 
американцев оказался совер-
шенно иной план: это Вашингтон 
должен стать для президента 
Египта трамплином к укрепле-
нию его власти в собственной 
стране. Не случайно свой декрет 
он опубликовал на следующий 
день после прекращения огня в 
секторе Газа. Мурси, очевидно, 
рассчитывал, что его подданные 
склонят перед ним, новым «фа-
раоном», колени. И признают, 

что он спас палестинцев от уда-
ров Израиля при помощи госсек-
ретаря США.  Все это прекрасно 
понимают в Вашингтоне. И пото-
му медлят с реакцией на проис-
ходящее в Каире. Просто амери-
канские политтехнологи до сих 
пор не могут понять, чью сторо-
ну сейчас Америке более выгод-
но занять и что они получат от 
Мурси, если поддержат его.

КСТАТИ
Переговоры, очевидно, в разгаре. Известно, что Мурси отдал своим дип-
ломатам приказ сконцентрировать все усилия на «разъяснении Запа-
ду» причин появления на белый свет столь спорной декларации. 

Акцент

 Политтехнологи США решают, 
насколько выгодно 
американцам поддержать 
«фараона» Мурси

ВЕРДИКТ

Суд в Германии 
заставил 
турчанку 
говорить 
по-немецки

ЯЗЫК 
ДО КАРЛСРУЭ 
ДОВЕЛ

Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин

АДМИНИСТРАТИВНЫЙ суд 
города Карлсруэ обязал 61-лет-
нюю иммигрантку из Турции 
изучить немецкий язык. 

На подобное решение турчан-
ка «напросилась» сама, подав 
иск против районного учрежде-
ния по делам иностранцев. Под 
угрозой денежного штрафа раз-
мером 100 евро его сотрудники 
пытались заставить мать шесте-
рых детей, 30 лет прожившую в 
Германии, посещать интеграци-
онные курсы. Обладая турецким 
гражданством, женщина собира-
лась продлить разрешение на 
постоянное проживание в Гер-
мании. Она, однако, не подозре-
вала, что отныне эта процедура 
не происходит, как прежде, авто-
матически.

В ФРГ вот уже семь лет дейс-
твует закон, по которому иммиг-
ранты из разных стран обязаны 
доказать свою «волю к интегра-
ции в немецкое общество», посе-
щая специальные курсы. Содер-
жание занятий — немецкая исто-
рия, политика, общественная 
структура Германии и, конечно, 
немецкий язык. Как рассказал 
«РГ» представитель интеграци-
онного ведомства в Берлине Пе-
тер Циглер, курсы должны про-

ходить не только турки, но и все 
иностранцы, желающие полу-
чить немецкое гражданство или 
разрешение на постоянное мес-
то жительства. 

Турчанка, живущая в окрест-
ностях Карлсруэ, наотрез отка-
залась садиться за школьную 
парту. С помощью адвоката она 
опротестовала решение учреж-
дения по делам иностранцев. 
Слов «помидор», «картошка» и 
«детский сад», по ее словам, ей 
хватает, чтобы ходить в магазин 
и ухаживать за внуками. Кроме 
того, ее муж — владелец успеш-
ной продовольственной лавки, 
который прилежно платит нало-
ги. 

Однако суд не согласился с та-
кими объяснениями. Как расска-
зал «РГ» Хеннинг Екель-Лайт, су-
дья административного суда 
Карлсруэ, истица не могла даже 
простейшим образом изъяс-
няться по-немецки и поэтому 
для нее был вызван переводчик. 
А это стоило дополнительных за-
трат. Поскольку согласно ново-
му закону все иммигранты долж-
ны говорить по-немецки и обще-
ство заинтересовано в этом, суд 
не стал делать исключение и в 
данном случае. 

Чтобы развеять все сомне-
ния, суд даже заказал дорогосто-
ящее медицинское освидетельс-
твование. Врачи пришли к выво-
ду, что пожилая турчанка вполне 
в состоянии отсидеть положен-
ные 30 — 40 часов уроков. Не по-
могло иммигрантке и то, что она 
не умеет писать и читать. Как 
рассказал «РГ» представитель 
министерства по интеграции 
земли Баден-Вюртемберг, в реги-
оне нет недостатка в учителях и 
проблем с курсами для разных 
групп населения. 

Решение суда в Карлсруэ на-
верняка станет прецедентным 
для всех последующих юриди-
ческих разбирательств. Без сом-
нения, вердикт отобьет охоту у 
иммигрантов жаловаться на вве-
денную государством законную 
«обязаловку». 

ЦИФРА

2,5
МИЛЛИОНА
человек турецкого происхожде-
ния живет в ФРГ, из них 1,607 млн 
имеют турецкое гражданство

Слов «помидор», 
«картошка» 
и «детский сад» 
61-летней турчанке 
хватало в Германии, 
чтобы ходить 
в магазин и ухажи-
вать за внуками

Президент Мурси не ожидал, 
что «подданные» откажутся безого-
ворочно признавать его авторитет.

Аренда дома, 
в котором жил 
Перепиличный, 
составляет 
около 20 тысяч 
долларов в месяц 

За ситуацией в Египте 
следите на сайте
www.rg.ru/sujet/4322
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Новые требования к поставкам 
топлива украинцы объясняют 
«политикой энергосбережения».

МЕЖДУ ТЕМ
Представители  сталелитейного концерна отвергают все 
претензии французов, ссылаясь на экономический кризис. 
По их данным, спрос на сталь в Европе упал на 25 процентов, 
в  основном, из-за спада производства в автомобилестроении. 
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КИНО  Новый фильм 
Кэтрин Бигелоу — 
не для слабонервных

Операция 
«Нулевая 
видимость»

Валерий Кузнецов

ВОЕННЫЙ триллер «Zero Dark Thirty», еще не выйдя на 
экраны, уже считается одним из главных потенциальных 
номинантов на премию «Оскар».

Его оригинальное название идет от термина, принятого 
в американской армии, и означает: 12.30 ночи. Как и «Опе-
рация «Арго» — новейший триллер Бена Аффлека, «Zero 
Dark Thirty» оскаровского лауреата Кэтрин Бигелоу повес-
твует еще об одной строго засекреченной операции ЦРУ. 
После шести «Оскаров», полученных за фильм «Повели-
тель бури» о войне в Ираке, Бигелоу взялась за огнедыша-
щую тему десятилетнего выслеживания и устранения 
главного террориста планеты Усамы Бен Ладена. 

Впрочем, сначала задумывался фильм о неудачной 
операции 2001 года в горах Тора-Бора и о немыслимо за-
тянувшейся охоте за главарем «Аль-Каиды», напоминав-
шей гонку за призраком. Но когда Бигелоу и ее соавтор 
журналист Марк Боэл уже заканчивали работу над сце-
нарием, пришло долгожданное известие об уничтоже-
нии Бен Ладена. Почти готовый сценарий полетел в кор-
зину, и пришлось начинать с нуля. В результате фильм 
сосредоточился на рейде 6-го подразделения ВМФ в го-
роде Абботтабаде, где укрывался террорист № 1, а от-
крытый финал сменился совершенно новыми условиями 
зрительского восприятия: как и в фильме «Операция 
«Арго», конечный итог рейда теперь всем известен, но 
это, по свидетельству первых зрителей картины, только 
усиливает напряжение. 

Кэтрин Бигелоу 
не скрывает, что ее 
картина снова, по 
словам газеты 
«Нью-Йорк таймс», 
«не для слабонерв-
ных». Неженское 
хладнокровие и объ-
ективность взгляда 
— качества, которые 
Бигелоу уже не раз 
демонстрировала в 
таких фильмах, как 
«К-19: оставляющая 
вдов» о трагедии со-
ветской подлодки, 
на этот раз ей приго-
дились как никогда. 

Чтобы отомстить за погибших в террористической ата-
ке 11 сентября 2001 года и избавить мир от нависшей 
над цивилизацией угрозы, военным приходилось идти 
на крайние меры. Поэтому авторы новой картины не 
соблазнились традиционным для Голливуда путем ро-
мантизации акта исторического возмездия. Они поль-
зуются документальными свидетельствами реальных 
участников этой масштабной операции и не отворачи-
вают камеру от ее неприглядной изнанки, с необходи-
мыми провокациями, даже пытками. «Это часть нашей 
истории, и мы хотели честно ее показать», — сказал 
Марк Боэл в интервью еженедельнику Entertainment 
Weekly. 

Создателей фильма интересуют хроника операции и 
ее исполнители, и фильм почти не касается стоявших за 
нею политических сил. В одном из эпизодов появится 
только Леон Панетта, тогдашний директор ЦРУ, в испол-
нении актера Джеймса Гандолфини. В центре же событий 
— агент ЦРУ некая Майя, исполнявшая в операции одну 
из ключевых ролей (настоящее имя ее реального прото-
типа до сих пор засекречено). Играющая Майю Джесси-
ка Чапстэйн призналась журналу Variety, что испытыва-
ла серьезные моральные трудности, снимаясь в сценах 
пыток с сексуальным унижением пленных или в эпизоде, 
где одного из пленных медленно топят. 

Съемочная группа фильма стремилась с максималь-
ной точностью воспроизвести ход событий, и часто 
съемки действительно шли в условиях нулевой видимос-
ти. Этот не имеющий прецедентов эффект «ночной съем-
ки» в зеленых тонах, как пишет The Hollywood Reporter, 
создает непревзойденное ощущение остановившегося 
времени. Американская пресса характеризует картину 
как «самую сильную и личностную» во всем творчестве 
Бигелоу. Впрочем, признавая высочайший профессиона-
лизм фильма, Variety делает важную оговорку: «такой 
суперпрофессиональный фильм легче уважать, чем им 
наслаждаться». Оператор фильма Грег Фрайзер известен 
по фильмам «Белоснежка и охотник» и «Ограбление ка-
зино», музыку написал Александр Деспла («Сумерки. 
Сага. Новолуние», «Король говорит»).

Выпуск картины на экраны был отсрочен из-за появив-
шихся в печати предположений, будто президент Обама 
открыл авторам фильма эксклюзивный доступ к секрет-
ным материалам ЦРУ с целью подчеркнуть свою роль в ус-
транении террориста № 1. Создателей фильма таким обра-
зом заподозрили в открытой пропаганде за одного из кан-
дидатов в президенты в ходе предвыборной горячки. Эта 
версия была энергично и убедительно опровергнута, а 
первый же просмотр фильма доказал, что фигура Обамы в 
нем появляется только однажды и мимолетно. По послед-
ним данным, «Zero Dark Thirty» впервые будет показана 
зрителям США в ограниченном прокате с 19 декабря, а в 
широкий прокат выйдет в середине января. В России 
фильм будет выпущен на экраны в феврале под достаточно 
бессмысленным названием «Нулевая видимость 30». 

Список номинантов на премию «Оскар», в число ко-
торых, вероятно, войдет картина Бигелоу, будет объяв-
лен 10 января 2013 года. Он в этом году богат, схватки на 
Олимпе развернутся нешуточные...

Назначение  Ермоловский театр открывает новый 87-й сезон 
под руководством Олега Меньшикова

Власть товарищества
Ирина Корнеева

1 
декабря в летоисчисле-
нии Ермоловского театра 
откроется новая страни-
ца.

В права художествен-
ного руководителя де-факто всту-
пает Олег Меньшиков. И с его 
приходом в одно из самых пре-
стижных и лакомых театральных 
зданий на Тверской (максималь-
ная близость от Кремля; второй 
на дистанции — Московский ху-
дожественный имени Чехова) 
связывают огромные надежды, 
как в сердцах зрителей, так и в ка-
бинетах больших начальников по 
культуре. На валовой приток пуб-
лики, ведь билеты на спектакли 
«Товарищества Олега Меньши-
кова» всегда были дефицитным 
товаром. На возрождение стату-
са высокого театрального искус-
ства как потенциально прибыль-
ного искусства без пожизненно 
закрепленного за ним статуса 
иждивенца, и давайте не будем 
снобами, ведь ценами на зрели-
ща, вслед за хлебом, уже сегодня 
никого не удивить. На приток 
свежей крови, а в репертуар Ер-
моловского театра, как обещают, 
войдут ныне существующие 
спектакли «Товарищества Олега 
Меньшикова»: «Игроки», «Ор-
кестр мечты. Медь», «1900». И не 
нужно больше будет искать их на 
арендованных площадках сто-
личных театров, ведь отныне они 
получат постоянную прописку в 
Ермоловском (плюс гастроли). 
На открытие новой сцены — уже 
ближайшей весной 2013 года, 
причем даже стартовый реперту-
ар ее составлен, и первыми спек-
таклями должны стать «Театр 
Козьмы Пруткова» в постановке 
Алексея Левинского и «Адам и 
Ева» Нила Ла Бьюта в постановке 
Олеси Невмержицкой. На отре-
монтированные интерьеры — 

под громкое имя в новом 
должностном контексте инвести-
ции дают гораздо охотнее, и здесь 
Олег Меньшиков был не оригина-
лен, принципиально начав свою 
художественную политику с вне-
шних и внутренних ремонтных 
работ, штукатурки, строитель-
ных лесов, цементного раствора 
по колено и т.д и т.п, и ни одному 
новому худруку в больших или 
меньших масштабах этого «бедс-
твия» еще не удалось избежать.

Откроется 87-й сезон премье-
рой «Самая большая маленькая 
драма» с Валентином Гафтом и 
Владимиром Андреевым в глав-
ных ролях. В спектакле Родиона 
Овчинникова (за литературную 
основу которого был взят драма-

тический чеховский этюд «Кал-
хас») им предстоит с высоты сво-
их прожитых лет размышлять о 
сущности актерской профессии 
и играть двух старожилов театра 
— старого провинциального акте-
ра и суфлера.

В дальнейших планах обнов-
ленного Московского драмати-
ческого театра имени Ермоловой 
«Портрет Дориана Грея» Оскара 
Уайльда, «Снегурочка» Алексан-
дра Островского в постановке 
молодых Александра Созонова и 
Алексея Кузмина-Тарасова. И 
«Язычники» по пьесе Анны Яб-
лонской в режиссуре Евгения Ка-
меньковича. Драма — о кризисе 
веры у современных людей, с ос-
тросовременными, для многих 
болезненными вопросам: что 
есть Бог для сегодняшнего чело-
века? Насколько далеко он готов 
дойти в своей вере? Что вообще 
такое сегодня в современном 
российском обществе — «веро-
вать»? История про то, что в душе 
многие из нас по-прежнему оста-
ются язычниками, и что вера — 
она только внутри человека, и не 
зависит от того, сколько раз он 
сходил в церковь, поставил све-
чек и сделал поклонов. Заняты в 
спектакле будут актеры труппы 
Алексей Шейнин, Наталия Пота-
пова, Татьяна Шумова, Кристина 
Асмус, Владимир Зайцев, Ната-
лья Кузнецова, Владимир Мура-
шов, Дмитрий Павленко, Нико-
лай Токарев.

Напомним, что смена этой те-
атральной власти проходила бес-
кровно, без актерских деклама-
ций, человеческих трагедий, чи-
новничьих неловкостей и коме-
дий положений. В апреле 2012-го 
художественный руководитель 
театра имени М.Н. Ермоловой, 

народный артист СССР Влади-
мир Андреев сам передал свои 
полномочия актеру и режиссеру 
Олегу Меньшикову. До него на та-
кой, по-царски щедрый жест, ре-
шился только режиссер Валерий 
Фокин, возглавлявший и возглав-
ляющий и Санкт-Петербургский 
Александринский театр, и одно-
временно московский Центр 
имени Всеволода Мейерхольда. 
Тогда Валерий Фокин передал 
бразды режиссерского правле-
ния от московского ЦИМа Викто-
ру Рыжакову. А история отказов 
от роскошных театральных кре-
сел оказалась «заразной» и полу-
чила продолжение в Ермоловс-
ком: как раз в том театре, кото-
рый Валерий Фокин в 1980-х го-
дах возглавлял и где начинал свои 
первые театральные революции, 
закольцевавшие историю.

ХРОНИКИ ВЛАСТИ

Годом основания Театра считается 

1925 год.
1970 — 1985 — театр возглавляет Влади-

мир Андреев.

1985 — 1991 — театр возглавляет Вале-

рий Фокин.

1989 — коллектив театра разделился на 

две труппы: Театр им. М.Н. Ермоловой 

и Международный театральный 

Центр им. М.Н. Ермоловой.

1990 — труппу Театра им. М.Н. Ермоло-

вой вновь возглавил Владимир Андре-

ев.

Апрель 2012 — Олег Меньшиков ста-

новится художественным руководи-

телем Ермоловского театра. Влади-

мир Андреев является Президентом 

театра.

Акцент

 В права худрука де-факто 
вступает Олег Меньшиков. 
Де-юре это уже случилось 
в апреле 2012-го

О театральный новинках 
читайте на сайте
www.rg.ru/culture

МУЗЫКА

Олег Бутман 
представил 
в ММДМ 
новый альбом 
Runway

ДЖАЗ 
И НЕМНОГО 
ЛЮБВИ

Александр Алексеев

ОДИН из лучших отечествен-
ных джазовых барабанщиков, а 
попутно — младший брат саксо-
фониста и продюсера Игоря Бут-
мана почти 20 лет прожил в 
США.  И вернувшись на родину, 
выпускает уже второй сольный 
диск, название для которого вы-
брал очень точное — Runway, то 
есть — «Взлетная полоса». Пос-
кольку помимо страстных и ли-
рических композиций на альбо-
ме оказалось и немало экспери-
ментальной музыки. И не типич-
ных для джаза инструментов, 
среди которых оказались флю-
гельгорн и стил-пэн (изобретен-
ная в Тринидаде и Тобаго жестя-
ная бочка с углублениями, на ко-
торой играют деревянными мо-
лоточками). Причем в Москву 
прилетел один из лучших в мире 
стил-пэнщиков — Леон Фостер 
Томас. Лихо исполнил и трек с 
альбома — China Town и знамени-
тый «Полет шмеля» Римского-
Корсакова. А в открывающей 
альбом композиции The Mood 
Бутман-младший решил соеди-
нить джаз и рэп, благодаря дав-
ней дружбе с культовым персо-
нажем хип-хопа Децлом... После 
концерта Олег ответил на вопро-
сы обозревателя «РГ».

Вы намеренно пригласили сыг-
рать с собой и русских, и амери-
канцев — чтобы к альбому 
Runway прислушались и в Рос-
сии, и в США? 
ОЛЕГ БУТМАН: Просто я довольно 
долго жил в Америке, и у меня 
больше партнеров-американцев. 
Считается, что джазмены — инди-
видуалисты. Наверное, нам про-
ще быть самостоятельными и не-
зависимыми, нежели рокерам 

или попсовым музыкантам, пос-
кольку джаз — это импровизаци-
онный свободный стиль.  А еще у 
нас принято приходить друг дру-
гу на выручку.  Вот и теперь:  кон-
трабасист Дэнтон Боллер оказал-
ся занят, и мы позвали одного из 
лучших басистов США — Эссиета 
Эссиета.  И он быстро прилетел.

Звучание Runway на концерте в 
ММДМ отличалось от студийно-
го. Вам уже разонравилась сту-
дийная запись?
ОЛЕГ БУТМАН:  Живые джазовые кон-
церты почти всегда отличаются 
от студийных работ. В студии мы 
— прагматики, а на концерте — хо-
лерики (улыбается). И компози-
ция при исполнении на сцене мо-
жет растягиваться до 30 минут!

Вы сочиняете музыку вместе с 
женой, пианисткой Натальей 
Смирновой. Возникают ли воп-
росы: кто в доме и на сцене хозя-
ин?
ОЛЕГ БУТМАН: Нет, поскольку мы за-
ранее обсуждали альбом и писа-
ли всю музыку вместе. От этого 
он получился только многогран-
нее: в Runway мы продолжили 
тему любви, но не в том страст-
ном настроении, которое было на 
предыдущем диске Passion, а в бо-
лее лирическом…

Признайтесь — готовя каждую 
премьеру, вы мысленно соревну-
етесь со своим знаменитым 
старшим братом Игорем Бутма-
ном?! Наверное так повелось во 
всем еще с детства?
ОЛЕГ БУТМАН: Игорь старше  на 5 лет 
и в детстве всегда был для меня 
примером. Сколько я его помню, 
он всегда был лидером во всех 
компаниях (улыбается). Мы дол-
гое время сотрудничали, как в 
России, так и в США. А после его 
возвращения в Россию каждый 
занялся своими отдельными про-
ектами. Но дружба наша от этого 
не угасла, мы вместе играем в 
хоккей, созваниваемся каждый 
день. Ну а соперничества между 
нами как не было, так и нет. Хотя 
бы потому, что играем на разных 
инструментах.

Ударник Олег Бутман одним 
из первых попробовал соединить 
рэп и джаз. Авторы фильма подробно ведут хронику военной операции.

Когда Бигелоу и ее 
соавтор журналист 
Марк Боэл уже 
заканчивали работу 
над сценарием, при-
шло долгожданное 
известие об уничто-
жении Бен Ладена.
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В новый сезон Олег Меньшиков вступает с именем Дориана Грея 
на афише и новой ролью Лорда Генри, которую он сыграет в постановке 
по Оскару Уайльду.

Олег Меньшиков, 
актер, худрук Ермоловского театра:

— Запах штукатурки — это запах перемен. (Вплоть до 1 декабря в театре полным 

ходом идет ремонт. — Прим. ред.) Угадать, что именно выстрелит, невозможно. 

Везде риск. И он должен быть. В этом и есть азарт, и для этого должна быть силь-

ная натренированная труппа. А натренирована она может быть только тогда, 

когда постоянно репетирует, когда находится в постоянном поиске...

ЦИТАТА СО СТРОЙКИ

Слова в облаках
Даже если вам не нужны 
детские книги, вы прос-
то обязаны заглянуть на 

третий этаж, который в этом году 
полностью отдан детям. Там рас-
положены все основные детские 
издательства и там же находится 
проект «Территория познания». В 
этом году ее главная тема —  «Жить 
не по лжи». Сама идея выделить 
для детей все это пространство 
прекрасна. И когда видишь столь-
ко красочных, интересных, одним 
словом — здоровских книг, просто 
невозможно пройти мимо. Но до 
того, как начать покупку, на этом 
же этаже загляните на  выставоч-
ный проект «Книжная иллюстра-

ция», где полюбуйтесь замеча-
тельными рисунками на седьмой 
ежегодной выставке художников 
книги «Искусство детской книги. 
Россия». 

В основном зале вы сразу по-
падете к гостям ярмарки – стен-
ду Германии. В рамках спецпро-
ектов пройдут встречи с издате-
лями, писателями и культурны-

ми деятелями Германии, орга-
низованные Немецким культур-
ным центром им. Гете в Москве и 
Франкфуртской книжной яр-
маркой. 29 ноября, в День гостя 
ярмарки, состоится встреча с 
немецким писателем Михаэлем 
Кумпфмюллером, автором ро-
мана «Великолепие жизни». По-
сетителей Non/fiction ожидают 
также две выставки, посвящен-
ные творческому наследию вид-
ных немецких писательниц и об-
щественных деятелей — «Ханна 
Арендт. Вера в человеческое» и 
«Герта Мюллер. В порочном кру-
ге слов».

В центре основного зала не-
ожиданно обширно представле-
но возрождающееся издательс-
тво «Лениздат». Здесь можно 
приобрести новое издание «Бло-
кадной книги» Даниила Гранина 
и Алеся Адамовича. Также изда-
тельство представило огромное 
количество изданий в формате 
покетбук — от Бальзака до Гайда-
ра, и все по 100 рублей. Дальше 
мы предлагаем вам пройтись по 
основным издателям и прику-
пить все новинки этого года.  А 
их на этой ярмарке всегда мно-
го. На стенде издательства «Аз-
бука» вы найдете юбилейное из-
дание книги Александра Солже-
ницына «Один день Ивана Дени-
совича», стилизованное под об-
ложки времен написания произ-
ведения. Кстати, подобные кни-
ги в последнее время стали мод-
ными. Издательство «Росмэн» 
выпустило целую серию под на-
званием «Та сама книга», с клас-
сическими иллюстрациями и 
обложкой «как в детстве». В из-
дательстве «Время» не пропус-
тите две новинки: книги  «Олег 

Янковский глазами друзей» и  
лучший роман одного из самых 
известных прозаиков Олега 
Павлова «Казенная сказка». На 
стенде издательского дома «Яс-
ная поляна» вас ждет незаме-
ченная сенсация, впервые из-
данная спустя сто лет после на-
писания, книга мемуаров пер-
вой леди русской литературы 
Софьи Толстой «Моя жизнь». У 
владивостокского издательства 
«Рубеж» — книга прозаика Бори-
са Черныха «Избранная проза» 
и сборник одного из самых уди-
вительных поэтов русской эмиг-
рации — «Тяжелые звезды» Ива-
на Елагина. На стенде обновлен-
ного журнала «Литучеба», кото-
рый выходит в новом иллюстри-
рованном формате, обратите 
внимание на книгу «Мастерство 
писателя»— пособие для начина-
ющего литератора. У издательс-
тва  Ad Marginem вы можете 
приобрести книгу Леонида Юзе-
фовича «Самодержец пустыни». 
Хитом издательства АСТ «Редак-
ция Елены Шубиной» стал ро-
ман «Лавр» Евгения Водолазки-
на,  презентация которого с 
большим успехом прошла вчера 
в Авторском зале. 

На Non/fiction всегда прохо-
дит много премий и одна из них, 
«Человек книги», состоялась в 
день открытия. Среди прочих 
лауреатов награду в номинации 
«Лучший директор книготорго-
вого предприятия» получила 
Марина Каменева, директор 
книжного магазина «Москва», а 
лучшим в номинации «Руково-
дитель издательства» стал ди-
ректор тихоокеанского изда-
тельства «Рубеж» Александр Ко-
лесов.

1
Акцент

 На Non/fiction на вас 
в буквальном смысле слова 
обрушится низвергающийся 
водопад из книг

Издательство «Лениздат» предлагает огромное количество изданий в формате покетбук — от Бальзака до Гайдара.
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КСТАТИ
Чтобы не стоять на холоде в длинной очереди, теперь на ярмарку мож-
но приобрести электронный билет через Интернет. Он дает право на 
посещение трех выставок: NON/FICTION, VINYL CLUB и Антиквар-
ной книжной ярмарки. Его стоимость 250 рублей.
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БЕЗОПАСНОСТЬ На московских 
полицейских нападали 
230 раз

Обидеть может 
каждый?

Михаил Фалалеев

СОТРУДНИКИ полиции все чаще становятся жертвами 
нападений. Начальник 4-го отдела Управления собствен-
ной безопасности ГУ МВД России по  Москве полковник 
полиции Григорий Комедин сообщил, что в этом году по-
лицейские 230 раз подвергались нападениям, зафикси-
ровано 129 случаев оскорбления полицейских. 

Вот сухая статистика. Возбуждено 212 уголовных дел 
по статье 318 УК РФ «Применение насилия в отношении 
представителя власти», 165 уголовных дел направлено в 
суд для рассмотрения по существу. Пять человек были 
задержаны в порядке статей 91, 92 УПК РФ.  Также было 
возбуждено 110 уголовных дел по статье 319 УК РФ — ос-
корбление представителя власти. 

По словам Григория Комедина, чаще всего потерпев-
шими в таких инцидентах оказываются дорожные инс-
пекторы, участковые уполномоченные и сотрудники 
патрульно-постовой службы, которые больше других 

своих коллег непос-
редственно контак-
тируют с граждана-
ми при разборе ка-
ких-либо ситуаций и 
происшествий. 

Григорий Ко-
медин рассказал о 
случае, произошед-
шем накануне на 
юге столицы. Участ-
ковый получил со-
общение о драке. 
Прибыв на место 
происшествия, он 

сумел обезвредить одного из дерущихся, но при этом 
сам пострадал от действий второго. Подоспевшие на по-
мощь полицейские задержали всех участников драки.  
Однако полицейские подвергаются атакам не только 
пьяных дебоширов или нарушителей правил дорожного 
движения. Все чаще пытаются свести счеты с честными 
следователями или оперативниками представители 
криминальных структур. В этом году от рук бандитов 
погибли 55 российских полицейских (речь не идет о по-
терях, понесенных в борьбе с террористами на Север-
ном Кавказе). Свыше десяти тысяч раз в этом году при-
ходилось принимать меры по защите сотрудников. Сре-
ди этих мер не только физическая защита полицейских 
и членов их семей, но и смена места жительства, времен-
ное укрытие.

Впрочем, у преступных сообществ есть и другие спо-
собы, так сказать, воздействия на «неудобных» поли-
цейских. Например, клевета и дискредитация в глазах 
собственного руководства. Понятно, что сыщику, кото-
рый вынужден оправдываться перед начальством и кол-
легами, уже не до раскрытия преступлений. В таких си-
туациях защита сотрудников от наветов, проверка каж-
дой жалобы не пресловутое опасение за «честь мунди-
ра», а обеспечение условий нормальной работы поли-
цейских.

Начальник Правового управления ГУ МВД России по  
Москве полковник внутренней службы Лариса Пантеле-
ева сообщила, что в рамках действующего законода-
тельства сотрудники правовых подразделений не могут 
представлять и осуществлять защиту интересов поли-
цейских в судах. Однако согласно приказу № 637 от 29 
июня 2012 года они могут оказывать квалифицирован-
ную помощь сотруднику органов внутренних дел для со-
ставления искового заявления, порядка его предъявле-
ния. Кстати, из КоАП РФ была исключена статья 5.60 
(клевета) и вошла в состав Уголовного кодекса — статья 
128.1. 

СЛЕДСТВИЕ Бывшему командиру «Стрижей» предъявили обвинение

Залетел на взятке 
подчиненного

ИНИЦИАТИВА   Госнаркоконтроль 
предлагает возродить 
советскую систему ЛТП

Наркоманов 
отрезвят 

Владимир Богданов

ГЛАВА госнаркоконтроля Вик-
тор Иванов считает необходи-
мым создать в стране сеть цент-
ров для «отрезвления» наркома-
нов. Такое лечение станет для 
них альтернативой тюремному 
сроку. 

Как один из способов борьбы 
с этим злом, руководство нарко-
полиции считает необходимым 
возродить советскую систему 
ЛТП. В лечебно-трудовые профи-
лактории принудительно на-
правлялись лица, уклоняющиеся 
от лечения или продолжающие 
пьянствовать и употреблять нар-
котики после лечения. Срок пре-
бывания там устанавливался от 
1 года до 2 лет, решение о на-
правлении в него принимал мес-
тный судья.

Однако в 1994 году система 
принудительного лечения была 
отменена. А вот в Белоруссии и 
Туркмении ЛТП продолжают ра-
ботать, и довольно успешно. 

В Белоруссии было принято 
специальное законодательство, 
сохраняющее ЛТП как институт. 
Туда отправляют алкоголиков и 
наркоманов, которые террори-
зируют собственные семьи. В 
ЛТП их определяет местный суд. 

В госнаркоконтроле заявля-
ют, что сеть подобных учрежде-
ний необходимо реанимировать 
и в России. Тем более что с 1 
июля заработал закон, по кото-
рому суд может направить на ле-
чение от наркомании или алко-
голизма человека, получившего 
условный срок за наркотики. 

Если он отказывается или по-
кидает наркологическое учреж-
дение до окончания курса лече-
ния, условный срок суд может 
заменить на реальный. А человек 
отправляется в тюрьму. Кстати, в 
некоторых регионах стали сами 
возрождать систему ЛТП. 

Например, по требованию об-
щественности в Туве уже созда-
ют центры реабилитации нарко-
манов и алкоголиков. В респуб-
ликанских центрах будут лечить 
на добровольной основе. Внут-
ренняя работа центров будет 

строиться на опыте лечебно-тру-
довых профилакториев СССР. 

Развитая система реабилита-
ции наркоманов должна зарабо-
тать в следующем году. Прези-
дент России Владимир Путин по-
ручил госнаркоконтролю и мин-
здраву разработать до 30 марта 
будущего года такую программу. 
Об этом сообщил вчера Виктор 
Иванов.

— Это, без преувеличения, 
судьбоносное решение главы го-
сударства. И принято оно в ответ 
на нашу с министром здравоох-
ранения Вероникой Скворцовой 
инициативу. Предлагаю следую-
щий 2013 год сделать годом за-
вершения создания националь-
ной системы реабилитации и 
осуществить как коренной пере-
смотр всего антинаркотическо-
го законодательства и присту-
пить к решительным практичес-
ким мерам, — заявил руководи-
тель госнаркоконтроля.

По словам Иванова, нынешняя 
система реабилитации наркома-
нов не работает. Хотя в России 
есть неправительственные и пра-
вославные центры, которые эф-
фективно помогают зависимым 
вылечиться. Однако их всего око-
ло 500, и действуют они в основ-
ном стихийно, зачастую на грани 
закона. Да и обладают малой про-
пускной способностью и не под-
держиваются государством. И это 
притом, что Россия стала потре-
бителем героина номер один в 
мире. Из-за дури ежегодно в стра-
не умирают до 100 тысяч человек. 
Наркотики в России регулярно 
или эпизодически употребляют 
более 8,5 миллиона человек. Хотя 
бы раз в жизни зелье пробовали 
18,5 миллиона россиян. 

Некоторые эксперты счита-
ют, что мало давать наркоманам 
только альтернативу — или срок, 
или лечение. При этом ссылают-
ся на опыт, например, Германии, 
где практикуется принудитель-
ная изоляция по решению суда с 
последующей реабилитацией. В 
европейских странах существу-
ет практика принудительного 
лечения и по заявлению родс-
твенников.

СЛЕДСТВИЕ В суд ушло дело 
о разбойных нападениях 
на курьеров

Жизнь отдал 
за айфон

Иван Егоров

В ТУШИНСКИЙ суд Москвы 
вчера поступило дело о грабеже, 
фигурантом которого ранее был 
погибший Иван Агафонов. Тот 
самый, за которого судили Расу-
ла Мирзаева.

Как сообщила корреспонден-
ту «РГ» пресс-секретарь Тушин-
ского суда Марина Четвертако-
ва, дело в отношении Артема Ру-
бина и Батыра Таганова, обвиня-
емых в совершении преступле-
ний, предусмотренных статьями 
162 (разбой), 158(кража) и 326 
(подделка госномеров) УК РФ, 
поступило в суд. Ранее по этому 
делу также проходил Иван Ага-
фонов, но дело в отношении него 
прекращено в связи со смертью.

В отношении всех троих еще в 
мае 2011 года было возбуждено 
уголовное дело по части 2 статьи 
162 «Разбой, совершенный груп-
пой лиц по предварительному 
сговору, а равно с применением 
оружия или предметов, исполь-
зуемых в качестве оружия». 

По данным следствия, троица 
друзей — на тот момент учащих-
ся полицейского колледжа — ре-
шила немного подзаработать, 
избрав для этого быстрый, но не-
безопасный способ. Как считают 
следователи, студенты полицей-
ского колледжа Рубин, Таганов и 
Агафонов план грабежей разра-
ботали прямо в стенах родного 
заведения. Пользуясь компьюте-
рами интернет-класса, они захо-
дили на сайты фирм, торгующих 
дорогой техникой. Троицу инте-
ресовали только дорогие айфо-
ны, стоимостью от 30 тысяч руб-
лей каждый. По данным поли-
ции, первый раз они попросили 
доставить товар домой, при этом 
указали номер дома, где никто из 
подозреваемых не проживал.

Когда курьер зашел в дом, они 
угрожали ему ножом и отбирали 
заказанный айфон. При этом 
предупреждали, что в случае 
если в течение 10 минут курьер 
выйдет на улицу или позовет на 
помощь, они его просто-напрос-
то зарежут. Во втором случае 
они, по данным следствия, напа-
ли на курьеров в собственной 

машине. Правда, вместо курье-
ров к метро «Сходненская» при-
ехали сами владельцы интернет-
фирмы Ян Шевцов и Сергей Тка-
ченко. 

По словам пострадавших, 
когда они садились на заднее си-
денье машины, ничего в поведе-
нии их собеседников не казалось 
странным и не предвещало опас-
ности. Несколько минут моло-
дые люди просто обговаривали 
детали сделки.

— Во время разговора дверь 
резко открылась и в машину 
практически влетел Агафонов. 
Он схватил меня за шею, — вспо-
минает Сергей Ткаченко. — В этот 
момент Рубин выхватил писто-
лет и направил на нас.

Ян Шевцов говорит, что в тот 
момент у него в руках было три 
айфона на сто тысяч рублей, а 
еще в сумке десять — почти на 
полмиллиона. При этом когда на 
них наставили пистолет, он поче-
му-то был уверен, что грабители 
стрелять не станут, и начал ак-
тивно сопротивляться. В итоге 
друзья смогли отбиться и убе-
жать. Среди потерь был личный 
айфон, выпавший в машине, си-
няки и разбитые головы. 

— Мне пробили голову, мы 
вместе поехали в Склиф, где за-
шили рану, — вспоминает Ян 
Шевцов.

Грабителей продавцы нашли 
сами через одну из социальных 
сетей, после чего передали дан-
ные в полицию. Как только роди-
тели Ивана Агафонова узнали о 
том, что их сын совершил пре-
ступление, они сразу же встре-
тились с пострадавшими. По сло-
вам Шевцова, родители Агафо-
нова говорили, что мальчишки 
по глупости это сделали и просят 
прощения. В подтверждение сво-
их слов оплатили ему лечение и 
отдали с лихвой деньги за теле-
фон. Взамен, как он говорит, поп-
росили отказаться от претензий 
в суде. Кстати, Ивана Агафонова 
полицейские тогда задержали и 
ходатайствовали об аресте, но 
суд его отпустил под подписку о 
невыезде. Отправили бы его тог-
да в СИЗО — сейчас был бы су-
дим, но зато жив. 

Юрий Гаврилов

В
чера руководитель Главно-
го военного следственного 
управления СКР генерал-

полковник юстиции Александр 
Сорочкин подтвердил, что быв-
шему командиру пилотажной 
группы «Стрижи» Валерию Мо-
розову предъявлено обвине-
ние.

Летчика-аса, который вместе 
с другими пилотами МиГ-29 из 
подмосковной Кубинки устраи-
вал небесные шоу в десятках 
стран мира, будут судить за по-
пытку получения взятки.  По 
словам Александра Сорочкина, 
у следствия есть все основания 
полагать, что офицер занимался 
поборами со своего подчинен-
ного.

Напомним, что в начале сен-
тября 2012 года полиция и со-
трудники ФСБ взяли командира 
«Стрижей» с поличным: Моро-
зов в своем рабочем кабинете 
принял от одного из офицеров, 

по некоторым данным Алексея 
Новикова, 35 тысяч рублей. Де-
ньги — 5 тысяч рублей в месяц — 
увольняющийся из армии лет-
чик вроде бы платил командиру 
за то, что тот «не замечал» его 
постоянное отсутствие на служ-
бе.  

Молодого пилота вывели за 
штат воинской части до предо-
ставления ему квартиры от мин-
обороны. Денег офицеру плати-
ли мало, и он был вынужден за-
рабатывать средства на стороне.  
Следствие предполагает, что 

Морозов за ежемесячную мзду 
разрешил Новикову не появ-
ляться в подразделении. Правда, 
к осени за подчиненным скопил-
ся небольшой должок. Его-то 
офицер, предварительно извес-
тив правоохранителей, и принес 
в кабинет командира. Передан-
ные им Морозову купюры были 
помечены специальным соста-
вом. Тем не менее подполковник 
категорически отвергал обвине-
ния в получении взятки.

Эта история получила боль-
шой общественный резонанс. 

Сослуживцы Морозова даже на-
писали в его защиту письмо пре-
зиденту. А тут не лучшим обра-
зом повели себя армейские чи-
новники. Не дождавшись завер-
шения следствия и вынесения 
офицеру обвинительного или 
оправдательного приговора, в 
середине октября Морозова уво-
лили с военной службы. 

Формулировку для кадрово-
го решения в минобороны по-
дыскали, мягко говоря, стран-
ную — из армии подполковника 
Морозова изгоняли якобы по не-
соблюдению условий контрак-
та. Ее Морозов сейчас оспарива-
ет в суде. 

А вот главное обвинение — в 
попытке получения взятки — 
бывшему «Стрижу» и его адво-
катам будет оспорить труднее. 
Судя по категоричным высказы-
ваниям руководителя военно-
следственного главка СКР Со-
рочкина, доказательная база по 
Морозову собрана достаточно 
серьезная. 

Весь я не умру

Евгений Шляхто: Человек должен сам высказать свое желание стать донором органов после ухода из жизни.

Защита сотрудни-
ков от наветов 
не опасение 
за «честь мундира», 
а обеспечение нор-
мальной работы 

Акцент

 Свое увольнение из армии 
Морозов уже оспаривает в 
суде. Но оспорить обвинение 
во взятке ему будет трудно

Приказ Министерства промышленности 
и торговли Российской Федерации 

(Минпромторг России)
от 6 ноября 2012 г. № 1639 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 21 ноября 2012 г. 
Регистрационный № 25878

О мерах по реализации постановления 
Правительства Российской Федерации 

от 1 ноября 2012 г. № 1130 «О распределении 
импортной квоты на трубы 

из коррозионно-стойкой стали 
в 2012 — 2014 годах»

В соответствии с пунктом 2 постановления Правительства Российской 
Федерации от 1 ноября 2012 г. № 1130 «О распределении импортной квоты 
на трубы из коррозионно-стойкой стали в 2012 — 2014 годах» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 2012, № 45, ст. 6266), приказы-
ваю:

1. Утвердить прилагаемую Методику распределения объемов импорт-
ной квоты между участниками внешнеэкономической деятельности (далее 
— Методика).

2. Департаменту государственного регулирования внешнеторговой 
деятельности (A.M. Мельнику) обеспечить:

2.1. Распределение импортной квоты в 2012 — 2014 годах между учас-
тниками внешнеэкономической деятельности в соответствии с утвержден-
ной Методикой;

2.2. Направление в Департамент информационных технологий и обще-
ственных связей (Ю.А. Корицкий) данных о распределенных между участ-
никами внешнеэкономической деятельности в соответствии с подпунктом 
2.1 настоящего пункта объемах тарифных квот для размещения на офици-
альном сайте Минпромторга России в информационно-телекоммуникаци-
онной сети Интернет.

3. Департаменту информационных технологий и общественных связей 
(Ю.А. Корицкий) обеспечить незамедлительное размещение данных, ука-
занных в подпункте 2.2 пункта 2 настоящего приказа, на официальном 
сайте Минпромторга России в информационно-телекоммуникационной 
сети Интернет.

4. Контроль за исполнением настоящего приказа возложить на замес-
тителя Министра В.Л. Евтухова.

Врио Министра И. Караваев
Методика распределения объемов импортной квоты 

между участниками внешнеэкономической деятельности
1. Настоящая Методика определяет порядок расчета объемов импорт-

ной квоты в отношении труб из коррозионно-стойкой стали для участников 
внешнеэкономической деятельности (далее — участники ВЭД) по указан-
ным в принятом Решении Коллегии Евразийской экономической комиссии 
от 23 августа 2012 г. № 143 «О мерах по защите экономических интересов 
производителей нержавеющих труб в Таможенном союзе» странам (груп-
пам стран) происхождения труб из коррозионно-стойкой стали.

2. Импортные квоты распределяются между участниками ВЭД, ввозив-
шими трубы из коррозионно-стойкой стали на территорию Российской 
Федерации в соответствии с таможенными процедурами выпуска для внут-
реннего потребления и переработки для внутреннего потребления в тече-
ние периодов, указанных в пункте 1 постановления Правительства Россий-
ской Федерации от 1 ноября 2012 г. № 1130 «О распределении импортной 
квоты на трубы из коррозионно-стойкой стали в 2012 — 2014 годах», на 
основании данных таможенной статистики, представляемых Федеральной 
таможенной службой.

3. Расчет коэффициента изменения объема ввоза труб из коррозион-
но-стойкой стали на территорию Российской Федерации для страны (груп-
пы стран) за соответствующий период осуществляется по следующей 
формуле:

К страна = VQ страна /Vстрана, где
К страна — ежегодный коэффициент изменения объема ввоза труб из 

коррозионно-стойкой стали для страны (группы стран);
VQ страна — объем импортной квоты на ввоз труб из коррозионно-стой-

кой стали для страны (группы стран);
V страна — общий объем ввоза труб из коррозионно-стойкой стали из 

страны (группы стран) за соответствующий период.
4. Расчет объемов импортных квот, установленных в отношении труб 

из коррозионно-стойкой стали, для участника ВЭД из страны (группы 
стран) осуществляется по следующей формуле:

VQP страна = VР страна * К страна , где
VQP страна — объем импортной квоты на ввоз труб из коррозионно-стой-

кой стали, рассчитанный участнику ВЭД по стране (группе стран);
VP страна — объем ввоза труб из коррозионно-стойкой стали участником 

ВЭД из страны (группы стран) за соответствующий период;
К страна — ежегодный коэффициент изменения объема ввоза труб из 

коррозионно-стойкой стали для страны (группы стран).
5. В случае если объем импортной квоты на ввоз труб из коррозионно-

стойкой стали, рассчитанный участнику ВЭД по стране (группе стран), 
будет иметь дробные единицы, то такой объем округляется до целой вели-
чины (килограмма) по правилам округления.
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У 10-летней девочки 
сперва все было более-
менее спокойно, хотя 

родители знали о ее тяжелейшем 
врожденном заболевании. Девоч-
ка даже занималась спортом. А 
когда начала быстро расти, то 
произошла стремительная де-
компенсация. Помню, у нас в 
Центре шло совещание по остро-
му коронарному синдрому. В са-
мый его разгар ко мне приходят и 
говорят, что девочка погибает в 
реанимации от отека легких. Как 
раз в это время появляется под-
ходящий донор — 34-летний муж-
чина. 

Сердце было небольшое?
ЕВГЕНИЙ ШЛЯХТО: Нет! Это уже боль-
шое сердечное ложе было у 
10-летней девочки: за годы болез-
ни оно сильно увеличилось в раз-
мере.

И что? Не нашелся хотя бы один-
единственный ортодокс, кото-
рый бы сказал: вы спасли жизнь, 
но вы поступили противозакон-
но...
ЕВГЕНИЙ ШЛЯХТО: А мы закон не на-
рушили, мы использовали для пе-
ресадки взрослое сердце. 

Когда вы говорите, что наш за-
кон должен быть более демокра-
тичным, то он должен касаться 
разрешения пересадки детских 
органов?
ЕВГЕНИЙ ШЛЯХТО: Все-таки, навер-
ное, человек должен сам выска-
зать свое желание. Мой приятель 
из Айовы, из университета, пока-
зал мне свою карточку, в которой 
он выразил свое согласие стать 
донором органов после смерти. 

Так и должно быть в цивилизо-
ванном обществе. Думается, и 
церковь в этом деликатном воп-
росе должна занимать более 
внятную позицию, должна ду-
мать о живых.

А КАК У НИХ

В Бельгии операции по транспланта-

ции человеческих органов регламен-

тируются федеральным законом, 

принятым в 1986 году. Он предусмат-

ривает так называемое «подразуме-

ваемое согласие» каждого человека 

на посмертное изъятие у него донор-

ских органов. То есть, изымать орга-

ны у умершего не будут лишь в том 

случае, если он заранее оформил со-

ответствующий отказ. И наоборот, 

если пациент выразил четкое согла-

сие на изъятие донорских органов 

после его смерти, то тогда даже его 

родственники и близкие не могут по-

мешать проведению данной опера-

ции.

В Германии донорских органов всег-

да хронически не хватало. Поэтому 

нынешний министр здравоохране-

ния Даниэль Бар наконец-то провел 

закон об «удостоверениях донора». 

Все страховые компании обязаны ре-

гулярно спрашивать своих клиентов, 

не хотят ли они стать донорами после 

смерти. Те, кто уже принял осознан-

ное решение в пользу донорства пос-

ле смерти, получит пожизненное 

удостоверение донора, в котором бу-

дут указаны все необходимые меди-

цинские параметры. За остальных 

должны решать родственники, если, 

конечно, умерший при жизни одно-

значно не запретил изъятие своих ор-

ганов после ухода в мир иной. Обыч-

но такое распоряжение закрепляется 

не в завещании, а в отдельном пись-

менном заявлении, либо делается ус-

тно. Без разрешения родных или 

умершего изымать донорские орга-

ны запрещается.

В Испании с начала 1990-х годов в 

стране действует закон, который ав-

томатически признает любого чело-

века донором. Причем, как показыва-

ют соцопросы, почти 90 процентов 

испанцев согласны на забор органов 

умерших родственников. В то же вре-

мя в стране до сих пор проводится 

кампания по популяризации донорс-

тва, главную роль в которой играют 

католические церкви. На их дверях 

часто вешают таблички с надписью: 

«Не берите свои органы на небо. Они 

нужны нам здесь». Национальную 

трансплантационную организацию 

Испании по праву называют самой ус-

пешной с высочайшим в мире уров-

нем в 35 доноров на миллион человек. 

Тем не менее даже в этой стране до-

норских органов не хватает. Не дожи-

даются своей очереди около 10 про-

центов нуждающихся в пересадке.

Во Франции вот уже свыше 40 лет 

действует закон, принятый по иници-

ативе сенатора Анри Кайаве, имя ко-

торого он и носит: суть закона — в при-

нципе «презумпции согласия». То есть 

любой человек во Франции считается 

потенциальным донором после конс-

татации его смерти в медицинском 

учреждении. Однако любой гражда-

нин может при жизни отказаться вы-

ступить в такой роли. Для этого надо 

направить в предварительном поряд-

ке соответствующее обращение в 

официальное государственное ве-

домство – Французское биомедицин-

ское агентство, приложив при этом 

копию паспорта или иного докумен-

та, удостоверяющего личность. В 

этом случае человек будет включен в 

список, с которым должны ознако-

миться медики перед тем, как присту-

пить к изъятию трансплантационного 

материала. На сегодняшний день в 

этом списке значатся около 50 тысяч 

французов. Закон Кайаве также тре-

бует от врачей узнать у родственни-

ков и близких усопшего, не высказы-

вал ли он при жизни возражений по 

поводу донорства в случае смерти. 

Если такие возражения были, то, как 

правило, его тело просто передают 

родным для захоронения.

Подготовили Дмитрий Косарев 
(Брюссель), Анна Розэ (Берлин), 
Виктор Фещенко, Вячеслав 
Прокофьев (Париж).

Фото и видео на сайте
www.rg.ru

Акцент

 Девочка погибает от отека 
легких. Как раз в это время 
появляется подходящий 
донор — 34-летний мужчина
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ 
Подмосковный клуб 
выиграл шестой матч 
подряд

Рекордный 
«Зоркий» 

Павел Петровский

ЧЕМПИОНАТ России по русскому хоккею среди клубов 
Суперлиги набирает ход. После семи проведенных мат-
чей на первом месте находится красноярский «Енисей», 
который одержал шесть побед и один матч свел вничью. 
На второй позиции с отставанием в одно очко — красно-
горский «Зоркий», а третье место делят столичное «Ди-
намо» и главная сенсация нынешнего чемпионата — ки-
ровская «Родина». Обе команды имеют по 18 очков, про-
ведя по восемь матчей. 

Впрочем, главным ньюсмейкером последних дней 
стал «Зоркий». Команда Вячеслава Манкоса одержала 
накануне шестую победу подряд, одолев на выезде клуб 
«Саяны-Хакасия» — 4:2. Кроме впечатляющей серии, 
красногорцы могут похвастаться и достижением своего 
защитника Юрия Логинова, который в этом сезоне уста-
новил новый рекорд по количеству сыгранных матчей. 
На счету 44-летнего игрока уже 678 игр в высшем диви-
зионе, и эта статистика с каждой игрой будет только 
улучшатся. Напомним, что прежний рекорд принадле-
жал защитнику Александру Волкову, который в чемпио-
натах СССР и России провел 676 матчей.

С рекордом ветерана поздравила Федерация хоккея с 
мячом России, а главный тренер «Зоркого» Вячеслав 
Манкос отметил исключительный профессионализм 
хоккеиста, проявляющийся как в игре, так и в трениро-
вочном процессе:

— Данное достижение не знаю кто сможет побить ког-
да-либо. Юра — великий игрок, настоящий профессио-
нал, которому ничего не надо повторять два раза. Я рад, 
что он до сих пор в отличной форме и может до сих пор 
молодым дать фору. У нас в команде молодые защитники, 
которым «дядька» необходим.

Тем временем в Иркутске прошло очередное рабочее 
заседание исполнительной дирекции по подготовке и 
проведению XXXIV чемпионата мира по хоккею с мячом.

Как сообщила пресс-служба ФХМР, на совещании ста-
ло известно, что к четырем аренам, на которых изначаль-
но планировалось проводить матчи чемпионата мира, 
возможно, добавится иркутский стадион «Зенит» — там 
могут пройти несколько игр с участием команд групп 
«B» и «C». Впервые в истории планируется выпуск поч-
тового конверта и специальной марки, посвященных те-
матике хоккея с мячом. В декабре планируется объявить 
конкурс на создание эмблемы. В качестве талисмана пла-
нируется использовать проверенный в Иркутске хоккей-
ный вариант — нерпенка. 

ШАХМАТЫ    
В Ханты-Мансийске  
решается судьба 
мировой короны

Девушки встали 
в позицию

Павел Зарудный, Илья Трисвятский

РЕШАЮЩАЯ схватка за мировую шахматную корону у 
женщин в самом разгаре. Во второй партии финала, ко-
торый проходит в Ханты-Мансийске, претендентки на 
титул — украинка Анна Ушенина и Антуанетта Стефанова 
из Болгарии снова разошлись миром и счет в матче стал 
равным — 1:1.

Игравшая белыми болгарская шахматистка предло-
жила сопернице «славянский гамбит». Черные отклони-
ли вызов и попытались увести игру в сторону от магист-
ральных продолжений. После нескольких разменов на 
17-м ходу соперницы согласились на ничью. Третья «се-
рия» финала состоится сегодня, и белыми фигурами сыг-
рает Анна Ушенина. По регламенту в финале шахматист-
кам предстоит провести четыре партии. В случае ничей-
ного исхода победителя определит тай-брейк.

Стоит отметить, что очередной крупный шахматный 
турнир, проходящий в столице Югры, оставил у участ-
ниц и гостей исключительно положительные отзывы. В 
чем причина столь успешного проведения шахматных 
турниров в Ханты-Мансийске, «РГ» рассказала губерна-
тор ХМАО — Югры Наталья Комарова:

— Нам приятно, что Ханты-Мансийск последние годы 
называют шахматной столицей мира. Особенно похваль-
но слышать это от президента ФИДЕ Кирсана Илюмжи-
нова. Зарубежные гроссмейстеры уже без запинки пра-
вильно и четко произносят название нашего города и без 
труда находят его на карте. Каждый раз, проводя круп-
нейшие соревнования международного календаря, мы 
испытываем удовлетворение от того, что удается органи-
зовать турниры под эгидой ФИДЕ по высшим стандар-
там. Радует и то, что, несмотря на конкуренцию, Ханты-
Мансийск то и дело побеждает в конкурсе заявок на пра-
во принять тот или иной шахматный чемпионат. Значит, 
в этом плане у нас уже есть заслуженный авторитет. 

ФУТБОЛ Главный тренер «Локомотива» рассказал «РГ», почему ему нравятся 
московские пробки

Славен в большом городе
Артур Нанян

Д
о завершения первого эта-
па карьеры в столичном 
«Локомотиве» Славену Би-

личу осталось провести две игры. 
Московский клуб под руководс-
твом 44-летнего специалиста в 
последних турах играет лучше, 
но все же остается в турнирной 
таблице вне еврокубковой зоны.

Впрочем, турнирное положе-
ние никак не влияет на настрое-
ние Билича, который выглядит  
уверенным в себе.  

«Локомотиву» предстоит про-
вести еще две игры в этом году. 

Зимний футбол в российских ус-
ловиях вас не пугает?
СЛАВЕН БИЛИЧ: В принципе, нет, я от-
ношусь к этому нормально. Сей-
час ноябрь, и погода хорошая. Но 
я не жил здесь раньше и не могу 
судить, как будет обстоять дело с 
погодой дальше.

Есть ли у «Локомотива» реаль-
ные шансы на место в тройке?
СЛАВЕН БИЛИЧ: Конечно. В чемпио-
нате будут разыгрываться сорок 
два очка, так что у нас все еще 
впереди. Кроме того, во время 
зимних сборов мы сможем на-
верстать упущенное, лучше под-
готовимся, поскольку времени 

будет больше, чем летом. Игроки 
уже хорошо знают меня, а я их — и 
это большой плюс.

Коллеги писали, что якобы пре-
зидент «Локомотива» Ольга 
Смородская приезжает на базу и 
рассказывает вам, как разыгры-
вать штрафные удары...
СЛАВЕН БИЛИЧ: Я слышал об этой 
«новости». Не понимаю, зачем 
писать такую чушь? У меня не то 
что хорошие, а отличные отноше-
ния с Ольгой Смородской, она 
помогает мне во всем. Что каса-
ется тактики и розыгрышей стан-
дартов, то только я как тренер ре-
шаю подобные вопросы.

Вы привыкли к Москве? Как вам 
наш город?
С Л А В Е Н  Б И Л И Ч : Он великолепен. 
Правда, есть один момент, кото-
рый немного напрягает, — это 
пробки. Зачастую ты не можешь 
рассчитать, за сколько доедешь 
от одного места до другого. Но в 
этом есть и свой плюс, поскольку 
у тебя появляется понимание, 
что ты живешь в большом городе, 
и это здорово.

Вы сами водите машину или у 
вас есть водитель?
СЛАВЕН БИЛИЧ: Водитель у меня есть, 
но иногда сам вожу. Мне это нра-
вится.

Уже успели изучить столичные 
маршруты?
СЛАВЕН БИЛИЧ: Ну, честно говоря, у 
меня пока только один маршрут 
— путь от нашей базы в Баковке до 
стадиона «Локомотив» не так-то 
сложно усвоить.  

Как у вас обстоят дела с русским 
языком?
СЛАВЕН БИЛИЧ: Занимаюсь с препо-
давателем три раза в неделю сам, 
в своей квартире, а еще и на базе 
вместе с той частью тренерского 
штаба, которую составляют хор-
ваты.

Гус Хиддинк, когда возглавил 
сборную России, признавался, 
что читал книги по истории 
страны, в которой работает, что-
бы лучше понимать людей. Вы 
следуете его примеру?
СЛАВЕН БИЛИЧ: Не могу сказать, что 
я читаю книги исторические, свя-

занные с Россией, но в самое бли-
жайшее время собираюсь занять-
ся этим, как только подтяну свой 
русский. Гус прав, поскольку тот 
же футбол — это не только такти-
ческие схемы и игра, но и работа 
с людьми. Чтобы эффективно об-
щаться со своими футболистами, 
ты должен знать их менталитет, 
чем они живут и так далее.

В последнее время социальные 
сети все больше в моде. У вас 
есть Твиттер?
СЛАВЕН БИЛИЧ: Нет, я к таким вещам 
равнодушен. Да, честно говоря, и 
некогда заниматься этим.

А как вы относитесь к тому, что  
футболисты активно ведут себя 
в Сети? Порой они сообщают 
там новости, которые касаются 
жизни клуба и вроде как не 
должны быть публичны.
СЛАВЕН БИЛИЧ: Я небольшой сторон-
ник того, чтобы у футболистов 
была полная свобода в этом пла-
не. Твиттер — это своего рода ми-
ни-пресс-конференция, любой 
желающий может узнать что-то, 
о чем не стоит говорить вслух. 
Игроки должны осознавать, что 
они представляют свой клуб, ко-
торый в свою очередь контроли-
рует такие вещи.

Помнится, в тот день, когда вы 
подписали контракт с «Локомо-
тивом», в Хорватии был угнан 
ваш катер стоимостью 45 тысяч 
евро. Вам его не вернули?
СЛАВЕН БИЛИЧ: Нет, пока новостей 
по нему никаких нет, но я буду 
ждать и надеяться на лучшее.

НОВОСТИ

Олигарх 
Махмудов 
купил ЦСКА?

АРМЕЙЦЫ ПОД 
КОНТРОЛЕМ

Илья Соболев

ИСКАНДЕР Махмудов, являю-
щийся президентом одной из 
крупных горно-металлургичес-
ких компаний, по сообщениям 
ряда СМИ, приобрел контроль-
ный пакет акций московского 
ЦСКА. 

Сообщается, что Махмудов, 
имеющий состояние более вось-
ми миллиардов долларов, якобы 
стал обладателем контрольного 
пакета акций ЦСКА, купив их у 
различных структур, имеющих 
то или иное отношение к нынеш-
нему президенту «красно-си-
них» Евгению Гинеру. 

При этом сам Гинер, который 
занимает пост с 2001 года, на-
звал подобную информацию 
«уткой»:

— Нашим болельщикам не от 
«источника», а непосредственно 
от себя хочу сообщить, что ника-
кой продажи 51% акций не было. 
Ни господину Махмудову, ни 
кому бы то ни было еще. В оче-
редной раз призываю наших бо-
лельщиков не доверять уткам. 
Достоверной информацией вла-
деет только руководство ПФК 
ЦСКА, которое всегда своевре-
менно доводит ее до обществен-
ности.

Руководство 
ВФВ доложило  
о работе  
за два года

ВОЛЕЙБОЛ 
ПРОДВИНУЛИ

Илья Трисвятский

РУКОВОДИТЕЛИ Всероссийс-
кой федерации волейбола в 
преддверии назначенной на 7 де-
кабря отчетно-выборной конфе-
ренции рассказали журналис-
там о результатах своей работы 
за последние два года.

Помимо успехов националь-
ных сборных и клубов на между-
народной арене отмечен и силь-
но возросший уровень главных 
внутренних турниров — чемпио-
ната России и национального 
Кубка. 

Генеральный директор ВФВ 
Александр Яременко дал понять, 
что в обозримом будущем к ко-
мандам, которые своими дейс-
твиями принижают престиж Су-
перлиги и Кубка, будут приме-
няться санкции, предусмотрен-
ные в новом проекте регламента. 
Разговор на эту тему зашел в свя-
зи с недавним демаршем женс-
кого новоуренгойского «Факе-
ла», который прислал на полу-
финальный этап Кубка России 
необстрелянный резерв. «Фа-
кел» был разгромлен казанским 
«Динамо» с неприличным сче-
том 3:0 (6:25, 2:25, 5:25).   

На Конференции ВФВ в Моск-
ве ожидается порядка двухсот 
делегатов из более чем семиде-
сяти регионов страны. 

Российскую 
дискоболку 
ждет полное
изгнание

ДАРЬЕ 
СКАЗАЛИ «Б» 

Владимир Ильин

ДОПИНГ-ПРОБА «Б» серебря-
ного призера Олимпиады-2012 в 
метании диска Дарьи Пищальни-
ковой подтвердила наличие в ор-
ганизме спортсменки запрещен-
ного вещества оксандролон.

Проба была взята еще до 
Олимпиады, в рамках майского 
внесоревновательного контро-
ля. Когда в начале ноября стало 
известно о положительном ре-
зультате пробы «А», Пищальни-
кова заявила о своей невинов-
ности. Теперь любые отговорки 
уже бессмысленны. 

Поскольку Пищальникова в 
период 2008—2011 гг. уже отбы-
вала дисквалификацию сроком 2 
года и 9 месяцев после громкой 
истории с подменой допинг-
проб у ряда россиянок, то сейчас 
ей грозит пожизненная дисква-
лификация. Скорее всего, росси-
янку лишат «серебра» Лондона, 
и эта медаль достанется показав-
шей третий результат китаянке 
Ли Яньфэн. Ну а «бронза» в та-
ком случае должна перейти к ку-
бинке Ярелис Барриос. 

Баскетбол Сегодня подмосковный клуб может обеспечить себе 
досрочный выход во второй этап Евролиги

«Химки» до 16

Илья Трисвятский 

С
егодня российские 
мужские клубы про-
ведут матчи восьмого 
тура Евролиги. Под-
московные «Химки» 

на своей площадке принимают 
итальянский «Канту», ЦСКА на 
выезде встретится с немецким 
«Бамбергом».

Если армейцы после домаш-
ней победы над сербским «Пар-
тизаном» в предыдущем туре 
уже досрочно обеспечили себе 
выход в следующий этап сорев-
нований ТОП-16, то подопеч-
ным главного тренера Римаса 
Куртинайтиса еще предстоит 
решить эту задачу. Положение в 
группе «А» сейчас таково: с пя-
тью победами лидирует испанс-
кий «Реал» (Мадрид), по четыре 
выигрыша у «Химок», турецко-
го «Фенербахче» и греческого 
«Панатинаикоса», по два — у 
«Канту» и словенской «Олим-
пии».

В случае победы над «Канту» 
одного из конкурентов в борьбе 
за право финишировать в силь-
нейшей четверке группы под-
московные баскетболисты отсе-
кут сами, а если еще и «Олим-
пия» проиграет сегодня в Афи-

нах «Панатинаикосу», то тогда 
наша команда досрочно получит 
пропуск в ТОП-16. Если не срас-
тется, то в следующем туре по-
допечные Куртинайтиса могут 
решить все вопросы в очном 
противостоянии с «Олимпией».

Напомним, что в первом кру-
ге «Химки» с итальянским со-
перником не  справились  — 
54:67. В составе «Канту», поми-
мо доморощенных баскетболис-
тов, выступает несколько игро-
ков из США, серб, бельгиец, чех 
и представитель Грузии Ману-
чар Маркоишвили, который вы-
ступает за пределами родины 
вот уже с десяток сезонов. 

В преддверии сражения с 
«Канту» «Химки» провели матч 
чемпионата российской Про-
фессиональной баскетбольной 

лиги против «Спартака-Примо-
рье» из Владивостока и легко по-
бедили на своей арене — 95:70. 

— В Евролиге у нас большая 
нагрузка, постоянно задейство-
ваны семь-восемь человек, а в 
матче с «Приморьем» удалось 
дать игровое время тем, кто 
больше сидит на скамейке, — 
сказал Римас Куртинайтис. — 
Мы сделали хорошую работу пе-
ред важной встречей с «Канту».

Интересно, что лучший бом-
бардир «Химок» в нынешнем 
турнире Евролиги хорватский 
защитник Зоран Планинич мо-
жет достичь рубежа в сотню оч-
ков. Для этого ему надо набрать 
девять очков.

Что касается ЦСКА, то в лаза-
рет команды добавился центро-
вой Дмитрий Соколов. У него 

повреждения приводящей мыш-
цы правого бедра, и матч против 
«Бамберга» придется пропус-
тить. Травма была получена в 
последней игре ПБЛ с казанским 
УНИКСом. Выход из строя Соко-
лова совпал с возвращением к 
тренировочной работе его кол-
леги по амплуа серба Ненада 
Крстича, который два предыду-
щих матча пропускал из-за про-
блем с правым голеностопным 
суставом.

«Красно-синие» в группе «D» 
занимают второе место, имея в 
пассиве лишь одно поражение. 
Правда, крупное домашнее фи-
аско в игре с испанской «Барсе-
лоной» на финише первого кру-
га (60:81) делает весьма при-
зрачными шансы на то, чтобы 
завершить предварительный 
этап на вершине таблицы. «Бам-

бергу» победа в сегодняшнем 
матче нужна гораздо больше, 
чем столичным армейцам. Не-
мецкий клуб сейчас на четвер-
той позиции и в спину ему ды-
шат «Партизан» и «Летувос Ри-
тас».

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 ноября, четверг
«НТВ Плюс Баскетбол»

19.00 «Химки» — «Канту» (Италия). 

Прямая трансляция.

«НТВ Спорт Плюс Спорт»
23.40 «Бамберг» (Германии) — ЦСКА. 

Прямая трансляция.

В случае сегодняшней победы над 
«Канту» «Химки» пройдут в следую-
щий раунд Евролиги.

Акцент

 В отличие от «Химок» баскет-
болисты ЦСКА пробились 
в ТОП-16 Евролиги еще на про-
шлой неделе

Экс-чемпионка мира болгарка Стефанова мечтает вернуть 
себе шахматную корону. 

Славен Билич считает, что записи футболистов в социальных сетях нужно контролировать.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В регулярном чемпионате НБА «Миннесота», в составе которой вы-
ступают игравшие в прошлом сезоне за ЦСКА Андрей Кириленко и 
Алексей Швед, прервала серию из пяти поражений. В очередном матче 
«волки» победили «Сакраменто» — 97:89. Кириленко провел на пло-
щадке 41 минуту чистого времени и принес своей команде 14 очков и сде-
лал три блок-шота. Швед вошел в игру со скамейки запасных и за 27 ми-
нут набрал 8 очков.
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ВОПРОС ДНЯ

Куда вы первым делом идете в чужом 
городе?
Наталья Правдина, 

психолог, консультант по фэн-шуй:

— Это зависит от того, была я в нем раньше 
или посещаю его в первый раз. Если это пер-
вое посещение, то иду я в места, связанные с 
историей города. После этого я люблю похо-
дить по ресторанчикам, улочкам, почувство-
вать вкус города, понять, какие там люди. И 
как женщина я люблю бывать в магазинах. 
Мне очень нравятся европейские столицы, 
такие как Лондон, Париж. Сильное впечатле-
ние на меня произвел Милан. Но больше всего 
запомнилась Венеция. Там все дышит искус-
ством.

Николай Копейкин, 
художник:

— В художественный музей. Путешествия в дру-
гие города — это часть моей работы. Особенно 

мне запомнились Женева, Будапешт и Берлин. 
Еще как часть света мне нравится Сибирь. Что 
же касается стран Нового Света, таких как США 
и Канада, то видел я их только по телевизору. 
Поэтому их для меня просто не существует. 

Мария Воронцова, 
директор российского представительства 
Международного фонда защиты 
животных:

— В гостиницу. А затем выхожу погулять, что-
бы как-то прочувствовать город, в котором 
нахожусь. Я была во многих городах, и каж-
дый из них хорош по-своему. Я люблю Лон-
дон, люблю Нью-Йорк, люблю некоторые ма-
ленькие городки. А в экологическом плане 
очень хорош Сан-Франциско. Там прекрасно 
работает переработка мусора, городская 
власть пристально следит за тем, чтобы город 
не загрязнялся. 

Александр Кононов, 
заместитель председателя 
Санкт-Петербургского отделения 
Всероссийского общества охраны 
памятников истории и культуры:

— Туда, где предполагаю остановиться. Это 
либо мои друзья, либо гостиница. Что же ка-
сается развлекательных мероприятий, то 
чаще всего я стремлюсь в исторический 
центр города, где наиболее полно представле-
но культурное наследие. К сожалению, ситуа-
ция с объектами культурного наследия у нас 
тяжелая практически во всех регионах. И, не-
смотря на то что выделяются очень большие 
средства на реставрацию, многие из них на-
ходятся в плачевном состоянии. Но повлиять 
на ситуацию могут и простые граждане, со-
здавая инициативные группы. 

Подготовил Александр Ковалевский

Татьяна Кудрявцева

Овен 
Эффективность и результатив-
ность вашего труда возрастет во 
много раз. Однако не стоит оста-
навливаться на достигнутом - 
надо идти только вперед. Тогда и 
результаты несказанно обрадуют 
не только вашего начальника, но 
и вторую половину. 

Телец 
Даже партнеры будут удивлены 
вашей деловой хваткой и интуи-
цией. Но вы-то знаете, что это на-
копленный опыт, энергия, плюс 
высокая работоспособность.

Близнецы  
Очень удачный день. А неболь-
шие трудности пойдут вам толь-
ко на пользу. Так что не расстраи-
вайтесь и планируйте предстоя-
щий уик-энд.

Рак 
Проведите день спокойно и рас-
слабленно. Избегайте деятель-
ности, требующей быстроты ре-
акции. Не стоит садиться за 
руль.

Лев 
Своей напористостью удивите 
многих. Огромная пробивная 
сила раскроет сегодня перед 
вами даже наглухо забитые две-
ри. Постарайтесь при этом оста-
ваться скромным и интеллигент-
ным.

Дева 
 Заниматься делами сейчас нуж-
но с особой тщательностью, лю-
бая мелочь может сильно повли-
ять на ход событий. Довольно 
быть «синим чулком»! Посеще-
ние косметолога и парикмахера 
окажется весьма кстати.

Весы 
На работе сегодня ожидается ре-
шение по вопросу, который очень 
занимал вас в последнее время.  

Скорпион 
Если вы давно подумываете о рас-
ставании с вашим партнером, то 
сегодня — самый подходящий 
день для завершения отношений. 

Стрелец 
Уточняющиеся к этому дню звез-
дные аспекты помогут почти во 
всем, что вам сейчас дорого.  Осу-
ществятся заветные желания.  

Козерог 
Будут удачны дела, требующие 
точности, аккуратности, концен-
трации внимания. Однако избе-
гайте риска, особенно за рулем.

Водолей 
Советуем с утра быть вниматель-
ными на работе. Готовьтесь к не-
допониманию с окружающими.

Рыбы 
Не стоит идти наперекор судьбе и 
изо всех сил стараться изменить 
ход событий. Плывите по тече-
нию.

ГОРОСКОП
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Анонимки на просвет
Владимир Богданов
www.rg.ru/art/669091
В нижней палате парламента подготовлен законопроект, 
который предусматривает применение административной 
и уголовной ответственности за любые виды преступле-
ний, совершаемые с использованием Интернета. Речь идет 
не только об анонимной клевете в Сети. Делается попытка 
наложить нормы уголовного и административного законо-
дательства на все преступления, совершаемые с использо-
ванием современных информационных технологий. Мне 
вот интересно, а как собираются идентифицировать право-
нарушителя? Оскорбил, допустим, Вася Петю. Вернее ос-
корбление ушло с компьютера или профиля соцсети/почты 
Васи. А с чего взяли, что именно этот несчастный писал за-
ковыристые послания? Может, злой вредитель, который 
решил его подставить, начиркал пару строк? А ведь уголов-
ную ответственность вводите, товарищи! Это ведь очень 
серьезно! Надо сначала все продумать, а потом предлагать. 
А то суды загрузятся, а толку никакого не будет.
Анастасия

Убил неосторожно
Иван Егоров
www.rg.ru/art/703401
Замоскворецкий суд Москвы вынес приговор спортсмену 
Расулу Мирзаеву. Как заявил судья Андрей Федин, самбист 
приговорен к двум годам ограничения свободы за причи-
нение смерти по неосторожности в ходе конфликта сту-
денту Ивану Агафонову, однако на свободу борец уже вы-
шел вчера, так как каждый день содержания в СИЗО ему 
засчитали за два дня наказания. На мой взгляд, то, что об-
виняемый является профессиональным борцом и приме-
нил свои профессиональные навыки вне зоны тренировок 
и вне зоны организованного боя, должно расцениваться 
как отягчающее обстоятельство. Доводы, приведенные го-
собвинением, нелепы и притянуты за уши. Особое возму-
щение вызвал довод о том, что борец якобы старался не 
убить Агафонова. Считаю, что ко всякого рода борцам 
должны применяться повышенные требования соблюде-
ния безопасности к окружающим.
Pavel

Искренне жалею молодую жизнь, которую оборвали ни за 
что! Сколько еще будут убивать свои своих?! Тут и врагов 
не надо!
Тетя Вера из Башкирии

Не сдал — плати
Владимир Баршев 
www.rg.ru/art/703004
Руководители автошкол предлагают ограничить количест-
во попыток сдачи экзаменов на права в ГАИ, а также ввести 
госпошлину за прием экзаменов. В комментариях к дан-
ной статье многие читатели накинулись на автошколы. А 
вы не подумали, что многие курсанты автошкол просто 
просиживают штаны на лекциях? И сами не хотят учить 
ПДД, как бы преподаватель ни старался. Я лично сама была 
свидетелем такой ситуации. Поэтому считаю, что такие 
меры, возможно, подтолкнут подобных учеников к тому, 
что они все-таки начнут слушать преподавателя на лекци-
ях. И еще хочу сказать по поводу оплаты госпошлины за пе-
ресдачу экзамена. Если сотрудники ГИБДД специально 
«валят» экзаменуемых, тогда надо видеорегистраторы 
ставить в авто, на котором сдают тест.
lylu

Тарифам дали газу
Юлия Кривошапко
www.rg.ru/art/703705
Если полностью выявить все воровские доходы госчинов-
ников и пустить их на оплату газа, простым гражданам за 
«голубое топливо» платить не будет необходимости! Еще и 
на прибавку к пенсиям хватит...
Галина

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -3...-3, снег

Санкт-Петербург -4...-4, снег

Анадырь -7...-3, облачно

Архангельск -13...-14, облачно

Астрахань -2...+7, облачно

Благовещенск  -24...-16, облачно

Владивосток -9...-4, облачно

Волгоград -2...+5, дождь

Воронеж +1...+6, облачно

Екатеринбург -14...-13, облачно

Иркутск -25...-17, облачно

Казань -6...-4, снег

Калининград +4...+5, дождь

Краснодар +7...+8, облачно

Магнитогорск -11...-7, солнечно

Мурманск -11...-9, снег

Нижний Новгород -7...-4, снег

Новосибирск -18...-12, снег

Омск -13...-9, снег

Орел +2...+5, дождь

Оренбург -7...-3, облачно

Пермь -14...-12, облачно

Ростов-на-Дону +5...+11, облачно

Самара -6...-2, снег

Сочи +9...+15, облачно

Ставрополь +4...+10, облачно

Тамбов -2...+3, дождь

Тюмень -18...-16, снег

Уфа -8...-6, облачно

Хабаровск -16...-13, облачно

Челябинск -12...-12, облачно

Чита -26...-16, облачно

Элиста -2...+8, дождь

Южно-Cахалинск -4...+1, снег

Якутск -41...-37, облачно

Ярославль -10...-9, снег

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
В Москве и столице ми-
нусовая температура и 
снег. Атмосферное дав-
ление составит сегодня 
744 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Возможны некоторые 
потепления. Давление ат-
мосферного воздуха — 
736 мм ртутного столба.

СУББОТА
Синоптики обещают 
дождливую погоду. Дав-
ление атмосферы — 
743 мм ртутного столба.

В ЦДХ на Крымском Валу открылся один из крупнейших книжных 
форумов в России – Международная ярмарка интеллектуальной лите-
ратуры Non/Fictio№ 14, которая представляет посетителям не только 
масштабный выбор новинок отечественной и зарубежной литерату-
ры, но и собирает в одном месте ведущих книгоиздателей, писателей, 
журналистов и просто любителей спокойного, серьезного, познава-
тельного чтения. Подробности на с. 1,9.
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ВЫРАЖЕНИЯ вроде тех, что 
место женщины на кухне, у меня 
вызывают недоумение. Нельзя 
никому, не только слабому полу, 
указывать место и ограничивать 
свободу выбора. Но порой сама 
женщина считает, что это ее 
предназначение. В таком случае 
у меня не возникает других эмо-
ций, кроме сочувственного по-
нимания. Для личного развития 
человека такая позиция опасна. 
Ведь занятие исключительно 
воспитанием лишает внешних 
стимулов развития и когда дети, 
ведущие активный образ жизни, 
подрастают, им самим мама мо-
жет стать неинтересна. Надо ска-
зать, что современная домохо-
зяйка — это не тетя в фартуке и 
халате, а очень энергичный че-
ловек, который к семье относит-
ся, как к работе. Нередко, как 
психологу, мне приходится слы-
шать: «Я не домохозяйка, а ме-
неджер своей семьи». Такой пе-
ренос корпоративных стандар-
тов в семью поднимает статус 
женщины и ставит ее вровень с 
работающими. Но это чревато 
другими последствиями — «дис-
танционностью» и холодностью 
в отношениях. Следовательно, 
для планомерного развития и 
полноценной жизни женщине 
необходимо работать.

Есть ряд профессий, связан-
ных с колоссальным самообла-
данием и физическими нагруз-
ками, такие как, например, пи-
лоты, машинисты, дальнобой-

щики или тяжелоатлеты. Они 
должны быть предоставлены 
всецело мужчинам, поскольку 
на женщин они обычно влияют 
негативно, как с моральной точ-
ки зрения, так и гормональной. 
Остальную работу вполне мож-
но доверять слабому полу. Про-
блема отношения к женщине на 
работе, о чем «Российская газе-
та» пишет на 4-й полосе, доволь-
но актуальна. У нас часто смот-
рят предвзято на тех, кто потен-
циально может быть плохим ра-
ботником — женщин детородно-
го возраста или тех, у кого есть 
маленькие дети. Но зачастую 
при приеме на работу у нас 
большую роль играет механизм 
протекции — в основном, выбор 
падает на родственников и фак-
тор пола здесь не так важен. 
Кроме того, существуют компа-
нии, которые делают ставку на 
работающую женщину из того 
принципа, что она более ответс-
твенна, исполнительна и акку-
ратна.

На мой взгляд, женщине нуж-
на защита больше на самой рабо-
те, нежели при приеме на нее. 
Широко распространены факты 
домогательств на рабочем месте 
и такие вещи должны строго пре-
секаться и классифицироваться, 
как преступление. У нас очень 
большая проблема заключается 
в том, что женщина никак не за-
щищена и, как это ни парадок-
сально, не вызывает сочувствия 
общественности. Вот тут как раз 
нужен какой-то регулирующий 
закон. И вообще, работодатель 
должен в первую очередь смот-
реть не на пол, а на мотивацию 
соискателя и его компетенцию. 
Как показывает практика, жен-
щина становится более энергич-
ной и опытной как раз к сорока — 
пятидесяти годам. Но работода-
тели, увы, чаще обращают вни-
мание на внешность. 

Подготовил Кирилл Карандюк

ОБЩЕСТВО Свет синей лампы не даст водителю уснуть 
за рулем
www.rg.ru/art/703830

ПРИРОДА Уровень мирового океана растет 
угрожающими темпами
www.rg.ru/art/703942

ТЕХНОЛОГИИ Google выпустит сенсорный ноутбук
www.rg.ru/art/703697

НАУКА Ученые опасаются восстания роботов
www.rg.ru/art/703988

ЗДОРОВЬЕ Составлен список продуктов для похудения
www.rg.ru/art/703799

ФОТОГАЛЕРЕЯ На Камчатке проснулся вулкан Плоский 
Толбачик
www.rg.ru/art/703763

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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Свежая  голова

Ольга Маховская
психолог
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